
МУЖЕСТВО Cтарший лейтенант 
Владислав Журавлев уничтожил 
около 200 особо важных целей противника

Командир огня
Юрий Гаврилов

З
автра страна отметит День 
Героев Отечества. 26-лет-
ний старший лейтенант 

Владислав Журавлев как раз 
один из них. Он всего три с поло-
виной года носит офицерские 
погоны. Еще не успел семьей об-
завестись, но уже командир 
роты тяжелых огнеметных си-
стем ТОС-1А «Солнцепек».

Без малого половину офи-
церской службы Владислав про-
вел в зоне специальной военной 
операции. За мужество и отвагу 
удостоен звания Героя России, 
нескольких боевых медалей. 
Несмотря на молодость, степен-
ный и рассудительный, в пря-
мом и переносном смысле слова 
побывавший под огнем ко-
мандир.

К Золотой Звезде вас предста-
вили за подвиг в конкретном 
бою или за выполнение особо 
важного задания?

ЖУРАВЛЕВ: Звания Героя меня удо-
стоили по совокупности реше-
ния боевых задач. Точнее, за вы-
сокую эффективность и количе-
ство пораженных целей. Я ведь 
на СВО уже полтора года. Прие-
хал взводным. Теперь 
командую отдельной 
огнеметной ротой.
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ДУМА Для льготников отменят комиссии 
при оплате услуг ЖКХ

Минус проценты
Татьяна Замахина

Г
осдума единогласно приняла закон об 
отмене для льготных категорий комис-
сии при оплате жилищно-коммуналь-

ных услуг. В первоначальной версии предла-
галось отменить переплату для всех гра-
ждан, но в результате непростого диалога с 
банками решение все же сделали адресным.

Председатель думского Комитета по 
строительству и ЖКХ Сергей Пахомов 
уточнил, что комиссионное вознагражде-
ние запретят взимать как банкам, так и пла-
тежным агентам. Документ, по его словам, 
направлен на поддержку граждан, которым 
сегодня она особенно нужна. Список кате-
горий лиц, на которых распространится 
действие нового закона, будет сформиро-
ван правительством РФ в ближайшее время.

Согласно объяснению депутата, предпо-
лагается, что это будут малоимущие, пен-
сионеры, а также 16 категорий граждан, по-
лучающих федеральную компенсацию на 
оплату жилого помещения (это большая 
группа лиц, включающая инвалидов, ве-
теранов боевых действий).

Как пояснил «РГ» член профильного 
комитета Сергей Колунов, комиссии за 
ЖКУ в отделениях банков и в мобильных 
приложениях в среднем составляют от 1% 
до 3%. «В пересчете на рубли выходит не-
малая сумма, освободить от которой опре-
деленные категории лиц было бы правиль-
ным решением», — подчеркнул депутат. 
Зампред Комитета ГД по экономполитике 
Сергей Алтухов заметил, что комиссии мо-
гут доходить и до 7%. «Это ощутимая сум-
ма в семейном или личном бюджете, — счи-
тает он. — Обращения на эту тему мы полу-
чаем от пенсионеров и получателей соци-
альных пособий. Думаю, что для банков 
объемы этих комиссий не станут суще-
ственными, а нуждающимся гражданам мы 
действительно сможем облегчить финансо-
вое бремя».

Член Комитета по бюджету и налогам 
Никита Чаплин напомнил, что цены за опла-
ту услуг ЖКХ растут. Депутат привел кон-
кретные расчеты: при коммунальном плате-
же за большую квартиру в 5 тысяч 
рублей гражданин переплачивает 
еще 150 рублей за комиссию.

ТОПЛИВО Россия в ближайшие десятилетия 
не откажется от ископаемого топлива

Чистый расчет
Светлана Задера, Сергей Тихонов

Р
оссия в ближайшие десятилетия не 
откажется от ископаемого топлива, 
так как, например, в Сибири, возоб-

новляемые источники энергии не смогут 
обеспечить достаточное отопление и элек-
тричество. Об этом «Российской газете» 
рассказали в минэкономразвития. При 
этом у страны хороший потенциал для со-
здания климатических проектов, которые 
могут компенсировать выхлопы, а также 
большие перспективы по переходу на воз-
обновляемые источники энергии.

Отказ от ископаемого топлива для оста-
новки глобального потепления — это одна 
из главных тем 28-й Конференции Сторон 
Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата (COP-28), которая проходит в Ду-
бае. Как отмечает The Guardian, более 100 
стран Африки, Европы, Тихоокеанского 
региона и Карибского бассейна поддержи-
вают постепенный отказ от ископаемого 
топлива, в то же время Россия, Саудовская 
Аравия и Китай отвергают это предложе-
ние.

На мероприятии глава конференции Сул-
тан аль-Джабер (который также является ис-
полнительным директором нефтяной компа-
нии ОАЭ Adnoc), заявил, что нет научных 
данных, позволяющих предположить, что по-
степенный отказ от ископаемого топлива по-
может остановить глобальное потепление до 
1,5 °C. В это же время генсек ООН Антониу 
Гутерриш отметил, что нужно не просто со-
кращать использование ископаемого топли-
ва, необходимо от него отказываться.

Как рассказал «РГ» замглавы минэко-
номразвития Владимир Ильичев, сейчас 
никто не сможет просчитать, когда мир дей-
ствительно будет готов отказаться от иско-
паемого топлива, хотя страны в основном 
говорят о середине столетия. Но есть мно-
жество регионов мира, в которых без ис-
пользования ископаемого топлива электро-
энергии не будет вообще, отметил он.

По его словам, условия в нашей стране 
очень разные. Сейчас очевидно, что в бли-
жайшие десятилетия Россия не сможет 
отказаться от ископаемого топли-
ва. Возьмем, к примеру, Сибирь — 
небольшие городки зимой. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.12.23

Австралийский доллар  60,4359
Азербайджанский манат 54,4502
Армянский драм**  22,9446
Белорусский рубль  28,7470
Болгарский лев  51,0087

Бразильский реал  18,8801
Венгерский форинт**  26,2062
Вон Республики Корея***  69,8449
Вьетнамский донг****  38,6349
Гонконгский доллар 11,8674

Грузинский лари  34,4622
Датская крона  13,3813
Дирхам ОАЭ  25,2050
Доллар США  92,5654
Евро  99,8131

Египетский фунт*  29,9630
Индийская рупия*  11,1056
Индонезийская рупия**** 59,7042
Казахстанский тенге**  20,1466
Канадский доллар  68,1932

Катарский риал  25,4301
Киргизский сом*  10,3633
Китайский юань  12,9220
Молдавский лей*  52,1313
Новозеландский доллар  56,8537

Новый туркменский манат  26,4473
Норвежская крона*  84,5771
Польский злотый  23,0268
Румынский лей  20,0619
СДР  122,8778

Сербский динар**  85,0069
Сингапурский доллар  68,9397
Таджикский сомони*  84,4444
Таиландский бат*  26,2440
Турецкая лира*  32,0237

Узбекский сум****  75,2248
Украинская гривна*  25,2286
Фунт стерлингов  116,5676
Чешская крона*  40,9817
Шведская крона*  88,2382

Швейцарский франк  105,9950
Южноафриканский рэнд* 48,8570
Японская иена**  63,4010

СОБЫТИЕ Выборы президента России назначены на

17 марта 2024 года

ТЕХНОЛОГИИ Российские банки 
развивают искусственный интеллект

Сделать по уму
Дмитрий Бевза

Р
оссийские банки плотно занялись 
разработкой собственных про-
грамм для работы, в том числе си-

стем искусственного интеллекта, 
рассказали «РГ» участники этого секто-
ра экономики. По их словам, сейчас наш 
банковский сектор считается одним из 
самых высокотехнологичных в мире и 
сохраняет свой высокий уровень, не-
смотря на беспрецедентные санкции и 
уход с российского рынка компаний, по-
ставлявших оборудование и программ-
ное обеспечение.

Вызовы 2022—2023 годов не могли не 
оказать влияния на стратегию развития 
банков, а текущая политико-экономиче-
ская обстановка стала мощнейшим фак-
тором, который подтолкнул банки сде-
лать ставку на собственные технологи-
ческие решения. «Стремление к импор-

тозамещению в сфере информационных 
технологий является ключевым трен-
дом. Банки активно переходят на отече-
ственные решения, укрепляя тем самым 
цифровую инфраструктуру и обеспечи-
вая ее устойчивость», — говорит дирек-
тор по информационным технологиям 
Росбанка Александр Тараторин. Заме-
ститель руководителя технологического 
блока — старший вице-президент банка 
ВТБ Сергей Безбогов, со своей стороны, 
подтверждает, что внутренняя разра-
ботка программных решений становит-
ся главным трендом в отрасли. «Необхо-
димо, чтобы мы либо сами осуществляли 
внутреннюю разработку, либо имели 
возможность контролировали код, кото-
рый находится у нас в эксплуатации», — 
отметил топ-менеджер ВТБ. С ним согла-
сен и руководитель блока ин-
формационных технологий 
ПСБ банка Никита Шамрай.

ТЕРРОРИЗМ Экс-депутата Рады 
Илью Киву застрелили по заказу из Киева

Месть по-киевски
Иван Петров, Наталья Козлова

В
сю ночь со среды на четверг крими-
налисты и следователи работали в 
подмосковном коттеджном посел-

ке в Супонево, где накануне был убит 
бывший депутат Верховной рады Украи-
ны Илья Кива. Экс-парламентарий, кото-
рый осмелился критиковать киевский 
режим, был застрелен возле коттеджа, в 
котором проживал. Киллер подкрался 
сзади и два раза выстрелил. Кива был 
смертельно ранен и скончался еще до 
приезда скорой помощи.

Илья Кива переехал в Россию в 2022 
году. К слову, ранее он был одним из са-
мых «майданутых»: активно участвовал 
в госперевороте в Киеве, затем направил-
ся воевать против жителей Донбасса. Но 
позже он резко поменял свою позицию, 
начав нещадно критиковать как укра-
инского президента Владимира Зелен-

ского, так и все его окружение.  Кива при-
мкнул к оппозиции. Сам он резкий пово-
рот во взглядах объяснял «прозрением» 
по отношению к власти в Киеве. А так как 
жить на Украине тем, кто посмеет выска-
зываться против действующего режима, 
не представляется возможным, Кива вы-
нужден был  уехать в Россию. У нас он стал 
частым гостем политических ток-шоу, где 
абсолютно не стеснялся говорить все, что 
думает о происходящем на его родине.  К 
примеру, в своем последнем посте в 
Telegram-канале, опубликованном утром 
в день убийства, Кива назвал Зеленского 
«ублюдком, утопившим в крови народ 
Украины». «Зеленскому лучше сейчас по-
кончить жизнь самоубийством, как это 
делали всегда проигравшие, чтоб забрать 
все проблемы с собой и закрыть вопрос. 
Но он слишком труслив и само-
влюблен для таких поступ-
ков», — написал он.
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Дмитрий Гончарук, 
Галина Мисливская

С
егодня «Российская 
газета» публикует 
постановление Со-
вета Федерации о 
назначении выбо-
ров президента РФ. 
Та к о е  п р а в о  з а -
креплено за сенато-
рами статьей 102 

Основного Закона. Голосова-
ние состоится 17 марта 2014 
года, оно может пройти в тече-
ние трех дней и с использова-
нием электронного формата. 
Все избирательные процедуры 
начинаются с момента офици-
ального опубликования реше-
ния верхней палаты парла-
мента.

«В соответствии с консти-
туционными полномочиями 
Совет Федерации должен при-
нять важное решение о назна-
чении выборов президента 
Российской Федерации и дате 
их проведения. По сути, этим 
решением дается старт началу 
предвыборной кампании», — 
сказала спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
на заседании палаты. Она под-
черкнула, что предстоящие 
выборы имеют историческое 
значение — определяют путь и 
вектор развития России «в 
крутое время титанических 
изменений для всего челове-
чества». От этих выборов за-
висит успешность российско-

го ответа на главные вызовы 
времени, добавила председа-
тель СФ.

Глава профильного Комите-
та по конституционному зако-
нодательству и госстроитель-
ству Андрей Клишас пояснил, 
как была выбрана дата голосо-
вания. По общему правилу это 
должно быть второе воскресе-
нье марта, но если оно прихо-
дится на неделю с нерабочим 
праздничным днем, то голосо-
вание переносят на следующее 
воскресенье. Поскольку второе 
воскресенье в 2024 году прихо-
дится на 10 марта, но при этом 
на этой неделе имеется нерабо-
чий праздничный день (8 мар-
та), то предстоящие выборы 

президента должны быть на-
значены на 17 марта 2024 года, 
подчеркнул сенатор.

Совет Федерации принял по-
становление единогласно — «за» 
проголосовали все 162 сенато-
ра, присутствовавшие в зале за-
седаний. Затем слово взяла 
председатель ЦИК России Элла 
Памфилова.

Три дня на выбор
Одно из первых решений, ко-

торое должно быть принято по-
сле назначения выборов, это 
длительность голосования. В 
ходе прошлой президентской 
кампании такая возможность 
отсутствовала в законодатель-
стве, но после «ковидного» 2020 

года, когда длительное голосова-
ние применялось как вынужден-
ная мера, избиратели «распро-
бовали» такой формат и сочли 
его удобным. Уже в пятницу, 
рассказала Памфилова, Цен-
тризбирком обсудит вопрос «о 
голосовании в течение трех 
дней — 15, 16 и 17 марта».

«Мы рассмотрим проект по-
становления о формате голосо-
вания на основе социологиче-
ских исследований, на основе 
широких консультаций с наши-
ми коллегами в регионах, на 
основе длительного обсуждения 
с моими коллегами по ЦИКу», — 
сообщила глава Центризбирко-
ма. Многодневное голосование — 
это запрос избирателей, под-
черкнула она.

Где можно проголосовать 
онлайн

Центризбирком планирует 
использовать дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) 
на президентских выборах, но 
не везде.

«В ближайшее время также 
мы решим вопрос о том, в каких 
регионах будет применяться 
дистанционное электронное го-
лосование. Главный критерий — 
уже наличие опыта», — сказала 
Элла Памфилова. В беседе с 
журналистами она 
уточнила, что это будет 
не более 30 регионов. 

Постановление Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации

О назначении выборов Президента 
Российской Федерации

В соответствии со статьей 81, пунктом «д» части 1 статьи 102 Конституции 
Российской Федерации, пунктами 2 и 7 статьи 5 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации» Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет:

1. Назначить выборы Президента Российской Федерации на 17 марта 
2024 года.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Председатель 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 678-СФ

Выборы президента — это всегда 
важнейшее событие в политиче-
ской жизни страны.
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Сенат США отказал 
в выделении 
военной помощи 
Киеву
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С 2020 года на выборах 
разных уровней ДЭГ 
его проводили: Каре-

лия, Крым, Чувашия, Алтайский, 
Камчатский, Приморский края, 
Архангельская, Белгородская, 
Владимирская, Воронежская, Ка-
лининградская, Калужская, Кур-
ская, Липецкая, Мурманская, 
Нижегородская, Новгородская, 
Новосибирская, Оренбург-
ская, Ростовская, Псковская, 
Свердловская, Томская, Туль-
ская, Челябинская, Ярославская 
области, а также НАО и город фе-
дерального значения Севасто-
поль. Все эти регионы использо-
вали федеральную платформу 
ДЭГ. Кроме того, на собственной 
платформе голосует Москва.

Что касается голосования за 
рубежом, то оно будет только в 
традиционной форме. «Мы, ру-
ководствуясь в первую очередь 
вопросами безопасности, очень 
взвешенно, тщательно, именно 
с учетом запасов прочности для 
безопасности, будем решать, 
какие регионы будут применять 
ДЭГ внутри страны, и, конечно, 
никоим образом мы не будем 
применять его за рубежом», — 
сказала председатель ЦИК, по-
яснив, что «это очень рискован-
но, и может сорвать ДЭГ полно-
стью».

Добавим, что и «бумажное» 
голосование за рубежом будет 
не таким широким, как в преж-
ние годы. Ранее в ЦИК заявили, 
что из-за действий недруже-
ственных стран количество за-
рубежных участков существен-
но сократится. Причины — мощ-
ное противодействие организа-
ции выборов со стороны властей 
западных стран, а также массо-
вые высылки российских дипло-
матов из посольств и консульств 
в Европе, США и других госу-
дарствах, поддерживающих эту 
внешнеполитическую линию.

Что будет в новых регионах
В ближайшее время Цен-

тризбиркому предстоит опре-
делить, пройдет ли голосова-

ние на выборах президента в 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областях и как имен-
но. «Не позднее 12 декабря нам 
необходимо будет принять ре-
шение о возможности проведе-
ния выборов в наших воссоеди-
ненных, новых регионах», — ска-
зала Элла Памфилова. «С уче-
том того, что там военное по-
ложение, по итогам консульта-
ций с ФСБ, минобороны, гу-
бернаторами мы должны будем 
рассмотреть и принять норма-
тивные документы об особен-
ностях подготовки и проведе-
ния выборов именно в таких 
условиях», — пояснила она.

Отметим, что норма о голо-
совании в условиях военного 
положения появилась в зако-
нодательстве в этом году. В сен-

тябре в новых субъектах про-
шли выборы в органы местной 
власти по этим правилам. Глав-
ное отличие от общих правил 
— порядок голосования в таких 
регионах утверждает Центриз-
бирком, длительность избира-
тельных процедур может быть 
сокращена вдвое, процесс голо-
сования в случае возникнове-
ния угрозы безопасности и здо-
ровью участников может быть 
приостановлен до нормализа-
ции обстановки.

Как готовятся партии
Пока о намерении балло-

тироваться в президенты не 
заявил ни действующий глава 
государства, ни представите-
ли крупнейших политических 
партий.

Череда предвыборных пар-
тийных съездов пройдет во 
второй половине декабря. 
«Единая Россия» соберется 17 
декабря на площадке выстав-
ки-форума «Россия» на ВДНХ. 
«Эти выборы станут общим 
вкладом в укрепление незави-
симости и безопасности нашей 
страны и еще больше консоли-
дируют наше общество. «Еди-
ная Россия» к ним готова», — 
заявил глава Генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак 
сразу после голосования по на-
значению выборов.

«Наша партия примет в 
этой кампании самое активное 
участие. Задача номер один 
сегодня — обеспечить макси-
мальную поддержку нашему 
лидеру Владимиру Путину», — 
добавил он.

Запланированный на 19 де-
кабря XXXV Съезд ЛДПР прой-
дет в непростое для страны 
время, но уверенность в бу-
дущих победах у партии, как 
и у России, несомненно, есть, 
считает ее лидер Леонид Слуц-
кий. «Участие в съезде примут 
участники СВО, члены их се-
мей, вместе с ними мы обсу-
дим поддержку тех, кто сейчас 
сражается на фронте. Кроме 
того, обсудим новые партий-
ные проекты, множество во-
просов, которые сейчас акту-
альны для партии», — расска-
зал политик.

Предвыборный съезд КПРФ 
запланирован 23 декабря. Тра-
диционно коммунисты про-
водят подобные мероприятия 
в подмосковном оздорови-
тельном комплексе «Снеги-
ри».«Когда говорят, что я пой-
ду и буду там участвовать, это 
несерьезные заявления. Мы 
пойдем на эти выборы с ко-
мандой кандидатов в прави-
тельство национальных ин-
тересов, с командой тех, кто 
составит научный и эксперт-
ный совет мудрецов», — заявил 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
в конце ноября.

На 23 декабря запланирова-
ла свой XIII съезд и Социали-
стическая политическая пар-
тия «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду». Ранее ее 
лидер Сергей Миронов заявлял, 
что справороссы не будут вы-
двигать кандидата на выборах 
президента и намерены поддер-
жать действующего главу госу-
дарства Владимира Путина в 
случае его участия в кампании.

Последними из парламент-
ских партий 24 декабря прове-
дут предвыборный съезд «Но-
вые люди». Пока не уточняется, 
кто именно может стать канди-
датом от партии.

Что нужно для выдвижения
От сбора подписей по зако-

ну освобождены только канди-
даты от пяти парламентских 
партий. Кандидатам от осталь-

ных для регистрации необхо-
димо представить в Центриз-
бирком не менее 100 тысяч 
подписей избирателей. Канди-
даты от партий должны уведо-
мить ЦИК о своем выдвижении 
не позднее чем через 25 дней со 
дня официального опублико-
вания решения о назначении 
выборов. Самовыдвиженцы 
должны это сделать не позднее 
чем через 20 дней, создать ини-
циативную группу из числа 
500 избирателей, а затем со-
брать и представить в ЦИК не 
менее 300 тысяч подписей из-
бирателей.

Добавим, что, по данным 
ЦИК, на сегодня право участво-
вать в выборах имеют 25 поли-
тических партий.  

СМИ Владимир Путин 
поздравил «Аргументы 
и факты» с 45-летием

Новости плюс

Валентина Егорова

Президент России Владимир Путин направил редак-
ции газеты «Аргументы и факты» телеграмму с по-
здравлением в связи с 45-летием издания и назвал 
«АиФ» надежным источником информации для мил-
лионов россиян.

За минувшие годы газета прошла долгий, насыщен-
ный путь — от информационного бюллетеня до одного 
из наиболее популярных изданий в стране, говорится 
в телеграмме.

«И сегодня по праву пользуется признанием много-
миллионной аудитории как надежный источник акту-
альных новостей в сфере политики и экономики, науки 
и образования, культуры и спорта», — отметил Влади-
мир Путин.

В основе успеха «АиФ» — профессиональная рабо-
та коллектива, бережное отношение к наследию пред-
шественников, которые создали особый, узнаваемый 
стиль газеты. «Уверен, что вы и впредь будете сохра-
нять приверженность принципам журналистской эти-
ки, радовать читателей новыми проектами и яркими, 
новаторскими идеями, способствовать росту обще-
ственного авторитета отечественных СМИ», —  заклю-
чил президент.  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин 
выступил на форуме 
«Россия зовет!»

Рост с выгодой

Владимир Кузьмин

Вчера президент Владимир Путин открыл ежегодный 
форум ВТБ «Россия зовет!» и на цифрах доказал, что 
попытки Запада оградить нашу страну от остального 
мира провалились, отечественная экономика успеш-
но развивается, иностранный бизнес идет в Россию и 
продолжает здесь работать.

Сейчас вся глобальная система экономических от-
ношений проходит этап коренных и необратимых из-
менений, подчеркнул глава государства. Они связа-
ны с тем, что на смену прежней модели глобализации 
приходит многополярная модель. «Мы хотим создать 
новую модель — такую реально демократическую и 
такую, где действительно верх берет настоящая чест-
ная конкуренция всех участников экономической де-
ятельности», — объяснил Путин. Но элита западных 
стран пытается этот процесс затормозить, «искус-
ственно сдержать рост, как они считают, на глобаль-
ной периферии, которую привыкли эксплуатировать, 
использовать как ресурс, как источник ренты, просто 
как колонию».

Для этого применяются санкционные ограниче-
ния, в которых Россия за последние годы стала хоро-
шо разбираться и научилась противостоять. «Мы до-
казали, что способны отвечать на самые сложные вы-
зовы. Экономика России эффективно справляется с 
попытками извне сдержать развитие нашей страны», 
— считает президент. Прозвучали последние дан-
ные, согласно которым за 10 месяцев 2023 года ВВП 
страны вырос на 3,2%, сегодня он уже выше, чем до 
санкционной ата-
ки Запада. «Ожи-
дается, что по ито-
гам текущего года, 
во всяком случае, 
мы все на это очень 
рассчитываем, ВВП 
прибавит не ме-
нее 3,5%», — заявил 
Владимир Путин. В 
структуре эконо-
мического роста все большую долю занимают базо-
вые несырьевые отрасли. Только 2%, по словам гла-
вы государства, пришлось на добычу полезных иско-
паемых. «Вот теперь пускай кто-то скажет, что Рос-
сия — это бензоколонка», — припомнил он известные 
стереотипы о стране. Российский бизнес после ухода 
иностранных компаний стал активно осваивать соб-
ственный рынок, занимать освободившиеся ниши. 
«Они думали, что все рухнет, что ли? Ничего подоб-
ного не произошло. У них все перехватили и пошли 
вперед», — иронически заметил Путин. Но страна 
при этом заинтересована, чтобы ее рынок оставал-
ся открытым и конкурентным, заверил президент: 
«Россия никого не выгоняет и ни от кого не закрыва-
ется».

Для сохранения позитивной динамики нужно, что-
бы экономика, российские компании имели больше 
возможностей привлекать ресурсы на финансовом 
рынке, увеличивали количество размещений своих 
ценных бумаг, пользующихся спросом внутри стра-
ны, указал Путин. Он попросил правительство сов-
местно с «ВЭБ.РФ» обеспечить скорейший запуск ин-
вестпроектов в рамках программы фондов акционер-
ного капитала. Банки будут направлять свободные 
средства в фонд, а он гарантирует доходность вложе-
ний. «Таким образом, банки могут участвовать в биз-
нес-проектах реального сектора как соучредители», 
— пояснил глава государства. Другой источник длин-
ных денег для экономики — накопления граждан. С 1 
января в России заработает новый инструмент дол-
госрочных сбережений — добровольные накопления 
в негосударственных пенсионных фондах. Средства в 
объеме до 2,8 миллиона рублей будут застрахованы 
государством. «Считаю, что такой же механизм стра-
хования нужно распространить на долгосрочные ин-
дивидуальные инвестиционные счета», — предложил 
президент.    

А К Ц Е Н Т

Валентина Матвиенко: Предстоящие 
выборы президента определят вектор 
развития страны

Редакция «Российской газеты» поздравила коллег и друзей из 
«Аргументов и фактов» вот таким чудесным тортом с симво-
лом «АиФ» — той самой Аифкой.

Наряду с традиционным «бумажным» голосованием в ряде регионов будет 
возможность сделать это онлайн.

— Видеотрансляция на сайте
rg.ru/art/2699608

— Видео на сайте
rg.ru/art/2699619

Список политических партий, имеющих право в 
соответствии с Федеральным законом от 

11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях» 
принимать участие в выборах Президента 

Российской Федерации
1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-

ЦИИ»
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России
4. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
5. Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИО-

ТЫ — ЗА ПРАВДУ»
6. Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛО-

КО»
7. Политическая партия «Демократическая партия России»
8. Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ»
9. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ
10. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!
11. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРОГРЕССА»
12. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ
13. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ
14. Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гражданская 

Сила»
15. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ 

ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»
16. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную спра-

ведливость»
17. Политическая партия «Гражданская Платформа»
18. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
19. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации» 
20. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»
21. Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»
22. Политическая партия «Партия Возрождения России»
23. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
24. Политическая партия «Партия прямой демократии»
25. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Информация Минюста России

17 марта 2024 года
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Мы доказали, 
что способны 
отвечать на самые 
сложные вызовы

ФИНАНСЫ 

Резервы 
России 
в валюте снова 
выросли

ПРОШЛА 
ПЕРЕОЦЕНКА
Елена Манукиян

Международные резервы Рос-
сии в ноябре увеличились на 
2,82% и составили 592,352 
млрд долларов, следует из 
данных Центрального банка. 
«Объем международных резер-
вов по состоянию на конец дня 
1 декабря составил 592,9 млрд 
долларов, увеличившись за не-
делю на 5,4 млрд долларов, или 
на 0,9% вследствие положи-
тельной переоценки», —  сооб-
щил регулятор. В прошлом ме-
сяце международные резервы 
России увеличились на 3,06%, 
а стоимость монетарного зо-
лота в резервах в октябре под-
росла на 2,15%, до 151,87 млрд 
долларов. С начала года меж-
дународные резервы вырос-
ли на 10,36 млрд долларов. В 
прошлом году тенденция была 
иной. Международные резервы 
России сократились на 7,7% и 
на 1 января 2023 года состав-
ляли 581,989 млрд долларов. 
При этом в феврале 2022 года 
они достигали исторического 
максимума в 643,2 млрд долла-
ров. Международные резервы 
представляют собой высоко-
ликвидные иностранные акти-
вы, которые находятся в распо-
ряжении Банка России, а так-
же правительства и состоят из 
средств в иностранной валюте, 
специальных прав заимствова-
ния, резервной позиции в МВФ 
и монетарного золота. После 
введения западных санкций 
Россия лишилась доступа к 300 
млрд долларов своих резервов. 
Также под запрет подпали все 
операции, связанные с управ-
лением резервами и актива-
ми Банка России, а также опе-
рации с любым юридическим 
лицом, действующим от име-
ни или по поручению ЦБ. При 
этом ограничения никак не за-
тронули ту часть резервов Рос-
сии, которые состоят из золота 
и активов в китайских юанях. 
На изменения размера резер-
вов влияют стоимость активов 
и операции, проводимые в рам-
ках бюджетного правила.    

ВИЗИТ Владимир Путин и Эбрахим Раиси обсудили 
совместные проекты

Пролетая над Ираном

Айсель Герейханова

В
чера в Кремле прошли 
переговоры прези-
дентов России и Ира-
на Владимира Пути-
на и Эбрахима Раиси. 
Главные темы встре-
чи — ситуация в Па-
лестине, а также со-
трудничество в сфе-

ре энергетики, большие инфра-
структурные проекты в транс-
портной сфере.

Для российского президента 
это уже была четвертая встреча 
за два дня с лидерами Ближнего 
Востока. Накануне российский 
лидер провел переговоры в ОАЭ 
и Суадовской Аравии, а перед бе-
седой с Раиси обстоятельно по-
говорил с наследным принцем, 
министром молодежи, культуры 
и спорта Султаната Оман Зиязи-
ном бен Хайсамом Аль Саидом. 
Такая насыщенная международ-
ная повестка наглядно говорит о 
месте и роли РФ как на Ближнем 
Востоке, так и во всем мире.

Владимир Путин, начиная 
разговор, рассказал шутли-
вую историю о том, что хотел 

во время поездки в Абу-Даби и 
Эр-Рияд залететь и в Тегеран. 
«Я был там в регионе в сосед-
нем. И прямо пролетал над тер-
риторией вашей страны и хотел 
вообще приземлиться и прямо 
в Тегеране встретиться, но мне 
говорят, уже президент собрал-
ся ,улетает в Москву», — сказал 
Путин.

В  ответ  Раиси отметил, 
что в Иране были готовы при-
нять российского лидера. Пу-
тин заявил, что обязательно 
воспользуется этим приглаше-
нием. Президент РФ констати-
ровал, что отношения  между 
Россией и Ираном развиваются 
очень хорошо. Он также попро-
сил передать наилучшие поже-
лания аятолле Хаменеи. «Благо-
даря его поддержке у нас хоро-

шая динамика за последний 
год», — отметил президент Рос-
сии. Так, товарооборот Москвы 
и Тегерана в прошлом году  вы-
рос на 20%. «Достиг хороших 
результатов —  5 миллиардов 
долларов», — рассказал Путин.

Сотрудничество двух стран 
ведется практически на всех 
направлениях: реализуют-
ся большие инфраструктур-
ные проекты, в числе которых 
транспортный коридор «Север 
— Юг». «Мы давно уже обсужда-
ем. Сейчас пришли к практиче-
ской реализации строительства 
железной дороги «Север — Юг», 
— отметил Путин. Традиционно 
ведется работа в области энер-
гетики, в сфере образования, 
гуманитарных связей. Путин 
также обратил внимание, что с 

4 по 7 декабря в Москве прохо-
дила иранская выставка, кото-
рая вызвала значительный ин-
терес у россиян.

В свою очередь Раиси отме-
тил, что  Москва и Тегеран мо-
гут предпринять дополнитель-
ные шаги для развития сотруд-
ничества в энергетике, сель-
ском хозяйстве и образовании. 
«По всем этим направлениям, 
конечно, можно предпринять 
качественные шаги — это будет 
в интересах наших стран и на-
родов», — сказал он.

Конечно, одна из важных тем 
разговора — конфликт на Ближ-
нем Востоке. «Для нас очень 
важно обменяться мнениями по 
ситуации в регионе, особенно 
поговорить о том, что касается 
ситуации в Палестине», — ска-
зал Путин. Президент Ирана в 
ответ заявил, что бомбардиров-
ки сектора Газа должны быть 
остановлены как можно ско-
рее. «Этот вопрос является не 
только вопросом нашего регио-
на, это является вопросом всего 
человечества, поэтому следу-
ет найти очень быстрое реше-
ние этого вопроса», — отметил 

он. По словам Раиси, отдельное 
сожаление вызывает тот факт, 
что действия Израиля поддер-
живаются США, а также страна-
ми Запада. По словам Раиси, ги-
бель детей в Газе происходит на 
глазах у всего мирового сообще-
ства. И это, по его словам, озна-
чает, что  международные орга-
низации потеряли свою эффек-
тивность.

Россия и Иран  не прекраща-
ют совместную работу, и даже 
на конец года запланирова-
но подписание совместных до-
кументов. «У нас на самые по-
следние числа декабря наме-
чено подписание соглашения о 
создании зоны свободной тор-
говли между Ираном и ЕАЭС 
— это создаст дополнительные 
возможности для расширения 
нашего взаимодействия», — за-
ключил Путин. Отметим, что от 
российской стороны в перего-
ворах принимали участие ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, 
зампред правительства Алек-
сандр Новак и замглавы МИД 
Сергей Вершинин.     

Владимир Путин и Эбрахим Раиси 
во время встречи в Кремле.А К Ц Е Н Т

Товарооборот Москвы и Тегерана в про-
шлом году  вырос на 20% и достиг 
5 миллиардов долларов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Радостную весть от кого узнали?
ЖУРАВЛЕВ: Как раз ехал с боевой 
задачи, когда начальник радиа-

ционной, химической и биологической 
защиты армии ошарашил известием. Я 
был очень удивлен. Когда представилась 
возможность, по телефону сообщил но-
вость родителям.

Золотую Звезду мне вручал министр 
обороны Шойгу. Это было в Москве, в 
Национальном центре управления обо-
роной страны.

Расскажите, если можно, о специфике 
вашей боевой работы.

ЖУРАВЛЕВ: Мы наносим огневое пораже-
ние живой силе противника. В укрыти-
ях, без укрытий. «Солнцепеки» привле-
кают, когда необходима определенная 
точность в поражении цели. Ну и мощ-
ность, конечно.

Как правило, это важные объекты 
ВСУ. Мои ребята научились с помощью 
корректировки огня достаточно эффек-
тивно их уничтожать.

Артиллеристы и ракетчики тоже по 
вражеским объектам бьют. Но ВСУ 
почему-то именно на огнеметчиков 
устроили настоящую охоту. Значит, 
боятся «Солнцепека»…

ЖУРАВЛЕВ: Думаю, боятся. И есть за что. 
Допустим, наша разведка выяснила, что 

где-то находится хорошо оборудован-
ный, «одетый» в бетон пункт управле-
ния противника.

Стало ясно: гарантированно его 
возьмет только ТОС-1А, у которой каж-
дый неуправляемый реактивный сна-
ряд калибром 220 миллиметров. Да еще 
с многофакторным воздействием на 
цель — высокой температурой, осколка-
ми, ударной волной и избыточным дав-
лением.

Его создают НУРСы в термобариче-
ском и дымозажигательном снаряжени-
ях. Они накрывают площадь в несколько 
футбольных полей.

При стрельбе обязательно использу-
ем корректировку.

Хотя у каждой машины по 24 направ-
ляющих, залпом в целях безопасности не 
стреляем. Бывает, заряжено 8 снарядов, 
а мы использовали два. На следующую 
задачу нужно, скажем, три. Получается, 
что одной зарядки хватает на два-три за-
дания.

Оружие у нас очень мощное, поэтому 
одиночных пусков, как правило, доста-
точно для уничтожения цели.

Видел я ваши боеприпасы. Тяже-
ленные…

ЖУРАВЛЕВ: В экипаже машины три чело-
века: командир, механик-водитель и на-
водчик-оператор. Их вполне достаточно, 
чтобы полностью обслуживать и приме-
нять ТОС.

Заряжают тяжелую огнеметную си-
стему уже с помощью отделения огневой 
поддержки. Оно у каждой машины свое.

Огнеметная рота — это не только эки-
пажи «Солнцепеков». Есть механики-во-
дители, пулеметчики, снайперы, грана-
тометчики… Специалистов много.

У каждого свои задачи. Сейчас появи-
лись относительно новые, связанные с 
применением противодроновых ружей.

В нашем подразделении есть те, кто 
дополняет и усиливает огнеметчиков. В 
том числе люди, занимающиеся охраной 
боевых машин и способные выполнять 
противодиверсионные задачи. Это и есть 
отделение огневой поддержки.

У вас только офицеры и 
контрактники?

ЖУРАВЛЕВ: Не совсем так. В роте служат и 
добровольцы. Можно сказать, что кол-
лектив сформировался в процессе вы-
полнения боевых задач в зоне СВО. Кто-
то приходил из других подразделений. 
Новичков обучали. Никто с прохладцей 
к такой подготовке и выполнению задач 
не относился. Постепенно складывался 
коллектив, в котором мы сейчас живем 
и воюем.

Есть возможность самому подбирать 
специалистов?

ЖУРАВЛЕВ: К мнению командира роты, ко-
нечно, прислушиваются. Всегда учитыва-
ют, нужен мне в подразделении такой-то 
человек или нет.

Что касается боевых задач, то наша — 
отработать по полученным координатам 
цели. Своей разведки, в том числе воз-
душной, своих наводчиков и корректи-
ровщиков огня, как, к примеру, у летчи-
ков или артиллеристов, у нас нет.

Зарядили машину, пошли на задание. 
Если нужно еще где-то работать — верну-
лись обратно, дозарядились и поехали на 
новую задачу.

Сколько всего целей поразили?
ЖУРАВЛЕВ: Конкретно не скажу. Где-то око-
ло 200.

Мы даже не всегда знаем характер 
цели. Получаем ее координаты, время 
работы. Есть данные по подразделению, 
в чьих интересах действуем.

Я выдвигаюсь на их командный пункт. 
Организую связь, взаимодействие. Во 
время стрельбы по радиостанции кор-
ректирую огонь. Если возникают новые 
или внезапные ситуации, об этом сразу 
сообщаю.

Количество выездов у нас не регла-
ментировано. В зависимости от обста-
новки можем один раз в день выехать 
или несколько. Работаем в любое время 
суток.

Под обстрелы попадали?
ЖУРАВЛЕВ: Бывало. Запомнилась одна си-
туация. Это было в прошлом году. Нам 
тогда в сопровождение дали танк Т-90М 
«Прорыв». Приехали, отработали по 
двум целям.

Осталось выпустить несколько снаря-
дов по третьей. Но тут начала в ответ бить 
артиллерия противника. Мы находились 
внутри машины и звуки разрывов прак-
тически не слышали. А тут по радиостан-
ции на меня выходит командир танка. Го-
ворит, начались прилеты, надо уходить.

Сижу, думаю: необходимо дострелять 
2—3 снаряда. Это 5 секунд. Свернуться и 
уехать — еще секунд 10. Все время, что мы 
дорабатывали, экипаж танка постоянно 
сообщал: прилеты ближе и ближе.

Отстрелялись. Никто тогда не постра-
дал. Но очень, скажем так, волнительная 
ситуация получилась.

В такие моменты что больше сраба-
тывает: чувство долга или естествен-
ный человеческий страх?

ЖУРАВЛЕВ: Ни то ни другое. Может, было 
какое-то интуитивное предчувствие, 
что все закончится нормально. Не бое-
вой опыт — в то время у меня его еще не 
было, — а именно внутренняя интуиция 
это подсказала.

Я правильно понял: иногда правильнее 
уйти?

ЖУРАВЛЕВ: Когда по тяжелым огнеметным 
системам идут обратные прилеты, то да. 
Если, конечно, это не прорыв противни-
ка, который нужно в любом случае оста-
новить.

За ТОС ведь, как вы правильно заме-
тили, охотятся. Для врага такой трофей 
на вес золота. Да и поражение нашей ма-
шины ВСУ воспринимают как большую 
победу. Слишком много неприятностей 
мы им доставляем.

На вашем мундире медали «За отва-
гу», Суворова, «За боевые отличия»… 
Какая для вас самая ценная?

ЖУРАВЛЕВ: «За отвагу», конечно. Она пер-
вая из боевых. Получил ее осенью 2022 
года. Другие — чуть позже. Мы тогда 
очень много задач выполнили за относи-
тельно короткое время. Могли в 4 утра 
уехать и в 2 часа ночи вернуться. Иногда 
поесть не успевали.

О наградах не задумывались. За что 
и к чему представили, у начальства не 
спрашивали. Награждали нас в проме-
жутках между выездами. Все это проис-
ходило в зоне спецоперации.

Поговорим о вашей технике. «Солн-
цепек» собран на базе танка Т-72. На 
ваш взгляд, гусеницы и броня для та-
кой машины — преимущество или недо-
статок?

ЖУРАВЛЕВ: Конечно преимущество. Ведь 
они дают более высокую защиту и про-
ходимость. Когда работаешь всего в 
нескольких километрах от противника, 
порой приходится устраивать огневую 
позицию в таких местах, куда колесная 
техника просто не залезет и уже тем бо-
лее откуда не выберется.

Военные, кроме вас, в семье есть?
ЖУРАВЛЕВ: Нет. Примерно до 10-го класса я 
планировал в гражданскую жизнь идти. 
А потом подумали вместе с родителями: 
почему бы не попробовать в военные. За-
хотелось посмотреть, ощутить на себе, 
каково это — служить.

Учился на инженерном факультете 
Академии радиационной, химической 
и биологической защиты. По выпуску в 
2020 году распределили в Западный во-
енный округ, в огнеметную роту. До спе-
циальной военной операции я там чуть 
меньше двух лет прослужил.

Вообще, считаю, учиться нужно все-
гда. Но войне — тем более. Ведь СВО — это 
уже другая тактика, совершенно другие 
задачи, которые нужно решать в особых 
условиях.

Мы ведь там и с новыми технологи-
ями дело имеем. Какие-то эксперимен-
тальные вещи порой привозят, связан-

ные с оборудованием машин и с новыми 
боеприпасами к ним. Надо все посмот-
реть, попробовать в деле. Потом доло-
жить свои соображения.

Что посоветуете не воевавшим колле-
гам: к чему им себя готовить, на что 
обращать пристальное внимание?

ЖУРАВЛЕВ: Первое — думать на перспекти-
ву. Общаться с другими подразделения-
ми, с командирами. С теми людьми, кто 
старше и опытнее. Какие средства пора-
жения или разведки станет применять 
противник в будущем? Как он это будет 
делать хотя бы на уровне предположе-
ний? И быть к этому готовыми.

Еще советую изучать тактику. И, если 
есть такая возможность, местность пред-
полагаемых боевых действий. Я, напри-
мер, стараюсь выезжать на рекогносци-
ровку новых огневых позиций. Смотрю 
подходы туда, как нас видно, в какую сто-
рону стреляем, как будем уходить.

То есть обращаю внимание практиче-
ски на все. На рельеф местности — какой 
он, к примеру, будет после дождя. Проедем 
мы там или нет. Знаю: если придется рабо-
тать ранним утром в низине, там будет ту-
ман. Уже плюс с точки зрения маскировки.

На фронте каждая такая мелочь 
важна.  

КОМАНДИР ОГНЯ
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КРЫЛАТЫЕ БОМБЫ ДЛЯ БУНКЕРОВ
Юрий Кнутов, 
военный эксперт, 
директор Музея войск ПВО, 
полковник в отставке:

— Заявления Зеленского о перехо-

де в стратегическую оборону и на-

чале строительства неких мощных 

укреплений от Востока до Запада я 

считаю жестом отчаяния. Это 

стремление отвлечь украинцев от 

тех неудач, которые потерпел Зе-

ленский и его команда в ходе так 

называемого летнего контрнаступ-

ления, которое, как мы знаем, за-

кончилось полным провалом. По 

всей вероятности, планируется со-

здание укрепленной линии факти-

чески рядом с границами России.

С точки зрения НАТО этот вариант 

выглядит, конечно, очень привле-

кательным. Видимо, западные со-

ветники Зеленского и продавлива-

ли эту идею.

Они хотят создать мощный рубеж, 

который помешал бы, как они по-

лагают, быстрому продвижению 

наших войск вглубь Украины. Не-

сомненно, у нас есть все возмож-

ности для преодоления мощных 

оборонительных редутов, есть 

различные средства, которые 

способны такие рубежи превра-

щать фактически в руины. Давайте 

посмотрим действия наших по-

следних фугасных авиационных 

бомб — ФАБ-250, ФАБ-500 и ФАБ-

1500 с унифицированным моду-

лем планирования и коррекции. 

Про бомбы весом 250 и 500 кг, ко-

торые используют такие модули, 

известно уже давно. Наша авиация 

стала применять «крылатые» бое-

припасы в среднем по 100 единиц 

в день. Такие цифры впечатляют.

Однако до недавнего времени не 

было информации о применении 

мощных полуторатонных управ-

ляемых авиабомб. В последние 

дни, по разным данным, их начали 

сбрасывать на позиции противни-

ка. Кроме того, прошла информа-

ция, что всех пилотов истреби-

телей-бомбардировщиков Су-34 

будут обучать применению этих 

бомб. Причем, что немаловажно, 

работа ведется не только самоле-

тами Су-34, но и их предшествен-

ником Су-24. Это может говорить 

о том, что боеприпасов этих стало 

очень много и Су-34 уже не могут 

закрыть всю нишу использования 

таких снарядов.

Такие мощнейшие средства пора-

жения можно сбрасывать с 

большой дальности — 40 километ-

ров и дальше.

В таком боеприпасе, в зависимо-

сти от его модификации, находится 

что-то в районе тонны взрывчатого 

вещества. Разрушительную силу 

этих бомб не выдержит ни один 

укрепленный бункер. Авиабомба 

оставляет после себя воронку до 

15 метров в диаметре, ее радиус 

поражения осколками и ударной 

волной составляет около 500 мет-

ров. Сейчас активно производятся 

новые средства авиационного по-

ражения, в том числе планирую-

щие авиабомбы «Гром».

Уверен, что уничтожение укре-

прайонов противника с воздуха, а 

также артиллерией повышенной 

мощности мы, конечно, сможем 

продолжить. Вместе с тем мы не 

будем ждать, когда Украина завер-

шит строительство своей засеч-

ной черты. Понятно, что мощная 

оборонительная линия — это ре-

ально сложный рубеж, через кото-

рый достаточно непросто проби-

ваться даже с использованием 

авиации и артиллерии. В наших 

штабах понимают, что стратегиче-

ски важным вопросом является не 

дать противнику возможности со-

здать серьезную оборонительную 

линию, аналогичную нашей на се-

вере Украины.

Мы, на примере той же Авдеевки, 

Артемовска или Марьинки, пони-

маем, что взятие глубоко эшело-

нированных линий обороны мо-

жет затянуться надолго. Мы пони-

маем, что сейчас наша приоритет-

ная задача — это освобождение 

Донбасса. Это, соответственно, 

зачистка Авдеевки и Марьинки. 

Дальше — это освобождение так 

называемого Донбасского коль-

ца, которое Украина создавала с 

2015 года. Это мощные укрепле-

ния, это города-крепости Сла-

вянск, Краматорск, Часов Яр. Ду-

маю, что после освобождения 

приграничных к Донецку городов 

наши войска пойдут в сторону 

Славянска и Краматорска. В этом 

случае появляется возможность 

завершения освобождения Дон-

басса. После того как завершится 

освобождение Донбасса, для на-

ших войск открывается оператив-

ный простор. Начинается степная 

местность, которая упирается в 

реку Днепр.

Там нет больше городов, в кото-

рых каждый дом можно превра-

тить в какую-то долговременную 

укрепленную точку. Поэтому там 

гораздо проще вести боевые дей-

ствия, в том числе и с воздуха. 

Если противник попытается вы-

строить свои оборонительные ру-

бежи в степи, то их просто сровня-

ют с землей, и достаточно быстро.

Упор украинских войск был имен-

но на оборонительные рубежи в 

городах. Если их лишить этого 

преимущества, то сдерживать 

наши атаки на открытой местно-

сти они будут ценой колоссальных 

потерь. А с учетом того, что у них 

почти заканчивается самый глав-

ный ресурс — человеческий, — дол-

го сидеть в обороне у них не полу-

чится.

Подготовил Александр Степанов

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ БОЕВИКИ ВНОВЬ ПРИМЕНИЛИ ХИМИЧЕСКОЕ ОРУЖИЕ

Юрий Гаврилов

У
краинские войска вновь 
применяют против рос-
сийских частей химиче-

ские боеприпасы. В последние 
несколько дней такие случаи за-
фиксированы на Артемовском 
направлении спецоперации, в 
частности под Клещеевкой. Об 
этом вчера сообщил советник 
главы ДНР Ян Гагин.

По его словам, распознать 
отраву можно по приступам 
удушья, тошноты, слезотече-
нию, а также целому ряду дру-
гих неприятных симптомов.

Гагин напомнил, что хими-
ческие боеприпасы ВСУ ранее 
использовали неоднократно. 

Это, в частности, происходило 
в окрестностях Волновахи, Ма-
риуполя, Угледара и Горловки.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что в 
районе Клещеевки на Донец-
ком направлении специальной 
военной операции подразделе-
ния группировки войск «Юг» 
во взаимодействии с авиаци-
ей и артиллерией отразили две 
атаки штурмовых групп укра-
инской 67-й механизированной 
бригады.

По данным наших военных, 
за минувшие сутки противник 
потерял на Донецком направ-
лении до 175 военнослужащих, 
три боевые бронированные ма-
шины и два автомобиля.

Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы были пора-
жены самоходка М109 Paladin 
производства США, две само-
ходные артиллерийские уста-
новки «Акация», САУ «Гвоз-
дика», гаубица Д-30 и амери-
канское орудие М119.

На других направлениях спе-
цоперации командование ВСУ 
за сутки в общей сложности 
недосчиталось еще около 650 
военнослужащих.

На поле боя противник так-
же оставил немало подбитой 
техники, в том числе западного 
производства.

Из сводки Минобороны Рос-
сии следует, что потери ВСУ со-
ставили не менее двух танков, 

четырех бронетранспортеров. 
В том же списке немецкая само-
ходная артиллерийская уста-
новка Panzerhaubitze 2000, гау-
бица М198 производства США, 
не менее трех САУ «Гвоздика».

«Оперативно-тактической и 
армейской авиацией, беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных сил РФ пораже-
ны командно-наблюдательные 
пункты подразделений 67-й 
механизированной бригады 
ВСУ, 100-й бригады территори-
альной обороны и 12-й брига-
ды специального назначения в 
районе населенного пункта Се-
ребрянка Донецкой Народной 

Республики», — доложили в Ми-
нобороны России.

Были также нанесены удары 
по складам с боеприпасами и 
вооружением ВСУ. А еще по жи-
вой силе и военной технике про-
тивника в 121 районе.

В Минобороны России доба-
вили, что российские средства 
ПВО сбили в небе над населен-
ным пунктом Веселая Гора в До-
нецкой Народной Республике 
вражеский штурмовик Су-25.

Кроме того, были перехваче-
ны реактивный снаряд HIMARS 
и противорадиолокационная 
ракета HARM производства 
США. На территории ДНР и ЛНР 
уничтожили еще 27 вражеских 
беспилотников.  Зенитные ракетные системы С-400 сбили за месяц несколько десятков украинских самолетов.

А К Ц Е Н Т

Учиться нужно всегда. Но войне — тем более. Ведь 
СВО — это уже другая тактика, совершенно другие 
задачи, которые нужно решать в особых условиях

1

Этот разговор с Владиславом Журавлевым состоялся в редакции «Российской газеты».

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

АРСЕНАЛ

«ДЛИННАЯ РУКА» ДОСТАНЕТ САМОЛЕТЫ НАТО

Александр Степанов

Д
а л ь н о б о й н ы е  р а кет ы 
40Н6 зенитной ракетной 
системы С-400 станут на-

стоящей головной болью для 
американских истребителей 
F-16, которые могут появиться 
в небе Украины.

Зенитные управляемые ра-
кеты сверхбольшой дальности 
40Н6 недавно стали приме-
няться в больших количествах в 
зоне специальной военной опе-
рации. Иногда их еще называ-
ют ракетой «длинной руки», и 
наши военные уверены, что эти 
ракеты смогут дотянуться до 
всех самолетов, которые пока-
жутся на территории Украины.

За месяц комплексы С-400 
устроили украинским воздуш-
ным силам настоящий «само-
летопад». Расчеты средств ПВО 
готовы так же «горячо» встре-
тить и американские истреби-
тели, если Запад все же решится 
передать свои самолеты укра-
инской армии.

«В СВО на ЗРС С-400 при-
меняется зенитная управляе-
мая ракета сверхбольшой даль-
ности 40Н6, которая являет-
ся самой совершенной в своем 
классе в мире и оснащена го-
ловкой самонаведения с уни-
кальными возможностями. 
Благодаря этой ракете С-400 в 
связке с самолетом дальнего ра-
диолокационного обнаружения 
А-50У поражает загоризонтные 
цели, в том числе скоростные 
маневрирующие низковысот-
ные», — рассказал РИА Новости 
информированный источник.

По его словам, потенциаль-
но С-400 сможет поражать ра-
кетами 40Н6 самолеты F-16 
сразу же после взлета и набора 
высоты при их развертывании 
на аэродромах передового ба-
зирования.

«Ожидается, что данные ра-
кеты станут одним из основных 
средств наряду с истребитель-
ной авиацией по уничтожению 
F-16», — подчеркнул источник.

Не помогут западным лет-
чикам и те хитрости, которые 
сейчас применяют украинские 
ВВС. Так, самолеты противни-

ка сейчас, как правило, рассре-
доточены по разным аэродро-
мам. Некоторые перед взлетом 
даже находятся на скоростных 
автомобильных трассах. С по-
мощью обычных радиолокаци-
онных средств обнаружить их 
достаточно непросто. Но если 
в связке с комплексами С-400 
работают наши самолеты даль-
него радиолокационного обна-
ружения и управления А-50, 
то такой тандем в состоянии 
увидеть самолеты противника 
сразу же после взлета, даже на 
очень небольшой высоте.

Самолет А-50 дает точное 
целеуказание для ракеты. Она 
начинает наводиться на цель, 
используя активную головку 
самонаведения, которая сама 
захватывает цель и поражает 
ее. Такая «тандемная» стрель-
ба может вестись на дальность 
350—400 километров. То, что 
сейчас происходит уничтоже-
ние самолетов в больших ко-
личествах, говорит о том, что 
система сочетания самолетов 
А-50 и наших комплексов ПВО 
с ракетами большой дальности 
и с активными головками само-

наведения позволяет нам уни-
чтожать противника на макси-
мально возможном расстоянии. 
Решить эту задачу натовским 
пилотам будет не под силу.

По официальным данным, 
дальность поражения ракеты 
40Н6 — до 380 км для аэродина-
мических целей и до 15 км для 
баллистических, высота — от 10 
м до 35 км.

К слову, самая дальнобой-
ная зенитно-ракетная систе-
ма США — Patriot PAC-3 — может 
уничтожать цели на удалении 
до 80—100 км.  

Тяжелые огнеметные системы ТОС-1А накрывают площадь в несколько футбольных полей.
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А К Ц Е Н Т

С-400 применяет ракету сверхбольшой 
дальности 40Н6, которая является 
самой совершенной в своем классе 
и оснащена головкой самонаведения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ 
В суды запретили 
приходить в шортах 
и спортивной одежде

Вы не проходите

Иван Петров

Совет судей РФ в четверг утвердил правила пребыва-
ния посетителей в судах, запретив приходить в шор-
тах, спортивной одежде и пьяным. Об этом сообщи-
ла объединенная пресс-служба судов Санкт-Петер-
бурга.

«Одним из оснований для отказа в допуске в здание 
суда является прибытие лица в спортивной или пляж-
ной одежде и обуви; в шортах выше колен; в одежде и 
обуви, имеющей надписи и рисунки, оскорбляющие 
человеческое достоинство или свидетельствующие о 
явном неуважении к обществу и суду, в одежде, не поз-
воляющей идентифицировать личность», — сказано в 
сообщении.

Кроме того, уточняется, что допуск в суд также 
запрещен лицам в состоянии алкогольного, наркоти-
ческого или токсического опьянения.

На недавнем заседании Совета судей председатель 
профильной комиссии Эдуард Ермаков, сообщали РИА 
Новости, рассказывал, что вскоре будут утверждены 
правила пребывания посетителей в судах: урегулиру-
ют внешний вид посетителей, их безопасность и по ка-
ким документам можно пройти на заседание.

Отмечалось, что основная задача правил — миними-
зировать усмотрение сотрудника, осуществляющего 
допуск в суд. Поэтому появится исчерпывающий пере-
чень оснований для отказа в доступе в суд.  

ПЕРЕГОВОРЫ 
Николай Патрушев 
поблагодарил руководство 
Шри-Ланки за непоставку 
оружия на Украину

НАТО в Азии 
не ждут

Иван Егоров, Коломбо

В четверг в Коломбо прошли масштабные россий-
ско-ланкийские консультации по безопасности и эко-
номике. Кроме того, глава российской делегации — се-
кретарь Совбеза России Николай Патрушев встретил-
ся с президентом Шри-Ланки Ранилом Викрамасингхе. 
Вместо запланированных по протоколу 30 минут собе-
седники общались почти 2 часа.

«Мистер Патрушев, как дела у Путина?» — с ходу 
спросил президент Шри-Ланки секретаря Совбеза 
России.

«У Путина все хорошо. Как раз только что состо-
ялись его официальные визиты в ОАЭ и Саудовскую 
Аравию. Это к вопросу о якобы мировой изоляции Рос-
сии, о которой так любят говорить на Западе», — заме-
тил Патрушев.

По его словам, российско-ланкийские отношения 
всегда выстраивались на основе принципов равенства, 
взаимоуважения и учета интересов друг друга.

«Знаем о том 
давлении, которое 
оказывается Запа-
дом на Шри-Ланку. 
Признательны 
ланкийскому ру-
ководству за взве-
шенную позицию 
по Украине и отказ 
от присоединения 
к санкциям, а так-
же приостановку 
продажи амери-
канцам вооруже-
ний для возможной 
передачи киевско-
му режиму», — под-
черкнул Николай 
Патрушев. В разго-
воре с Викрамасингхе он особо отметил, что россияне 
рассматривают Шри-Ланку в качестве одного из прио-
ритетных туристических направлений. По его данным, 
в этом году Шри-Ланку уже посетили свыше 130 тысяч 
наших граждан.

«Мы готовы прилагать дополнительные усилия для 
повышения туристической привлекательности вашего 
государства», — пообещал секретарь Совбеза.

Отдельное внимание Москва уделяет торгово-эко-
номическому взаимодействию с Коломбо, в том числе 
в целях поддержания продовольственной и энергети-
ческой безопасности Шри-Ланки.

«Как вы знаете, в рамках нашего визита органи-
зовали первую после длительного перерыва очную 
встречу сопредседателей межправительственной рос-
сийско-ланкийской комиссии по торгово-экономи-
ческому и научно-техническому сотрудничеству», — 
рассказал Патрушев. Не случайно в состав российской 
делегации была включена представительная делегация 
из министерств и ведомств силового и экономическо-
го блоков. Как особо подчеркнул секретарь СБ РФ, рос-
сийские экономические операторы сориентированы 
на необходимость развития сотрудничества с Коломбо 
и оказания ланкийским партнерам максимальной под-
держки. Сейчас львиная доля экспорта из Шри-Ланки, 
а это около 90 процентов, приходится всего на чай и 
текстиль. Москва считает полезным диверсифициро-
вать торговые отношения и предлагает Шри-Ланке 
продукцию отечественного машино- и авиастроения. 
Еще одно перспективное направление работы — взаи-
модействие в энергетическом секторе, налаживания 
кооперации в сельском хозяйстве и в области внедре-
ния передовых информационно-коммуникационных 
технологий. Кроме экономической повестки в Колом-
бо Николай Патрушев вместе с первым заместителем 
министра обороны Шри-Ланки Камалом Гунаратне 
провели двусторонние консультации по безопасности. 
В переговорах также приняли участие представители 
минобороны, МИД и аппарата Совбеза. Обсуждая во-
просы стабильности в регионе и мире, Патрушев заме-
тил, что Вашингтон и НАТО уже не стесняясь заявляют, 
что в сферу их ответственности входит и Азия. Амери-
канцы тащат НАТО в регион. Создают там новые бло-
ки из своих саттелитов, в первую очередь англо-сак-
сонских.

«Но они не достигнут того результата, на который 
рассчитывают. Уверены, что в интересах наших госу-
дарств не допустить диктата американцев и навязы-
вания ими своих подходов, в том числе в контексте 
стремления Вашингтона привлечь Коломбо к реали-
зации своей конфронтационной индо-тихоокеанской 
стратегии», — констатировал Патрушев.  

НАЦПРОЕКТ 

Решетников 
отметил 
низкую 
эффективность 
ряда 
профессий

ЗАМЕНИМЫЕ 
ЛЮДИ
Ирина Жандарова

Минэкономразвития готовит 
предложения по развитию на-
ционального проекта «Произ-
водительность труда», сооб-
щил глава Минэкономразвития 
России Максим Решетников на 
площадке форума «День произ-
водительности труда и настав-
ничества».

Обсуждается создание от-
раслевых центров компетен-
ций по повышению эффектив-
ности в конкретных отраслях. 
Начать в министерстве предло-
жили со сферы туризма. «Мин-
экономразвития как регулятор 
туризма вышел с инициативой, 
и инициатива отраслью была 
поддержана, сформировать от-
раслевой центр компетенций в 
туризме», — рассказал Решет-
ников. Эксперты Федерально-
го центра компетенций, кор-
порация «Кавказ.РФ» и курорт 
«Эльбрус» уже запустили пи-
лотный проект, в ходе которого 
планируется получить эффек-
тивную модель управления все-
сезонными курортами и тира-
жировать ее на другие туристи-
ческие объекты. Ряд региональ-
ных центров компетенций тоже 
ведут такую работу по заказу 
субъектов в аэропортах Башки-
рии и Алтая, гостиницах Крас-
нодарского края, в ресторанах 
Санкт-Петербурга.

Планируется запустить 
комплексную поддержку 
проектов в конкретных отрас-
лях или производствах, важных 
для укрепления технологиче-
ского суверенитета. Оптимизи-
ровать работу предприятий в 
этих случаях будут комплекс-
но, а не на отдельных участках.

Затем опыт и практику нац-
проекта распространят на дру-
гие отрасли, которые пока не 
входят в его периметр. «В эту 
работу активно включилась 
Москва. Проекты по бережли-
вому производству здесь реа-
лизуются не только в туризме, 
но и в ЖКХ, и в науке», — сооб-
щил Решетников.

В Москве поставлена зада-
ча добиться роста экономи-
ки на 20% за ближайшие 5 лет, 
рассказал заместитель мэра 
российской столицы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов. «Мы понимаем, что без 
работы по увеличению произ-
водительности труда сделать 
это будет довольно трудно», — 
уточнил он.

Сейчас в Москве более 220 
предприятий участвует в нац-
проекте «Производительность 
труда», около 450 предприя-
тий будет на конец следующе-
го года, сообщила руководи-
тель департамента экономиче-
ской политики и развития го-
рода Москвы Мария Багреева. 
«Предприятия, которые с нами 
в проекте, увеличили заработ-
ную плату на 20%», — отмети-
ла она.

Решетников обратил внима-
ние на излишние требования, 
которые предписывают органи-
зациям нанимать сотрудников 
вместо использования техно-
логий. «Излишние требования 
иногда по безопасности: когда у 
нас требуется присутствие че-
ловека, хотя давно можно все 
заменить камерами, вывести в 
один центр наблюдений и через 
это контролировать», — привел 
пример министр. Слишком ча-
стые изменения бухгалтерско-
го учета вынуждают нанимать 
сотрудников, чтобы разобрать-
ся в них и перенастроить систе-
мы учета. Существующая си-
стема «трудоустраивает тыся-
чи бухгалтеров по стране», от-
метил министр.

Всего в нацпроекте «Произ-
водительность труда» участву-
ет более 5 тысяч предприятий с 
совокупной выручкой 11 трлн 
руб. и общей численностью со-
трудников более 1,5 млн.  

Чистый расчет
С помощью солнечной 
или ветряной  энергети-
ки здесь все вопросы не 

решить, считает Ильичев. «Даже 
если вы вложите в это большие 
суммы денег. Мы отстаиваем 
свою позицию, что все эти дей-
ствия должны осуществляться, 
но с учетом тех особенностей, 
которые есть в конкретных стра-
нах и конкретных регионах», — 
рассказал он.

Он отметил, что нужно не 
устанавливать даты отказа от 
ископаемого топлива, а увели-
чивать долю экономически ра-
циональных и более выгодных 
с точки зрения выбросов видов 
энергии. Активно заниматься 
технологическим развитием, 
распространением таких техно-
логий между всеми странами.

Также, выступая на COP-28, 
он отметил, что необходимо учи-
тывать вклад природных реше-
ний, а также экосистемных под-
ходов в удаление парниковых га-
зов, таких как поглощение лес-
ными экосистемами.

В России лесные климатиче-
ские проекты уже набирают по-
пулярность, за их организацию 
отвечает в том числе Рослесинф-
орг. Как рассказали «РГ» в ве-
домстве, за 2023 год в стране уже 
развернули сеть из 120 тестовых 
полигонов для сбора базовых 
данных о лесных экосистемах, а 
комплексные исследования про-
шли в 19 регионах.

«Леса в России играют глав-
ную роль в регулировании кли-
мата. Необходимо создавать 
точные прогнозы климата на 
10—30—100 лет вперед. Это необ-
ходимый шаг на пути восстанов-
ления безопасного климата на 
всей планете», — рассказал «РГ» 
начальник управления государ-
ственной инвентаризации и уче-
та лесов Рослесинфорга Стани-
слав Федоров.

В ведомстве отметили, ин-
формация, собранная Росле-
синфоргом, нужна для модели-
рования и оценки углеродно-
го баланса лесов — сколько CO2 
поглощают все элементы леса и 
сколько отдают в атмосферу.

С другой стороны, у Рос-
сии есть хорошие перспективы 
переходить на возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ), но 
пока этот процесс очень сильно 
зависит от поддержки государ-
ства. Как отметил замминистра 
энергетики Павел Сниккарс, вы-
ступая на конференции «Возоб-
новляемая энергетика России: 
технологии энергоперехода», в 
2030—2035 годах отрасль ВИЭ 
должна выйти за рамки государ-
ственной поддержки и разви-
ваться самостоятельно. В рам-
ках плана по расширению зон 
с рыночным ценообразовани-
ем стоимости электроэнергии 
нам требуется дополнительная 
генерация на Дальнем Восто-
ке. И здесь ВИЭ имеют преиму-

щество в скорости и стоимости 
строительства объектов. При 
этом замминистра отметил, что 
расширение сектора ВИЭ не 
должно идти вразрез националь-
ным интересам и вредить надеж-
ности энергоснабжения. Гнать-
ся за европейской модой на ВИЭ 
не стоит, подход должен быть 
сбалансированным, поскольку 
в результате все неверные шаги 
бьют по инвесторам и конечно-
му потребителю, сказал он.

Серьезным конкурентом 
ВИЭ в изолированных и отдален-
ных районах могут стать малые 
АЭС. Они окажутся выгоднее 
там, где есть большое потребле-
ние энергии — промышленные 
производства или города. Но на 
больших территориях, где плот-
ность населения мала, а круп-
ных энергоемких производств 
нет, едва ли можно найти альтер-
нативу ВИЭ.

По словам директора Ассо-
циации развития возобновляе-

мой энергетики (АРВЭ) Алексея 
Жихарева, стоимость генерации 
ВИЭ уже сейчас часто ниже. До 
2035 года в России к сегодняш-
ним 4,5 ГВт мощностей ВИЭ при 
поддержке государства будет 
введено в строй еще 8—9 ГВт, но 
дальше отрасль должна разви-
ваться своими силами по рыноч-
ным законам.

На 1 января 2023 года общая 
установленная мощность элек-
тростанций ЕЭС России соста-
вила 247,6 ГВт, без учета изо-
лированных районов. На ис-
копаемые источники энергии 
приходится до 60% генерации 
в энергобалансе нашей стра-
ны, но из них около 47% зани-
мает газовая генерация, то есть 
близкая к «чистой». На считаю-

щийся «грязным» уголь прихо-
дится всего 12—13%. Причем в 
отличие от Европы или того же 
Китая газ и уголь мы добываем 
сами. Поэтому запредельные 
биржевые котировки в Европе 
или Азии интересуют нас с точ-
ки зрения стоимости экспорта 
— на внутренний рынок, на сто-
имость выработки электроэнер-
гии влиять они не должны.

По мнению начальника ана-
литического отдела ИК «Ри-
ком-Траст» к.э.н. Олега Абеле-
ва, в изолированных зонах, до-
тируемых или субсидируемых, в 
первую очередь нужно смотреть 
на природные ресурсы, которы-
ми они богаты. Климатическая 
зона, богатство природных ре-
сурсов определяют доминиру-
ющий вид источника в энерге-
тическом балансе региона.  На-
верное, хотелось бы в первую 
очередь видеть возобновляемые 
виды источников энергии, но да-
леко не везде это возможно.   

А К Ц Е Н Т

На ископаемые источники энергии 
приходится до 60% генерации 
в энергобалансе России

Американцы 
тащат НАТО 
в регион. Создают 
новые блоки 
из своих 
саттелитов, 
в первую очередь 
англо-саксонских

В Москве повыше-
ние производи-
тельности труда 
позволило уве-
личить зарплаты 
сотрудникам участ-
вующих в нац-
проекте предприя-
тий на 20%

1

Владимир Кузьмин

П
равительство под-
гото в и л о  н о ву ю 
п р о г р а м м у  п о д -
держки крупных 
инвестиционных 
проектов, способ-
ствующих достиже-
нию технологиче-
ского суверенитета 

России. Она была представлена 
вчера на заседании кабмина.

Кабинет министров продол-
жает принимать системные 
меры, содействующие струк-
турной адаптации российской 
экономики в условиях санкций 
и ограничений. Предприятиям 
помогают наладить выпуск кри-
тически важного оборудования 
и всех необходимых компонен-
тов, чтобы максимально сни-
зить зависимость России от 
иностранных разработок и по-
ставщиков.

По поручению президента 
стартует новая программа под-

держки крупных инвестпроек-
тов, помогающих технологи-
ческому суверенитету страны. 
«Она предполагает повышение 
доступности заемного финан-
сирования на реализацию пред-
принимательских инициатив 
стоимостью от 1 до 20 милли-
ардов рублей», — пояснил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на заседании правитель-
ства. Главным исполнителем 
программы будет институт 
развития «ВЭБ.РФ». Он станет 
по упрощенной схеме предо-
ставлять компаниям поручи-

тельства, совокупный объем 
которых может составить 200 
миллиардов рублей. «С их по-
мощью можно будет обеспечи-
вать обязательства в размере 
до 50% от полной суммы креди-
та. Причем доля собственных 
средств заемщика должна быть 
не менее 20%», — ассказал гла-
ва правительства ряд условий. 
Срок займа — от 3 до 15 лет.

Не забывает кабинет мини-
стров о малом и среднем бизне-
се, который, по словам Михаи-
ла Мишустина, решает многие 
важные для государства зада-

чи: создает нужные для гра-
ждан и предприятий сервисы, 
формирует рабочие места, ге-
нерирует интересные иннова-
ции. «Направим дополнитель-
но почти 1,3 миллиарда руб-
лей на реализацию лизинго-
вой поддержки соответствую-
щих организаций», — сообщил 
он. Финансирование позво-
лит расширить число участни-
ков программ, которые ведет 
«МСП Лизинг». Больше компа-
ний смогут оформить соглаше-
ния по льготным ставкам — до 
6% — за оборудование россий-
ского производства, получить 
необходимую технику и основ-
ные средства.

Ряд точечных решений пра-
вительство подготовило для по-
мощи регионам страны. Кам-
чатский край и Мурманская 
область до конца года получат 
около 4,5 миллиарда рублей 
для закупки топочного мазу-
та. Топливо пойдет на пополне-
ние резервных запасов на мест-

ных ТЭЦ и котельных. «Меры 
позволят компенсировать теп-
лоснабжающим организациям 
рост стоимости топлива и обес-
печить теплом дома, социаль-
ные объекты и наши предпри-
ятия», — отметил премьер-ми-
нистр. Мишустин напомнил, что 
осенью правительство уже ра-
ботало над стабилизацией вну-
треннего рынка нефтепродук-
тов. Для этого частично ограни-
чивали их вывоз из страны, что 
помогло остановить повышение 
цен и полностью закрыть по-
требности в горюче-смазочных 
материалах аграрного секто-
ра, промышленности и жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
Продолжается восстановление 
регионов Донбасса и Новорос-
сии. Так, правительство выде-
лит дополнительные средства 
на спортивную инфраструкту-
ру регионов.  

Кабмин очень рассчитывает 
на новую программу поддержки 
крупных инвестпроектов.

ФИНАНСЫ Валютные 
ограничения постепенно 
будут отменяться

Капитальные 
потоки

Роман Маркелов

Введенные в России валютные 
ограничения уже дали свой ре-
зультат и со временем уйдут 
в прошлое. В целом подобных 
ограничений должно быть по 
минимуму. Об этом заявили на 
форуме ВТБ «Россия зовет!» 
министр финансов Антон Силу-
анов и глава Банка России Эль-
вира Набиуллина.

По оценке Силуанова, глав-
ное на данный момент валют-
ное ограничение — действую-
щий президентский указ об 
обязательной продаже экспор-
терами валютной выручки вну-
три России — это временное ре-
шение на неопределенный срок.

«Надеемся, что те меры, ко-
торые были приняты, мы виде-
ли, что они дали свой результат. 
Посмотрим, как будет разви-
ваться дальше ситуация, но уве-
рен, что те ограничения, ко-
торые сегодня есть, будут по-
степенно уходить, и в этом, я 
вас уверяю, финансово-эко-
номический блок заинтересо-
ван полностью», — подчеркнул 
в своем выступлении министр 
финансов.

«На мой взгляд, валютные 
ограничения, такие достаточ-
но жесткие, можно применять 
временно, когда есть риски фи-
нансовой стабильности, когда 
мы это применяли весной на ко-
роткий период. Поэтому я исхо-
жу из того, что они должны быть 
временные», — подтвердила На-
биуллина.

По мнению главы ЦБ, долж-
ны оставаться валютные огра-
ничения, которые связаны с 
двумя элементами. «Первое — 
это зеркальные ограничения. 
Против нас были введены санк-
ции, и часть ограничений носит 

зеркальный характер и отно-
сится к недружественным стра-
нам. Дружественных стран это 
не должно касаться ни в коей 
мере. Второе — есть валютный 
контроль, связанный с сомни-
тельными операциями», — счи-
тает глава Банка России.

При этом, по ее словам, ма-
нипулирование валютными 
ограничениями вредит бизне-
су. «Потому что как только вы 
начинаете их менять туда-сю-
да, бизнес оправданно ждет, что 
завтра они могут быть более 
жесткими, давайте-ка я заранее 
чуть-чуть выведу. Это может до-
полнительно стимулировать от-
ток капитала», — отметила На-
биуллина.

Одновременно российская 
экономика заинтересована в 
присутствии иностранных ин-
весторов, добавил Силуанов.

«Из недружественных стран, 
из любых иностранных юрис-
дикций, те, кто инвестирует в 
Россию, пожалуйста, вы мо-
жете вывести часть прибыли в 
виде дивидендов. Те же компа-
нии, которые работают, и ин-
весторы, спасибо, что остались 
здесь, работают, не ушли нику-
да. Предлагают вывести часть 
своей прибыли в виде дивиден-
дов — пожалуйста. Мы рассмат-
риваем на комиссии (прави-
тельства — «РГ»). Остаешься ра-
ботать, оставляешь занятость, 
увеличиваешь инвестиции, вы-
води дивиденды. Такие решения 
принимаем. Поэтому мы как 
раз максимально заинтересова-
ны, чтобы абсолютно нормаль-
ная работа наших компаний, 
компаний с иностранным уча-
стием, из любой юрисдикции в 
России продолжалась и разви-
валась», — рассказал министр 
финансов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Крупные инвестпроекты получили новую 
программу поддержки

Средства 
на перспективу

А К Ц Е Н Т

Главным исполнителем программы 
будет институт развития «ВЭБ.РФ». 
Он станет по упрощенной схеме предо-
ставлять компаниям поручительства
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РЕШЕНИЕ 

КС РФ — труд 
в нерабочие 
дни надо 
оплатить

ВЫХОДНОЙ 
ТАРИФ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

За отработанные выходные дни 
сотрудникам обязательно долж-
на полагаться компенсация при 
увольнении.

К такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, изу-
чив жалобу сразу нескольких 
работниц бухгалтерии холдин-
говой компании «Якутуголь». 
По согласованию с работода-
телем женщинам приходилось 
работать в те периоды, когда 
остальные отдыхали — у некото-
рых накопилось едва ли не це-
лый год отработанных выход-
ных и праздничных дней.

Однако при увольнении по 
сокращению штатов эти 300 
дней и даже больше работода-
тель не учел. В денежном выра-
жении суммы доходили до 800 
тысяч рублей.

— Работник как экономиче-
ски более слабая сторона в тру-
довом правоотношении не мо-
жет принудить работодателя 
дать ему отгул, — указала в заяв-
лении одна из заявительниц Ла-
риса Жукова.

— А далее, как решили суды, 
можно сократить работника без 
предоставления дней отдыха, то 
есть без компенсации за отрабо-
танное в выходные дни время.

По мнению работниц «Яку-
тугля», в этом случае оказыва-
ются нарушенными положения 
статьи 37 Конституции РФ: «Ра-
ботающему по трудовому дого-
вору гарантируются установ-
ленные федеральным законом 
продолжительность рабочего 
времени, выходные и празднич-
ные дни, оплачиваемый ежегод-
ный отпуск».

— Заявители указывают на 
необходимость закрепления в 
законодательном регулирова-
нии обязанности работодате-
ля предоставить дни отдыха за 
работу в выходные и нерабо-
чие праздничные дни в течение 
определенного периода либо не-
посредственно перед расторже-
нием трудового договора, — ука-
зано в материалах суда.

Однако по мнению судей КС, 
в данном случае дополнитель-
ное законодательное регули-
рование не требуется, статья 
153 Трудового кодекса РФ  со-
ответствует Основному Закону 
страны.

— Когда между работником 
и работодателем по желанию 
работника достигнуты согла-
шения о предоставлении дней 
отдыха за работу в выходные 
или нерабочие праздничные 
дни, но на день увольнения они 
не были предоставлены, работ-
нику в день увольнения выпла-
чивается разница между опла-
той работы в указанные дни по 
правилам частей первой — тре-
тьей статьи 153 Трудового ко-
декса РФ и произведенной за 
эти дни оплатой в одинарном 
размере, — указал КС РФ.

Но поскольку в правопри-
менительной практике такое 
понимание нормы не является 
очевидным, законодателю надо 
внести изменения в действую-
щее регулирование предостав-
ления в соответствии с частью 
четвертой статьи 153 Трудового 
кодекса РФ дней отдыха за ра-
боту в выходные и нерабочие 
праздничные дни.

Иначе, если работник не ре-
ализовал право на предостав-
ление ему дней отдыха в каче-
стве компенсации повышенных 
трудозатрат, он оказывается 
в неравном положении с теми 
работниками, которые сразу 
предпочли применяемую по 
умолчанию повышенную опла-
ту работы в такие дни — вопреки 
статье 19 (части 1 и 2) Консти-
туции РФ.

Судебные решения по де-
лам бывших четырех сотрудниц 
«Якутугля» подлежат пересмот-
ру в установленном порядке.  

При увольнении 
по сокращению 
штатов 300 дней 
выходных, когда 
сотрудники труди-
лись, работода-
тель не стал учи-
тывать. В денеж-
ном выражении 
эти суммы доходи-
ли до 800 тысяч 
рублей

ДОЖИТЬ ДО 74 И… 
ПРОДОЛЖИТЬ
По итогам года в России ожидается рекордная сред-
няя продолжительность жизни — около 74 лет, заявил 
Владимир Путин в обращении к участникам конгресса 
«Национальное здравоохранение». «Слаженная ответ-
ственная работа правительства, министерства здраво-
охранения, региональных властей, каждого медработ-
ника позволила достичь достойных результатов, пер-
вый из которых, конечно же, — рекордная для России 
ожидаемая продолжительность жизни: по итогам года 
она составит около 74 лет», — сказал он. Вице-премьер 
Татьяна Голикова, со своей стороны, уточнила, что по 
результатам девяти месяцев показатель составил 73,5 
года. Она заметила, что это была сложная задача, по-
тому что внутри цикла было преодоление последствий 
COVID-19 и его влияния на все демографические по-
казатели. «Наша основная и главная цель, которая по-
ставлена президен-
том страны, — это 
сохранение насе-
ления, здоровья и 
благополучия лю-
дей», — подчеркнула 
вице-премьер.

Как свидетель-
ствуют данные 
Росстата, по ито-
гам 2022 года ожи-
даемая продолжи-
тельность жизни в 
России составила 
72,76 года. Прирост 
в 2,66 года (по сравнению с 70,1 в 2021-м) оказался 
максимальным с начала 1990-х годов. Рост произошел 
после двухлетнего спада на фоне пандемии COVID-19 
— в 2020 году продолжительность жизни снизилась на 
1,8 года, в 2021-м — еще на 1,4 года. А с 2022-го, по дан-
ным Росстата, начался рост во всех регионах страны, 
за исключением Ингушетии. В Саратовской области — 
на 3,79 года, в Татарстане — на 3,65, в Москве — на 3,64, 
в Рязанской области — на 3,59, в Липецкой области — 
на 3,55. «Сегодня мы вышли на устойчивую траекто-
рию снижения смертности. Фактически за короткий 
период этот показатель достиг даже меньших значе-
ний в сравнении с допандемийным 2019 годом», — ска-
зал министр здравоохранения Михаил Мурашко. По 
словам министра, 2022 год был отмечен снижением 
смертности по ряду заболеваний. В частности, почти 
на 10 процентов снизилась смертность по болезням 
системы кровообращения, на 4,5 процента — от онко-
логических заболеваний. А ранее, в декабре 2022 года, 
вице-премьер Татьяна Голикова сообщала, что сниже-
ние смертности в России фиксируется по всем причи-
нам смерти, в том числе по болезням системы крово-
обращения, злокачественным новообразованиям.

На уровень смертности во время пандемии могли 
влиять социально-демографические факторы. К тако-
му выводу в своем исследовании пришли эксперты де-
партамента прикладной экономики ВШЭ Марина Ко-
лосницына и Михаил Чубаров. Они установили, что в 
регионах с высокой мобильностью населения коро-
навирусная инфекция распространялась сильнее. А 
более защищенными от ковида оказались регионы с 
высокой долей пенсионеров среди населения, так как 
представители этой возрастной группы не работают и, 
следовательно, имеют меньше социальных контактов 
и вообще более осторожны. На показатель смертности 
в период пандемии повлиял и алкоголь. За время режи-
ма самоизоляции его потребление выросло на 2—3 про-
цента, сказал глава минздрава Михаил Мурашко.

По официальным данным, российские граждане 
жить стали если не лучше и не веселее, то несколько 
дольше. В стране продолжает снижаться смертность от 
основных причин — от новообразований, туберкуле-
за, болезней кровообращения, болезней органов ды-
хания, болезней органов пищеварения. Сократилась 
смертность от случайных отравлений алкоголем, от 
внешних причин, 
в том числе от до-
рожно-транспорт-
ных происшествий. 
Удерживается исто-
рический минимум 
показателя младен-
ческой смертно-
сти, которая состав-
ляет чуть более 5 на 
1000 родившихся 
живыми.

Изменилась и 
статистика причин 
смертности. Росси-
яне стали реже уми-
рать от болезней, на 
которых Владимир 
Путин неоднократ-
но поручал сосредоточиться, и чаще — от редких болез-
ней и неустановленных причин. Такие данные содер-
жатся в исследовании, проведенном аналитиками.

РАНХиГС. Смертность от сердечно-сосудистых за-
болеваний, рака, туберкулеза, ДТП, а также младен-
ческая действительно снижается. Но возросла смерт-
ность от заболеваний нервной, эндокринной и моче-
половой систем, расстройств психических и поведе-
ния. Например, в ряде регионов коэффициент смерт-
ности от сердечно-сосудистых заболеваний оказался 
минимальным, а от прочих причин — максимальным, 
отмечает старший научный сотрудник РАНХиГС Ра-
миля Хасанова. По ее мнению, дело тут в кодировании 
причин смерти. Регионы стараются выполнить прези-
дентские указы и подчас манипулируют медицинской 
статистикой. В результате некоторые сердечно-со-
судистые заболевания кодируются как «прочие»: 
например, алкогольную миопатию или сосудистый 
паркинсонизм можно записать как болезни нервной 
системы.

В той или иной мере население сокращается всюду, 
не только в России. Это мировая тенденция. Но в совре-
менном мире нет ни одного государства, где не нашли 
бы ресурсов для увеличения продолжительности жиз-
ни. В любом государстве такие ресурсы есть. В России 
они тоже имеются.

Россияне не только мало рожают, но еще и умирают 
раньше. Дух саморазрушения, небрежение к собствен-
ной жизни стали неизбывной чертой российской мен-
тальности. Вот где, взглянув на себя критически, нам, 
возможно, надо искать корневую причину демогра-
фического кризиса. Сколько людей мы теряем от ДТП, 
плохой дорожной разметки, алкоголизма, табакокуре-
ния, несчастных случаев на производстве и вообще от 
русского «авось»! Если мы не можем с гарантией по-
влиять на повышение рождаемости, то не укорачивать 
себе жизнь — в наших собственных силах.  

По итогам года 
в России ожидает-
ся рекордная сред-
няя продолжи-
тельность жизни — 
около 74 лет

Нет ни одного 
государства, 
где не нашли бы 
ресурсов для уве-
личения продол-
жительности 
жизни. В России 
они тоже имеются

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИСделать по уму

«По его мнению, имен-
н о  о т е ч е с т в е н н ы е 
передовые технологии 

сегодня обеспечивают устойчи-
вость бизнес-процессов и даль-
нейший рост цифровой эффек-
тивности сервисов в россий-
ских кредитных организациях.

Е щ е  о д н и м  к л ю ч е в ы м 
направлением технологиче-
ской трансформации предста-
вители российского финансо-
вого сектора единогласно на-
звали искусственный интел-
лект (ИИ) и работу с Big Data. 
Так по мнению Тараторина ве-
дущие российские банки и фи-
нансовые учреждения сего-
дня активно внедряют ИИ для 
автоматизации процессов, 
улучшения клиентского об-

служивания и повышения без-
опасности операций. «Анализ 
больших данных становится 
неотъемлемой частью стра-
тегий принятия решений. Это 
позволяет выявлять тенден-
ции, прогнозировать риски и 
оптимизировать бизнес-про-
цессы», — считает представи-

тель Росбанка. Управляющий 
директор по ИТ и цифровой 
трансформации ДОМ.РФ Ни-
колай Козак также выделил ИИ 
в качестве ключевого техно-
логического тренда: «Весь год 
шло его бурное развитие, ро-
ждалось много новых сервисов 
и пилотных проектов, направ-

ленных на оптимизацию биз-
нес-процессов. В этом году мы 
создали отдельное подразделе-
ние по работе с данными — Ла-
бораторию ИИ и реализова-
ли совместный с «Яндексом» 
проект по использованию 
YandexGPT в рамках проект-
ного финансирования. В общей 
сложности сейчас в работе на-
ходится 20 проектов с исполь-
зованием ИИ, и уже понятно, 
что в следующем году их ко-
личество станет значительно 
больше», — говорит Козак.

В Сбере, который разраба-
тывает свои большие языковые 
модели, в течение ближайших 
трех лет хотят на основе ИИ ав-
томатизировать большинство 
банковских операций и вне-

дрить ИИ-помощника, который 
мог бы выполнять функции пер-
сонального банковского мене-
джера для клиентов банка.

Среди других актуальных 
трендов 2023 года в области фин-
теха представители российских 
банков назвали распределенные 
и облачные вычисления, обеспе-
чивающие высокую надежность 
IT-инфраструктуры и использо-
вание программ с открытым API, 
позволяющих запускать парт-
нерам банков финансовые про-
дукты, например, ипотеку. Также 
был отмечен пилотный запуск 
цифрового рубля, как третьей 
формы национальной валюты.  

Анализ больших данных стал неотъ-
емлемой частью банковской стра-
тегии принятия решений.1
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Ключевым направлением технологиче-
ской трансформации представители 
российского финансового сектора 
назвали искусственный интеллект
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П
редстоящее вступление 
Саудовской Аравии, Ира-
на и ОАЭ в БРИКС — одно 

из многих, но совсем не послед-
нее событие, знаменующее пере-
ход мировой политики в ста-
дию многополярности. Появле-
ние БРИКС, Новый шелковый 
путь, конфликты вокруг Тайва-
ня, Украины и сектора Газы ста-
ли самыми заметными марке-
рами, показавшими нежелание 
большинства человечества жить 
по указаниям вашингтонско-
го обкома. Одним из спусковых 
крючков, выпустивших это не-
довольство наружу, стала, как 
ни странно, климатическая по-
вестка Запада, агрессивно наса-
ждавшаяся через международ-
ные институты, включая ООН. 
Слишком явно для наблюдателей 
просматривалась связь между 
заявлениями американских ли-
деров о необходимости лишить 
непослушные страны доходов от 
продажи ископаемого топлива — 
угля, нефти и газа — и призывами 
экологических активистов, той 
же Греты Тунберг, отказаться от 
использования этих ресурсов в 
энергетике и промышленности.

Хоть все эти призывы изна-
чально были невыполнимы в 
масштабах глобальной экономи-
ки, существующей в условиях ро-
ста населения, продолжающей-
ся индустриализации и диверси-
фикации транспортных потоков, 
коллективный Запад настойчи-
во продвигал климатическую 
повестку и добился определен-
ных успехов. В 2015 году было за-
ключено Парижское соглашение 
по климату, призвавшее страны 
взять на себя обязательства по 
сокращению выбросов парни-
ковых газов; сформирован пул 
западных банков, отказавшихся 
кредитовать «вредные» для кли-
мата проекты и производства; 
вводится рынок углеродных еди-
ниц, благодаря которому произ-
водители энергоемких товаров 
(в основном из Китая, Индии, 
России и других индустриальных 
стран) должны будут приплачи-
вать продавцам таких единиц из 
«постиндустриальных» обществ; 
потрачены триллионы долларов 
на так называемый «энергетиче-
ский переход» — перевод тради-

ционной энергетики на ненадеж-
ную и дорогую систему ветряков 
и солнечных панелей.

Правда, эффективность этой 
климатической модели энерге-
тики оказалась такой низкой, что 
европейским «зеленым» стра-
нам пришлось расконсервиро-
вать свои угольные станции по-
сле начала перебоев с поставка-
ми от традиционных продавцов. 
Но в западном мире это мало кого 
смутило. В европейских демокра-
тиях не принято сомневаться в 
инструкциях заокеанского парт-
нера,  даже если для победы над 
глобальным потеплением при-
дется сидеть в квартире в теплой 
одежде, отказаться от душа и пла-
тить за свет втридорога.

На Глобальном Востоке и Юге 
к западным инициативам отно-
сятся более осторожно. Там энер-
гопереход влияет на вопросы вы-
живания — и это не возможное по-
тепление на 2 градуса, а работа 
систем опреснения воды, произ-
водство продовольствия, рабо-
чие места и платежный баланс. 
Поэтому Восток сам начал искать 
варианты сохранения климата, 
что, бесспорно, признается важ-
ной международной задачей. Но 
не радикальными мерами, вро-
де запрета ископаемого топлива 
и перехода на технологии, ключи 
от которых находятся в цепких 
пальцах заокеанских партнеров, 
а более комплексными и щадя-
щими, но от этого не менее эф-
фективными.

Наверное, не случайно, а в 
мировой политике вообще мало 
случайностей, что визит прези-
дента России Путина в ОАЭ и Са-
удовскую Аравию и последую-
щий визит президента Ирана Ра-
иси в Россию совпал с проведени-
ем в Дубае очередного климати-
ческого саммита ООН. Это тоже 
знаки смещения фокуса мировой 
политики на Восток, появления 
новых самостоятельных центров 
влияния. Пока лидеры государств 
создают политические и финан-
совые механизмы защиты от 
давления Запада, на саммите об-
суждают самые разные вариан-
ты смягчения последствий кли-
матических изменений. И среди 
них уже не только политически 
мотивированные требования 
американских функционеров, но 
и научно обоснованные предло-

жения экспертов из Индии, Аф-
рики, России, арабских стран и 
Китая. Судя по составу делегаций 
из 150 стран мира, — а это без ма-
лого 100 тысяч человек! — за дело 
взялись не только политики и ак-
тивисты, но и представители биз-
неса, экспертного сообщества и 
науки. Как показывает практи-
ка, эти люди лучше знают, как до-
биться нужного эффекта без со-
здания угрозы энергетического 
голода для миллиардов жителей 
планеты.

Приятно, что в центре вни-
мания саммита в Дубае оказал-
ся яркий климатический проект 
из России — «Плейстоценовый 
парк», о котором в последние 
дни много писала мировая прес-
са. В основе проекта теория рос-

сийских ученых Сергея и Ники-
ты Зимовых, по которой устой-
чивые экосистемы плейстоцена 
(период закончился 14 тысяч лет 
назад) препятствовали эмиссии 
парниковых газов — метана и уг-
лекислого газа — с поверхности 
тундры. А именно эта эмиссия в 
настоящее время представляет 
самую большую угрозу для кли-
мата. По оценкам  Межправи-
тельственной группы экспертов 
по изменению климата (МГЭИК) 
ООН, более быстрое, чем в дру-
гих районах Земли, потепление в 
Арктике ведет к высвобождению 
из вечной мерзлоты от 0,5 до 2 
гигатонн углерода в виде парни-
ковых газов, что составляет при-
мерно пятую часть антропоген-
ных выбросов. А с остальными 
природными эмиссиями — океа-
нов, болот, вулканов, природных 
пожаров и т.п. — это уже 94% от 
всех выбросов парниковых га-
зов, на фоне которых 6% от дея-
тельности человека уже выглядят 
небольшой переменной, на кото-
рую, правда, уже потрачено око-
ло 2 триллионов долларов.

Один из организаторов экс-
позиции на саммите и создатель 
благотворительного фонда, под-
держивающего проект «Плейсто-
ценовый парк» в Якутии, Андрей 
Мельниченко справедливо зада-
ется вопросом: «Так не будет ли 
правильным — не ослабляя вни-
мания к антропогенным эмис-
сиям — обратиться и к остальным 
94% выбросов? Ведь каждая мо-
лекула СО2 одинакова. Она обла-
дает идентичными физическими 
свойствами, включая влияние на 
парниковый эффект, независи-
мо от источника происхожде-
ния молекулы — будь то выбро-
сы от электростанции, работаю-
щей на ископаемом топливе, или 
эмиссии из оттаивающей вечной 
мерзлоты».

Проект Зимовых воссоздает 
в тундре устойчивую экосисте-
му, которую разрушили наши 
предки, истребив крупных жи-
вотных. Мамонтов там уже нет, а 
вот овцебыков, зубров, верблю-
дов и других копытных поселить 
там можно, что и сделали ученые. 
Размещенные на ограниченной 
территории животные утаптыва-
ют снег, препятствуя его подтаи-
ванию, способствуют воссозда-
нию плодородного слоя для се-
верных растений, сковывающих 
углерод и подсушивающих боло-
та. По данным ученых, темпера-
тура почвы в Плейстоценовом 
парке сейчас на 3 градуса ниже, 
чем на соседних территориях, 
почва стала суше, что приводит 
к снижению выбросов до 8—10 
тонн СО2-эквивалента с гекта-
ра в год. Это сравнимо с лучши-
ми проектами по сохранению ле-
сов, например, с российскими же 
проектами карбоновых полиго-
нов (сейчас в России действуют 
17 таких полигонов, на которых 
изучаются варианты ускоренно-
го воссоздания лесов).

А если поставить такие проек-
ты воссоздания природных эко-
систем (в мире получил распро-
странение термин Nature-Based 
Solutions, NBS) на поток, предло-
жил на Дне российской науки в 
Дубае Мельниченко, то усилия 
по сокращению антропогенного 
воздействия можно не просто до-
полнить, а вывести на новый уро-
вень и достигнуть наконец це-
лей Парижского соглашения без 
катастрофических последствий 
для экономики. «Даже сравни-
тельно недорогие NBS — улучше-
ние управления лесами, восста-
новление степей и саванн, борь-
ба с пожарами, озеленение тун-
дры, могут сократить, по оцен-
ке Программы ООН по окружа-
ющей среде, глобальную нет-
то-эмиссию на 10—18 гигатонн 
СО2-эквивалента в год. А общий 
потенциал, с учетом геоинжини-
ринговых проектов, может соста-
вить более 150 гигатонн СО2-эк-
вивалента в год. Это уже в разы 
больше всех антропогенных 
эмиссий», — уточнил эксперт.

Собственно, о таких проектах 
и рассказывает павильон «Плей-
стоценовый парк» в экспозиции 
саммита. Речь ведь не только о со-
кращении выбросов парниковых 
газов, что, безусловно, важно, но 
и о сохранении природы, какой 
мы хотели бы ее видеть, — разно-
образной, живой, чистой. Судя 
по потоку посетителей, проект 
действительно заинтересовал 
участников климатической кон-
ференции и будет иметь про-
должение. Павильон посетили 
советник президента РФ по во-
просам изменения климата Ру-
слан Эдельгериев, руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков, 
двукратный олимпийский чем-
пион, депутат ГД и председатель 
Центрального совета Всероссий-
ского общества охраны природы 
Вячеслав Фетисов, главы между-
народных организаций и делега-
ций. Среди них министры эколо-
гии Кении и ОАЭ, генеральный 
секретарь Форума климатиче-
ски уязвимых стран Аль Нашид, 
глава Африканского Союза Аза-
ли Ассумани, видные российские 
ученые.

И очень много детей, которым 
и жить в природной среде, кото-
рую мы сейчас пытаемся сохра-
нить.  

А К Ц Е Н Т

В центре внимания саммита в Дубае 
оказался яркий климатический проект 
из России — «Плейстоценовый парк», 
о котором много писала мировая пресса
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ГОНДОЛА НАКАЗАЛА
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Во время прогулки на гондоле азиатские туристы пере-
вернулись на канале Рио-де-ла-Верона, возле театра 
«Ла Фениче» в Венеции. Видео «кораблекрушения» 
стало в мгновение ока вирусным. Гондольер предупре-
ждал путешественников, что на борту не стоит делать 
селфи, так как судно может опрокинуться. Но его сло-
ва, очевидно, не убедили путешественников. Они со-
брались на одном борту для групповой фотографии. 
В итоге гондола перевернулась, а все находившиеся 
в ней оказались в ледяной воде. Для того чтобы по-
мочь туристам, на место инцидента прибыла пожар-
ная команда. Абсурдности происходящему придал тот 
факт, что одна из туристок трясущейся от холода рукой 
держала над водой телефон, чтобы не намочить его и не 
потерять драгоценные снимки.

В 2011 году шестеро российских туристов оказа-
лись в водах Большого канала Венеции. Незапланиро-
ванное купание произошло после того, как переверну-
лась гондола, на которой они совершали прогулку. В 
результате происшествия никто не пострадал, туристы 
вплавь добрались до ближайшего причала и выбрались 
на набережную. А в 2013 году общественное внимание 
к работе венецианских гондольеров привлек инцидент, 
когда гондола, в которой находилась семья немецких 
туристов, столкнулась с пассажирским катером ва-
поретто. Местные обозреватели связывают подобные 
эпизоды с тем, что Венеция превратилась в морской 
автобан, на котором моторные лодки устраивают гон-
ки без правил. Десять лет назад тогдашний мэр Вене-
ции Джорджо Орсони ввел обязательные проверки 
гондольеров на алкоголь и наркотики, а также задался 
целью ограничить движение лодок по Гранд-каналу. Но 
с тех пор утекло слишком много воды, и эти правила 
давно не работают. В последнем муниципальном акте, 
гондольеры попросили власти города ограничить мак-
симально допустимое число туристов на судне, пото-
му что туристы за последнее время прибавили в весе и 
гондолы их не выдерживают.  

ИЗРАИЛЬ В ОБМЕН 
НА ПАСПОРТ
Василий Федорцев

Претенденты на получение немецкого гражданства 
теперь должны в обязательном порядке признать пра-
во Израиля на существование. По крайней мере, если 
они подают документы в федеральной земле Саксо-
нии-Анхальт. Соответствующее распоряжение издало 
местное МВД. По словам главы министерства Тамары 
Цишанг, решение обосновано необходимостью защи-
ты живущих в Германии евреев.

«Безопасность Израиля и защита жизни евреев в 
Германии — это наши государственные интересы и об-
щая обязанность. Любой, кто приезжает в нашу стра-
ну, должен признать это без всяких «если» и «но», — 
говорит Цишанг в интервью газете Tagesspiegel. Со-
гласно изданному ее ведомством распоряжению, все, 
претендующие на получение немецкого гражданства в 
Саксонии-Анхальт, должны в письменной форме под-
твердить, «что они признают право Израиля на суще-
ствование и осуждают любые усилия, направленные 
против существования израильского государства». 
В противном случае в получении гражданства будет 
отказано. Кроме того, Цишанг предлагает дополнить 
тесты, заполняемые во время процедуры натурализа-
ции, вопросами об особой ответственности Германии 
за жизнь евреев и существование Израиля.

Примеру Саксонии-Анхальт скоро могут последо-
вать и другие немецкие земли, а также и вся страна в 
целом. Идея требовать от претендентов на гражданство 
признания Израиля в последние два месяца получила 
широкую поддержку среди немецких политиков как на 
земельном, так и на федеральном уровне. Положение 
о таком требовании предлагается включить в закон о 
гражданстве Германии, реформу которого правитель-
ство хочет провести в ближайшее время.  

ДИПЛОМАТИЯ Президент Турции совершил «мягкий» визит в Грецию

Пять часов дружбы
Александр Гасюк

В 
четверг президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдо-
ган впервые за последние 

шесть лет посетил соседнюю 
Грецию. По итогам блиц-ви-
зита им и греческим премье-
ром Кириакосом Мицотаки-
сом подписана двусторонняя 

Декларация о дружественных 
отношениях и добрососедстве. 
В таком соглашении соседних 
стран, обе из которых к тому 
же входят в НАТО, не было бы 
ничего необычного, если бы не 
одно но. Не прошло и года с тех 
пор, как тот же Эрдоган пуб-
лично угрожал ударом новых 
турецких баллистических ра-

кет «Тайфун» по Афинам и на-
мекал на то, что турки «придут 
внезапно ночью». А еще рань-
ше заявлял, что Мицотакиса 
для него и «больше не суще-
ствует» и он никогда больше не 
намерен «ни встречаться, ни 
иметь с ним дело».

Теперь все это в лучших тра-
дициях «политики восточного 

базара» осталось в прошлом. 
После того как в Греции и Тур-
ции завершились электораль-
ные циклы и на ближайшие 
несколько лет определились 
лидеры, пришло время со-
бирать камни. Тем более что 
дальше разбрасываться ими 
в и без того проблемном вос-
точно-средиземноморском 
регионе стало просто опасно 
для обеих сторон. Весь уходя-
щий год прошел под знаком по-
вышенной конфронтации меж-
ду Анкарой и Афинами. Заста-
релые греко-турецкие проти-

воречия резко обострились 
из-за разногласий относитель-
но морских границ островов 
в восточной части Эгейского 
моря, а также их статуса. Тур-
ция, играя мускулами, офици-
ально обвинила Грецию в на-
рушении Лозаннского догово-
ра от 1923 года и потребова-
ла немедленно демилитаризо-

вать территории греческого 
архипелага Додеканеса. Элла-
да же категорически отказыва-
лась это делать, настаивала на 
готовности защищать свой су-
веренитет над островами все-
ми средствами и быстро во-
оружалась для потенциально-
го конфликта. Несмотря на в 
буквальном смысле витавшую 
в воздухе напряженность — во-
оруженные турецкие истре-
бители открыто летали над 
греческими территориями, — 
прямой конфронтации между 
странами, как это произошло 

в 1996 году у острова Имия, в 
итоге удалось избежать. Ны-
нешний визит Эрдогана в Афи-
ны, который занял всего пять 
часов, по крайней мере на вре-
мя отложил возможность но-
вой греко-турецкой эскалации.

В преддверии своего визи-
та в Грецию Эрдоган не жалел 
ласковых слов для своего гре-
ческого контрпартнера. «Я ему 
так скажу: Кириакос, друг мой, 
мы не угрожаем вам, если вы 
не угрожаете нам», — сказал ту-
рецкий лидер в интервью гре-
ческой газете Kathimerini. По-
зитивную повестку перегово-
ров также наполнили упрежда-
ющие декларации Эрдогана 
о необходимости совместно-
го сотрудничества в торговле, 
транспорте, энергетике. Как 
пишут греческие СМИ, в пря-
мом эфире освещавшие бук-
вально каждый шаг турецкого 
президента в оцепленном тре-
мя тысячами полицейских цен-
тре Афин, по сравнению с пре-
дыдущим приездом Эрдогана в 
Грецию нынешний визит про-
шел на удивление «мягко».  

ГЕОПОЛИТИКА Сенат США отказал в выделении военной 
помощи Киеву и посоветовал президенту стать сговорчивей

Байдена зовут на торг

Евгений Шестаков

С
енсационное реше-
ние американского 
сената заблокиро-
вать выделение во-
енной помощи Ки-
еву — не более чем 
тактический ход, 
предпринятый име-
ющей большинство 

Республиканской партией, что-
бы «подгадить» президенту 
Джо Байдену и затруднить тому 
предвыборную кампанию 2024 
года. Парадоксальность ситу-
ации в том, что значительная 
часть конгрессменов, отказав-
ших Украине в деньгах, не скры-
вают русофобские взгляды и хо-
тят поражения Москвы. Так что 
состоявшееся голосование но-
сило характер демонстрацион-
ной порки для Белого дома, ко-
торый был настолько самоуве-
рен, что не захотел на берегу до-
говориться с политическими оп-
понентами. За что и поплатился.

Самым неприятным в этой 
истории для команды Байде-
на станет перенос голосования 
о помощи Украине, Израилю 
и Тайваню на следующий ка-
лендарный год, если админи-
страции не удастся «купить» 
большинство сенаторов до того, 
как те уйдут на рождественские 
каникулы. Впрочем, какие бы 

пугающие оценки в стиле «шеф, 
все пропало» ни звучали от экс-
пертов и СМИ на Западе в от-
ношении принятого на Капи-
толийском холме решения, к 
реальности они отношения не 
имеют. Мы наблюдаем внутри-
политическую игру вокруг из-
раильско-украинского тре-
ка, которую искусно ведет Бе-
лый дом и которую не менее та-
лантливо парируют его против-
ники. Команда Байдена стре-
мится, в первую очередь, запу-
гать рядовых избирателей, что-
бы они, в свою очередь, нада-
вили на неуступчивых законо-
дателей. Психологическое дав-
ление ведут по двум ключевым 
направлениям. Первое — убе-
ждают, что, отказав в помощи 
Украине, сенаторы воплотили в 
жизнь предсказание российско-
го президента Владимира Пути-
на о том, что «Америка и Запад 
устанут от войны». Процити-
рую советника по националь-
ной безопасности Джейка Сал-
ливана: «Если конгресс будет 
бездействовать, то к концу года 

у американской администра-
ции закончатся ресурсы, пред-
назначенные для того, чтобы 
можно было закупать больше 
оружия и техники для Украи-
ны». О том же директор админи-
стративно-бюджетного управ-
ления администрации Байдена 
Шаланда Янг: «Прекращение 
поставок американского ору-
жия поставит Украину на коле-
ни на поле боя». В Белом доме 
заранее назначили виновных за 
поражение Киева — это отказав-
шие Зеленскому в новых милли-
ардах законодатели.

Второй, не менее существен-
ный аргумент — Россия якобы 
вторгнется в одно из государств 
НАТО после «взятия Украины». 
Этот нарратив прозвучал 6 де-
кабря в обращении Байдена к 
конгрессу. По мнению амери-
канского президента, такой 
сценарий приведет к прямому 
конфликту между Москвой и 
Вашингтоном. Так что, помогая 
сегодня Киеву, американский 
избиратель тем самым избегает 
будущей войны с окрепшей Рос-

сией. Бывший министр обороны 
США Марк Эспер в своих рас-
суждениях MSNBC пошел еще 
дальше. По его оценкам, с при-
ходом Трампа к власти помимо 
прекращения помощи Киеву Бе-
лый дом поставит вопрос о вы-
ходе Америки из НАТО и выводе 
войск из стран — членов альян-
са. То есть речь идет о бесслав-
ном конце мирового лидерства 
США и, как следствие, конфлик-
те с Россией.

Для того чтобы этих «наван-
гованных» геополитических 
ужасов избежать, республи-
канскому большинству в сена-
те рекомендовано малое — вы-
делить несколько десятков мил-
лиардов долларов Украине. Тем 
более туда уже в ближайшее 
время отправится специальный 
чиновник из Вашингтона — по-
могать местным властям бо-
роться с коррупцией.

Однако результаты голосо-
вания показали, что такими де-
шевыми «страшилками» сена-
торов в США не проймешь. И 
чем выше градус истерики в Бе-
лом доме по поводу выделения 
Киеву средств, тем, с точки зре-
ния оппонентов Байдена, у них 
больше возможностей получить 
желаемое от администрации. 
Потому что Украина совсем без 
денег не останется — о готовно-
сти выделить ей 4,5 миллиарда 

долларов уже объявила в чет-
верг Япония. Да и остальные 
страны G7, очевидно, не будут 
в стороне, о чем, предположи-
тельно, пойдет речь на саммите 
«семерки». На первое время Ки-
еву этих денег хватит. А вот шан-
са у сената заставить Белый дом 
профинансировать укрепление 
южных границ США — решение, 
которое, без сомнений, укре-
пит позиции Республиканской 
партии перед президентски-
ми выборами 2024 года, — мо-
жет больше не представиться. 
Отсюда непривычная прежде 
твердость противников Байде-
на в конгрессе по вопросу о вы-
делении денег Киеву. Ведь те-
перь на кону не такая малоин-
тересная американским изби-
рателям «мелочь», как ситуа-
ция на Украине, а возможные 
итоги внутрипартийной борь-
бы за Белый дом. Поэтому, с точ-
ки зрения республиканцев, если 
Байдену так важно и дальше 
поддерживать режим Зеленско-
го, он должен параллельно рас-
кошелиться на проекты, даю-
щие электоральные преимуще-
ства республиканскому канди-
дату в президенты. Или баш на 
баш, или никак…  

Республиканцев тревожат не грани-
цы Украины, а потоки нелегальных 
мигрантов через южную границу 
США (на фото).

Греческий премьер Кириакос Мицотакис и президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган забыли про былые обиды и пожали друг другу руки.

А К Ц Е Н Т

Встреча премьера Греции и президента 
Турции прошла 
подчеркнуто дружелюбно

А К Ц Е Н Т

Команда Байдена стремится, в первую 
очередь, запугать рядовых избирателей

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Премьер 
Японии 
оказался 
в центре 
скандала

УХОДИТ 
В ТЕНЬ
Александр Ленин

Премьер Японии Фумио Киси-
да добровольно оставит пост 
руководителя своей фракции 
в правящей Либерально-демо-
кратической партии (ЛДП). 
Причиной такого решения стал 
скандал с участием внутри-
партийных групп. Их подозре-
вают в финансовой нечисто-
плотности и нарушениях за-
конодательства в отношении 
политических пожертвований. 
Скандал разгорелся вокруг 
крупнейшей в ЛДП фракции 
ныне покойного экс-премье-
ра Синдзо Абэ. Вопрос связан 
с финансами, которые поли-
тические группы получают по 
итогам приемов и вечеров. Для 
участия в таких мероприяти-
ях необходимо покупать би-
леты, стоимость которых, как 
правило, составляет около 136 
долларов США. На количество 
приглашений установлена кво-
та. Если продажи идут сверх 
лимита, вырученные от биле-
тов средства поступают поли-
тикам. Эти суммы следует от-
ражать в финансовой отчетно-
сти, чего сделано не было. Газе-
та «Асахи симбун» пишет, что 
фракция Абэ за пять лет утаила 
в общей сложности около 690 
тысяч долларов США. Стражи 
порядка подозревают, что день-
ги перетекли в «серые» бюд-
жеты, которые используют в 
неафишируемых политических 
целях. Действия Кисиды обу-
словлены его желанием дистан-
цироваться от набирающего 
обороты разбирательства. Ведь 
рейтинги правительства под 
руководством Кисиды опусти-
лись ниже 30 процентов, что 
считается «опасной чертой».  

О КОМ ГОВОРЯТ 

Скончалась 
сестра Фиделя 
Кастро

«ДОННА» НЕ 
СТАЛА СВОЕЙ
Иван Сысоев

В США в возрасте 90 лет скон-
чалась младшая сестра ку-
бинских лидеров Фиделя и Рау-
ля Кастро. Многие годы она 
жила в Америке и работала 
на ЦРУ, предав идеалы своих 
братьев. После революции на 
Кубе Хуанита Кастро разоча-
ровалась в братьях. Позиция 
сестры-оппозиционерки не 
укрылась от глаз американских 
спецслужб: в 1961 году она 
была завербована ЦРУ. Хуани-
та передавала американцам се-
кретную информацию, а также 
помогала кубинским дисси-
дентам. По словам «Донны» — 
именно такой псевдоним дали 
ей в ЦРУ, — она не получала от 
спецслужб деньги, а работала 
на «патриотической основе». 
Фидель называл сестру «угро-
зой революции».

В 1964 году Хуанита покину-
ла Кубу и обосновалась в Майа-
ми. Там она продолжила анти-
кубинскую деятельность, а для 
прикрытия использовала не-
большую аптеку. В своей авто-
биографии Кастро писала, что 
разорвала отношения с ЦРУ в 
1970 году. Тогда спецслужбы 
попросили ее снизить антиком-
мунистическую активность 
ради каких-то своих целей. Но 
«непримиримая противни-
ца режима» якобы отказалась 
пойти на поводу у кураторов.

В 2009 году Хуанита опубли-
ковала книгу «Фидель и Рауль, 
мои братья. Секретная исто-
рия», которая принесла ей не-
плохой заработок. На Кубе же 
это творение назвали «амо-
ральным». Изливая душу, Ху-
анита жаловалась на страда-
ния. Ведь на Острове свободы 
ее воспринимали как предате-
ля. Но и в США она не стала сво-
ей, оставаясь для многих лишь 
членом семьи Кастро. О смерти 
Кастро сообщила журналистка 
Мария Коллинз, которая помо-
гала Хуаните написать книгу.  
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Капризная гондола искупала в ледяной воде непослушных 
гостей Венеции, желавших любой ценой сделать селфи.

— Эрдоган объяснил немцам, 
почему они молчат о войне 
в Газе — подробности читайте 
на сайте
rg.ru/art/2686993

В МИРЕ

ЦРУ ДАЛИ ПО РУКАМ
Игорь Дунаевский

Испания выслала двух сотрудников посольства США 
за шпионаж. Как сообщает газета El Pais, тот факт, что 
американские агенты за деньги узнавали тайны мад-
ридского двора от завербованных ими осведомителей 
в Национальном разведывательном центре (НРЦ, CNI) 
Испании, стал беспрецедентным для двусторонних от-
ношений. Министр обороны королевства Маргарита 
Роблес, которой подчиняется спецслужба, затребова-
ла объяснений от посла США, назвав действия амери-
канцев «враждебными и неприемлемыми».

Сотрудничавшие с американцами сотрудники НРЦ 
были арестованы. «Погорели» они на попытках полу-
чить доступ к информации, которая не имела непо-
средственного отношения к их служебным обязанно-
стям. Сама операция по их задержанию была прове-
дена еще пару месяцев назад, однако предать скандал 
гласности власти Испании решили только сейчас.

Возможно, такая осторожность объясняется тем, 
что внутри НАТО такие скандалы — большая редкость. 
На политическом уровне порой декларируется, что в 
силу союзнического статуса страны внутри блока не 
шпионят друг за другом. В то же время слежку со сто-
роны США за союзниками беспрецедентной назвать 
сложно. Например, в 2013 году из документов быв-
шего сотрудника спецслужб США Эдварда Сноудена 
стало известно о прослушке американцами телефона 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель.  
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ЭКСПЕРИМЕНТ За пульсом 
и давлением будут 
следить круглые сутки

В режиме 
нон-стоп

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Уменьшить риски осложнений при сердечно-сосуди-
стых заболеваниях и диабете в Кузбассе поможет ди-
станционный мониторинг. Регион включился в феде-
ральный эксперимент, благодаря которому врачи смо-
гут круглосуточно контролировать важнейшие пока-
затели состояния здоровья амбулаторных пациентов.

Пилотный проект, который стартовал в России 
в прошлом году, называется «Персональные меди-
цинские помощники». Речь идет о приборах для из-
мерения артериального давления и пульса, а также 
контроля уровня глюкозы в крови с функцией переда-
чи данных. Тысячу тонометров и двести глюкометров 
раздадут пациентам Кузбасского клинического кар-
диологического диспансера имени академика Барба-
раша и его филиала в Новокузнецке.

Обладатели чудо-приборов будут ими пользовать-
ся, как пользуются обычными, с той лишь разницей, 
что все результаты диагностики мгновенно поступят к 
лечащему врачу и в круглосуточный центр дистанци-
онного мониторинга. Это позволит оперативно про-
анализировать информацию и, если есть необходи-
мость, изменить тактику лечения, назначенного боль-
ному гипертонией или сахарным диабетом. Словом, 
меняется вся схема взаимодействия врача и пациен-
тов. Последние, по мнению экспертов, станут отно-
ситься к своему здоровью более внимательно.

— Отслеживаем показатели ежедневно. И если воз-
никают проблемы, мы всегда на связи. При возмож-
ности консультируем пациентов дистанционно, а 
когда возникает что-то более серьезное, приглашаем 
на прием. В случае отклонений от нормы своевремен-
но оказывается консультативная медицинская по-
мощь, выполняется корректировка терапии, — уточнил 
врач-кардиолог Валентин Рожнев. Такой подход помо-
жет избежать осложнений при серьезных недугах.  

АКТУАЛЬНО Гастроэнтеролог Оксана Левина: 
Почему некоторые болезни мы лечим с психиатром

Живот мой дорогой

Ирина Краснопольская

В
о всем мире среди 
всех медицинских 
направлений в лиде-
рах онкология, кар-
диология. А гастро-
энтерология?  Как 
утверждает заведу-
ющая отделением га-
строэнтерологии Мо-

сковской клинической больни-
цы имени Боткина Оксана Леви-
на, не сыскать на земле челове-
ка, у которого хотя бы раз в жиз-
ни не болел живот. И потому...

Оксана Николаевна! Поче-
му больше всего и чаще всего 
страдает наш живот?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Все-таки уточним: 
многих людей беспокоят боли в 
животе, которые отнюдь не все-
гда связаны с заболеваниями 
органов брюшной полости.

Тогда обозначим, какие орга-
ны у нас в животе и по сосед-
ству с ним?

ОКСАНА ЛЕВИНА: К органам желу-
дочно-кишечного тракта отно-
сятся пищевод, желудок, тон-
кая и толстая кишка, печень, 
поджелудочная железа. А по со-
седству — почки и мочеточни-
ки, надпочечники, забрюшин-
ная клетчатка и нервы, которые 
все это иннервируют. И потому, 
когда ко мне приходит пациент 
с жалобами на боли в животе, я 
должна определить, какой кон-
кретно орган его беспокоит.

Для этого достаточно прощу-
пать живот? Сделать рент-
ген,  гастроскопию, колоноско-
пию? Или…

ОКСАНА ЛЕВИНА: Нельзя быть столь 
категоричными! И, поверьте, не 
правильно, когда пациент сам 
определяет план обследования. 
Иногда достаточно анализа кро-
ви. Он выявит воспаление, при-
знаки почечной или печеночной 
недостаточности, нарушение 
усвоения питательных веществ 
и микроэлементов, другие на-
рушения. В некоторых случаях 
необходимы все перечислен-
ные вами исследования. И то-
гда диагностический поиск мо-
жет быть долгим. Но это не зна-
чит, что нужно посвящать свою 
жизнь постоянным обследо-
ваниям и исследованиям. И не 
только потому, что они не всегда 
обязательны, но, главное, пото-
му, что не всегда безопасны.

Но пациент, если его мучают 
боли в животе, вправе рассчи-
тывать на проведение МРТ?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Когда пациент об-
ращается к врачу должен быть 
диалог: пациент высказыва-
ет свои жалобы, ожидания от 
консультации, обследования. А 
доктору необходимо доступно 
объяснить целесообразность 
тех или иных методов, предло-
жить возможные варианты. 
Хотя выбор в итоге остается за 
пациентом. Но…Скажем МРТ, 
имеет достаточно узкое при-
менение в гастроэнтерологии 
и назначается далеко не всегда. 
Даже в наш век высоких техно-
логий, в том числе искусствен-
ного интеллекта, осмотр вра-
чом, пальпация брюшной поло-
сти не теряют значимости и бы-
стрее могут привести к верному 
диагнозу и лечению.

Сколько лет вы возглав-
ляете гастроэнтероло-
гию Боткинской больницы? 
Спрашиваю не случайно: 
Боткинская — это оказание 
не только плановой, но и ско-

ропомощной, экстренной 
помощи.

ОКСАНА ЛЕВИНА: Нашему отделе-
нию гастрогепатопанкреатоэн-
терологии семь лет. И семь лет 
я работаю заведующей отделе-
нием. К нам госпитализируют-
ся пациенты в экстренном по-
рядке: в среднем 400 человек в 
год. И в плановом — около 500 
человек. По «скорой помощи» 
чаще всего госпитализируются 
пациенты с циррозом печени и 
сопутствующими осложнения-
ми. В плановом порядке чаще с 
панкреатитом, воспалительны-
ми заболеваниями кишечника, 
заболеваниями печени.

Желудочно-кишечные болез-
ни с женским или мужским 
уклоном? Таких болезней ста-
новится больше? Тот же ко-
вид повлиял на количество ва-
ших пациентов?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Циррозом печени, 
панкреатитом, воспалительны-
ми заболеваниями кишечника 
одинаково страдают и мужчи-
ны, и женщины. А вот функцио-
нальные нарушения, такие как 
синдром раздраженной кишки, 
чаще поражает женщин. При 
развитии острых болей в живо-
те обычно необходима госпита-
лизация в хирургическое отде-
ление. Согласно мировой стати-
стике, количество больных с па-
тологией печени растет. Скорее 
всего, это связано с ростом ин-
фицирования гепатитом.

После начала пандемии ко-
ронавируса значимо чаще стал 
развиваться антибиотикассо-
циированный колит. Он начина-
ется после лечения антибиоти-
ками и протекать стал тяжелее: 
требует долгого лечения.

Отвлекаюсь от темы. Поче-
му вы выбрали гастроэнте-
рологию? Обычно женщины-
врачи отдают предпочтение  
кардиологии, акушерству. 
Чем вас привлек живот?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Гастроэнтероло-
гия — огромный раздел медици-
ны. Он тесно взаимодействует 
с другими терапевтическими и 
хирургическими специально-
стями. Часто гастроэнтероло-
гию ошибочно путают с дието-
логией. В то время как мы, га-
строэнтерологи, не запрещаем 
что-то есть. Наша задача — улуч-
шить качество жизни пациента, 
расширить рацион его питания. 
У нашей специализации такая 
география, такое поле действий! 
Гастроэнтерологическая пато-
логия может развиться в любом 
возрасте. Некоторые болезни, 
например язвенную болезнь, 
можно вылечить. Иные плохо 
поддаются курации и даже мо-
гут привести к гибели больного. 
Я хотела работать гастроэнте-
рологом и именно в Боткинской 
больнице, потому что в много-
профильном стационаре мож-
но в полной мере оказывать по-
мощь таким больным.

И при том же, например, га-
стрите? Впечатление та-
кое, что он мучает чуть ли 
не всех. Что такое гастрит? 

Почему он так часто возни-
кает? Насколько опасен? При 
нем надо как-то особенно пи-
таться?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Гастрит — это вос-
паление слизистой оболоч-
ки желудка. Гастриты бывают 
разные. Например, химический  
может развиться при злоупо-
треблении острой пищей. Атро-
фический гастрит никак не свя-
зан с диетой и чаще следствие 
инфицирования. Надо бережнее 
относиться к своему здоровью. 
Пока же нередко верх одержи-
вает некая безалаберность по 
отношению к себе. Сплошь и ря-
дом игнорируем необходимость 
повторять гастроскопию.

Оксана Николаевна, спорить 
с вами не стану. Скажу лишь, 
что пациенту без разницы, 
отчего именно у него возник 
гастрит. Пациента интере-
сует, как с этим гастри-
том жить. И в основном не 
тужить.

ОКСАНА ЛЕВИНА: А я спорю! Пото-
му, как при гастрите очень важна 
причина его появления, разви-
тия. Поскольку от этого зависит 
длительность, тактика лечения, 
необходимость соблюдения дие-
ты. Какой диеты? Не вдаваясь в ее 
подробности: надо есть часто, не 
менее четырех раз в сутки. Есть 
небольшими порциями. Ограни-
чить в рационе свежие овощи и 
фрукты, жареные, острые блюда, 
жирные продукты.

Любые ограничения всегда не 
в радость. Но то, что вы на-
звали, не так мучительно. Но 
это гастрит. Куда опаснее 
язва желудка. Ее очень многие 
боятся. Существует мнение, 
что язва желудка нередко воз-
никает на фоне стрессов, тре-
воги. Вы, гастроэнтерологи, 
советуете как-то бороться 
со стрессами, чтобы не забо-
леть язвой? Или это за рам-
ками вашей профессии ?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Если гастрит — это 
воспаление слизистой оболоч-
ки, то язва — это воспаление по-
чти всех слоев желудка или две-
надцатиперстой кишки.  Язва 
опасна такими осложнения-
ми, как желудочное и кишеч-
ное кровотечение, прободение 
язвы, то есть поражение всех 
слоев желудка с повреждением 
стенки. Причинами  ее разви-
тия  могут быть прием некото-
рых лекарств, например обез-
боливающих, стресс, инфекция 
слизистой желудка.

Язва заразна? Если в семье за-
болел муж, жена и дети тоже 
заболеют? Язва опасна ослож-
нениями?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Язва может быть 
заразна в тех случаях, когда есть 
хеликобактерная инфекция. И 
тогда она может передаваться в 
семье при пользовании общей 
посудой. Не зря язву иногда име-
нуют болезнью родительско-
го поцелуя. Это когда взрослые 
инфицируют детей. Это не зна-
чит, что дома нужно носить мас-
ку. Но если у вас диагностирова-
ли язвенную болезнь, назначи-
ли лечение, нужно уточнить у 

доктора: как обследовать вашу 
семью, нужно ли проводить ле-
чение. Современные лекарства 
помогают полностью избавить  
от язвы. Хотя иногда при ослож-
нениях требуется операция. И 
уж раз о родительских поцелу-
ях. Пожалуйста, если обнаруже-
но хоть малейшее подозрение о 
появлении язвы, откажитесь от 
поцелуйных проявлений любви 
к своим ребятишкам. Дождитесь 
полного выздоровления.

Язвой чаще страдает тот, 
кто не доедает, или тот, кто 
переедает?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Опасно и то, и дру-
гое. Но прямой связи с развити-
ем язвы у них нет.

Но вернемся к стрессам и тре-
вогам. Существуют ли пси-
хосоматические заболевания 
желудочно-кишечного трак-
та? Если таковые есть, то 
как они проявляются?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Наше эмоциональ-
ное состояние очень важно для 
благополучия органов желудоч-
но-кишечного тракта. Самый 
распространенный пример: так 
называемая медвежья болезнь. 
Это когда после эмоциональ-
ного стресса возникает послаб-
ление стула. В гастроэнтероло-
гии это состояние называется 
синдром раздраженной кишки. 
При этом может снижаться ка-
чество жизни. и требуется дли-
тельный прием лекарств. Часто 
медвежью болезнь лечим вме-
сте с психиатром.

А банальную изжогу? Она 
стольких мучает! Она опас-
на? Надо из-за нее бежать к 
врачу? Некоторые, чтобы из-
бавится от изжоги, глотают 
чайную соду…

ОКСАНА ЛЕВИНА: Изжога — это след-
ствие заброса кислого содержи-
мого желудка в пищевод. Абсо-
лютно неправильно принимать 
соду! Количество кислоты в же-
лудке после этого может уве-
личиться, а изжога станет силь-
нее. Если изжога начинает бес-
покоить чаще раза в неделю, 
беспокоить систематически, 
необходимо обратиться к вра-
чу-терапевту. Надо решить, сто-
ит ли делать гастроскопию, на-
чать прием лекарств. Не нужно 
самостоятельно и бессистем-
но принимать омез. Это может 
привести и к хронизации бо-

лезни, и к развитию грибково-
го поражения пищевода, и даже 
к опухолевому его поражению.

Во время диспансеризации 
нужно идти к гастроэнтеро-
логу? Какие обследования сто-
ит пройти?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Если при диспансе-
ризации терапевт поликлиники 
выявляет заболевания желудоч-
но-кишечного тракта, он назна-
чит дополнительно гастроско-
пию и (или) УЗИ брюшной по-
лости. Если у человека когда-ни-
будь были заболевания желудка, 
печени, других органов желу-
дочно-кишечного тракта, чаще 
всего нужен контроль, и он про-
писывается врачом. Если вам не 
рекомендовали режим наблюде-
ния, надо уточнить этот вопрос. 
Практически классической ста-
ла ситуация, когда на прием 
приходит глубоко болеющий че-
ловек, который при расспросе с 
гордостью сообщает, что «рань-
ше по врачам не ходил». И как же 
обидно, когда его болезнь мож-
но было остановить, если бы вы-
явили раньше. Внимательное 
отношение к своему здоровью 
не должно быть чем-то необыч-
ным! Должно стать нормой.

Живем под санкциями. Лекар-
ства от живота доступны?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Большинство га-
строэнтерологических препа-
ратов имеют отечественные 
биоаналоги. Хотя и импортные 
препараты, во всяком случае 
пока, доступны.

Мы беседуем перед Новым го-
дом. Какие продукты самые 
вредные  и даже в  праздник их 
не надо подавать?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Из года в год мы 
задаемся этим вопросом, при-
думываем новогоднее меню. 
Абсолютно запрещенных блюд 
нет. Самая частая проблема но-
вогоднего застолья — перееда-
ние. Его стоит избегать! Осо-
бенно, если перед праздником 
вы соблюдали диету. А немнож-
ко оливье, конечно, можно.

Но если все-таки переели за 
праздничным столом. Как 
быть?

ОКСАНА ЛЕВИНА: Попытаться вовре-
мя остановиться. Не смешивать 
алкоголь и жирную пищу. Пару 
дней ограничиться разваренны-
ми кашами.  

Оксана Левина: Когда ко мне приходит пациент с жалобами на боли в животе, я должна определить, какой конкретно орган его беспокоит.

Наш живот — хранитель многих тайн.

А К Ц Е Н Т

Язва может быть заразна в тех случаях, 
когда есть хеликобактерная инфекция. 
Не зря язву иногда именуют болезнью 
родительского поцелуя 

ПРОЕКТ 

Скрининг 
мальчиков 
на мышечные 
дистрофии

ОПЕРЕДИТЬ 
НЕДУГ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В трех районах Петербур-
га запущен пилотный проект 
скрининга мальчиков на мы-
шечные дистрофии Дюшенна и 
Беккера — тяжелейшие заболе-
вания, приводящие к инвалид-
ности. Раннее выявление и, со-
ответственно, вовремя начатое 
лечение даст реальный шанс 
как минимум на улучшение ка-
чества жизни.

С 2024 года скрининг будет 
проходить по всему городу, а в 
перспективе — по всей стране. 
Сейчас он не входит в програм-
му расширенного неонатально-
го скрининга новорожденных 
на 36 наследственных заболе-
ваний, которая с этого года реа-
лизуется в России.

Большинство больных — 
мальчики: миодистрофия Дю-
шенна в среднем встречается 
у одного из 3500 новорожден-
ных, миодистрофия Беккера — у 
одного на 20 тысяч. Первое за-
болевание обычно начинается 
в детсадовском возрасте, вто-
рое — в 5—10 лет. И то, и другое 
характеризуются прогресси-
рующей мышечной слабостью. 
В конечном итоге заболевание 
поражает мышцы сердца и си-
стемы дыхания.

Скрининг будут проходить 
(только с согласия родителей) 
мальчики от 12 до 14 месяцев. 
Отдельно сдавать анализ не 
нужно. Детям в возрасте года 
в поликлинике положена дис-
пансеризация, в том числе де-
лается анализ крови. Так что 
просто будет «на одну пробир-
ку больше». Если определен-
ный показатель окажется по-
вышенным — ребенка пошлют 
на консультацию к генетикам. 
Миодистрофии — генетически 
обусловленные недуги.

Проект рассчитан на полто-
ра года.  Результаты будут пред-
ставлены в минздрав для реше-
ния о возможности введения 
скрининга в систему ОМС.  

ПРАКТИКА 

Удалили 
опухоль 
размером 
с апельсин

НЕ БОЯТЬСЯ 
И НЕ МЕДЛИТЬ
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Врачи Калининградской об-
ластной больницы удалили ред-
чайшую опухоль у 40-летнего 
онкобольного. По словам ме-
диков, ее размер — с большой 
апельсин, а подобные новооб-
разования встречаются лишь в 
двух процентах случаев.

Мужчина обратился за по-
мощью только спустя полгода 
после появления первых симп-
томов. Он попал на операцион-
ный стол уже c последней, чет-
вертой стадией онкологии. Со-
стояние было крайне тяжелым.  
Из-за этого проведение опера-
ции оставалось под большим 
вопросом: не было гарантии, 
что пациент сможет ее перене-
сти. Да и анестезиологические 
риски были крайне высоки. Од-
нако врачи все же решились.

—  По жизненным показа-
ниям мы пошли на вмешатель-
ство и спасли больного. Это 
уникальный случай с учетом 
большого объема поражения и 
положительного ответа на хи-
миотерапию на такой запущен-
ной стадии рака, — рассказал 
завотделением урологии Фи-
липп Безродний.

Мужчине удалили не толь-
ко саму опухоль, но и большой 
метастаз. После этого сразу от-
правили на четыре курса хи-
миотерапии. Следующий этап — 
восстановление поврежденных 
кожных покровов с помощью 
пластики. Опухоль, которую 
обнаружили и удалили у ка-
лининградца, крайне редкая и 
поражает в основном мужчин. 
При этом новообразование 
весьма агрессивное, быстро 
растет и дает метастазы.

Врачи еще раз призыва-
ют внимательнее относиться 
к своему здоровью, регулярно 
проходить профосмотры и дис-
пансеризацию. И не надо стес-
няться приема уролога! Если 
упустить драгоценное время и 
не начать своевременное лече-
ние, то можно оказаться на опе-
рационном столе.  
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ВПЕРВЫЕ 
Российские онкологи 
установили пациентке 
титановый крестец

Напечатали 
кость

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Хирурги НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина успеш-
но установили пациенту индивидуальный титановый 
протез крестца. Ранее таких операций российские ме-
дики не проводили.

У 30-летней женщины врачи диагностировали хон-
дросаркому крестца и правой подвздошной кости. Это 
опасная злокачественная опухоль, которая агрессивно 
растет. Без лечения человек может умереть. Во время 
сложнейшей 15-часовой операции, в которой участ-
вовало несколько 
бригад хирургов 
разных специально-
стей, врачи полно-
стью удалили боль-
ной крестец паци-
ентки и установили 
индивидуальный 
протез.

— Опухоль и ее 
локализация очень 
редкие, поэтому 
операция уникаль-
ная, — отметил за-
ведующий отделом 
общей онкологии 
НМИЦ онкологии 
им. Н.Н. Блохина, 
президент Ассоциа-
ции специалистов по изучению сарком Аслан Валиев. — 
Такая операция в России проводилась впервые, в мире 
их тоже немного — не более десятка. С помощью хирур-
гического вмешательства мы рассчитываем спасти па-
циентку, избавить ее от боли и сохранить способность 
ходить.

Эндопротез изготовили на 3D-принтере в НИИ 
бионики и персонифицированной медицины Самар-
ского государственного медицинского университета 
(СамГМУ) по параметрам компьютерной томографии 
пациента. Специалисты используют аддитивные тех-
нологии, которые позволяют «печатать» из мелкодис-
персного титанового порошка изделия любой формы. 
Весь процесс изготовления занял около двух недель.

— Раньше такие опухоли лечили с применением ка-
лечащих операций, после которых пациент оставался 
инвалидом, в лучшем случае ходил на костылях, — от-
метил директор НИИ бионики и персонифицирован-
ной медицины СамГМУ Андрей Николаенко. — Сегодня 
с помощью технологий аддитивного производства мы 
можем изготовить эндопротез с учетом антропомет-
рических параметров костей таза и восстановить с его 
помощью удаленную область.

В Самаре весь цикл производства как индивиду-
альных, так и серийных эндопротезов, находится в од-
ном месте — в Центре серийного производства медвуза. 
Только с начала года с самарскими изделиями хирурги 
различных медицинских центров страны провели уже 
более 300 операций.  

Эндопротез 
изготовили 
на 3D-принтере 
по компьютерной 
томографии паци-
ента. Весь процесс 
занял около 
двух недель

Такая операция в России проводилась впервые, 
в мире их тоже немного — не более десятка.
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ЧП Охрана в брянской школе не предотвратила трагедию

Выстрелы у доски

Елена Шулепова, Брянск

В 
брянской гимназии в 
результате стрельбы 
погибли две школь-
ницы и четверо уче-
ников получили ра-
нения.

Стрельбу откры-
ла восьмиклассница, 
которая после всего 

покончила с собой. Сейчас сле-
дователи, прокуратура, педаго-
ги устанавливают по минутам 
обстоятельства происшедшего, 
выясняют причины, а врачи бо-
рются за здоровье раненых.

Трагедия произошла в гим-
назии № 5 микрорайона Мо-
сковский Брянска. 14-летняя 
Алина опаздывала на урок био-
логии примерно на 20 минут. 
Она спокойно прошла мимо 

школьной охраны — немолодой 
женщины из частной охранной 
организации — и металлодетек-
тора, который, как потом вы-
яснят правоохранительные ор-
ганы, не работал. В руках у нее 
был черный футляр, да и сама 
она, как написали очевидцы 
в соцсетях, была в черном. По 
пустым — уроки уже начались 
— лестницам девочка подня-
лась на 4-й этаж, зашла в класс 
и почти сразу начала стрелять. 
В том самом черном футляре 

школьница несла отцовское 
ружье — «Бекас-3».

На видео, опубликованном 
СКР с места трагедии, да и на 
других — из соцсетей видно, что 
это обычный класс, парты-сто-
лы на двоих, светлая мебель. 
Только среди перевернутых 
парт почти посередине класса 
между рядами — кровь. Первый 
выстрел Алины — в однокласс-
ницу Машу. От полученных ран 
девочка скончалась на месте. 
Потом были ранены четверо 
мальчишек, все они —  в детской 
областной больнице.

«Страшная трагедия произо-
шла сегодня в гимназии № 5 г. 
Брянска. Одна из учениц про-
несла в учебное заведение огне-
стрельное оружие. Двое детей 
погибли, одна из них — стреляв-
шая девочка», — написал губер-

натор Брянской области Алек-
сандр Богомаз в своем теле-
грам-канале. «Мои искренние 
соболезнования родителям де-
вочки, погибшей от рук стре-
лявшей. Это невосполнимая 
утрата. Семьям погибшей де-
вочки и раненых детей будет 
оказана вся необходимая по-
мощь», — заверил глава региона.

СКР по Брянской области 
возбуждено уголовное дело по 
статье «Убийство». В школе ра-
ботают следователи и кримина-

листы. На месте происшествия 
находится и зампрокурора об-
ласти Руслан Коберник. Органи-
зована проверка исполнения за-
конодательства об образовании 
и об обеспечении безопасных 
условий для учащихся и педа-
гогов, в том числе организации 
охраны и пропускного режима.

Собственно, два вопроса, 
ответы на которые хотят услы-
шать жители Брянска: почему и 
как? Как можно пронести ружье 
в школу незамеченным?

Как рассказали «РГ» в право-
охранительных органах, Алина 
из хорошей семьи. У нее есть се-
стра — близнец Дарья. Ее 53-лет-
ний отец Дмитрий — охотник. 
Ружье официально зарегистри-
ровано, хранилось в железном 
ящике под замком, все докумен-
ты в порядке. В квартире следо-
ватели провели обыск, Дмит-
рий задержан и допрошен. По 
его словам, он ничего не знает 
о мотивах поступка Алины, да и 
пропажи ружья не заметил. На-

кануне у него был день рожде-
ния, возможно, дочка восполь-
зовалась этим, чтобы взять 
ключ от оружейного ящика.

По одной из версий, причи-
ной трагедии стало то, что де-
вочку дразнили в школе. Го-
ворят, что обе сестры были не 
очень общительны с однокласс-

никами. Оперативную груп-
пу для выяснения всех обсто-
ятельств и оказания психоло-
гической помощи направило в 
брянскую школу и Минпросве-
щения России.  

Оказалось, что войти в школу с оружием было несложно — металлодетектор на входе в здание просто не работал.

А К Ц Е Н Т

По пустым — уроки уже начались — лестни-
цам девочка поднялась на 4-й этаж, зашла 
в класс и почти сразу начала стрелять

Криминалистам тяжелее всего 
работать на месте происшествия, 
где жертвами оказались дети.
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— Читайте также: Топ-5 способов 
уменьшить счета за коммуналку
rg.ru/art/2663749

МИНУС 
ПРОЦЕНТЫ

«И так со всеми обя-
зательными плате-
жами», - добавил он. 

А в перспективе стоит поду-
мать о предоставлении допол-
нительных скидок за услуги 
ЖКХ (например, для семей с 
маленькими детьми), считает 
Чаплин.

Между тем первоначальный 
вариант законопроекта касал-
ся всех плательщиков, не толь-
ко льготников, обратил вни-
мание член думской Комиссии 
по обеспечению жилищных 
прав граждан Алексей Курин-
ный. «Мы пошли на поводу у 
банков, а они заработали по-
чти 3 трлн рублей по итогам 
года, а мы их опять жалеем», — 
сказал он.

Путь закона был очень длин-
ный и непростой, несколько 
лет — и это не случайно, обра-
тил внимание коллег Вячеслав 
Володин. Против решения от-
менить комиссии для всех вы-
ступили банки, министерства, 
продолжил спикер. «Мы долж-
ны слушать и одну, и другую 
сторону», — добавил он.

Комиссии, продолжил Воло-
дин, взимаются в первую оче-
редь с тех, кто платит за услуги 
в отделении банка. Но опера-
ционистам ведь надо платить 
зарплаты, и это аргумент, под-
черкнул он. «Есть те, для кого 
комиссия будет «квазинагруз-
кой», как сказал президент, 
— это пенсионеры, ветераны, 
малообеспеченные, многодет-
ные, а есть те, кто спокойно 
может оплачивать эту комис-
сию, — уверен председатель па-
латы. — Так что надо исходить 
из того, что закон должен быть 
адресным. Мы должны поддер-
жать тех, кто нуждается в по-
мощи».

Итоговое решение, резю-
мировал Володин, стало ком-
промиссом между предложе-
нием депутатов (в том числе 
и самого спикера) и позицией 
банковского сообщества. Ини-
циативу ранее комментирова-
ла глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина. Она заявила, что, 
принимая такой проект, важ-
но рассмотреть вопрос, «как и 
кто, за счет чего будет банкам 
компенсировать те расходы, 
которые у них неизбежно воз-
никают, когда банки админи-
стрируют такого рода пла-
тежи».

Отметим, что законопроек-
ту —  больше трех лет, он был 
внесен в парламент группой де-
путатов в феврале 2020 года, 
принят в первом чтении в апре-
ле того же года с тех пор прохо-
дил согласование с заинтересо-
ванными сторонами.

В случае окончательного 
принятия закон вступит в силу 
с 1 июля 2024 года.  

1

Право

Отцу девочки, скорее всего, предъявят статью 224 УК РФ — «Небреж-

ное хранение огнестрельного оружия».

Под термином «небрежное хранение» как раз и подразумевается, что 

по вине хозяина ствола были созданы условия для использование ору-

жия. Минимальное наказание по такой статье — штраф до ста тысяч руб-

лей плюс срок до шести месяцев. С увеличением числа погибших срок 

увеличивается.

Но тут есть один важный момент, о котором пока не говорят, — девочка 

явно умела стрелять из ружья. Плюс к этому школьница умела и разобрать 

ружье, которое можно спрятать в тубе только в разобранном виде, а по-

том его собрать. Любой специалист скажет: человек, который ни разу не 

держал оружие в руках, вряд ли сможет все это оперативно проделать.

Подготовила Наталья Козлов

МВД Выявлена новая предновогодняя схема мошенничества

Билет на елку 
за все ваши деньги
Иван Петров

В 
МВД России предупре-
ждают, что в преддверии 
новогодних праздников 

набирает обороты новая схема 
мошенничества. Суть ее тако-
ва: в мессенджерах гражданам 
направляется массовая рас-
сылка. В сообщениях пользо-
вателям предлагается принять 
участие в бесплатном розыгры-
ше билетов на новогодние ме-
роприятия, такие как концер-
ты известных исполнителей 
или же посещение популярных 
елок, в том числе и «Кремлев-
ской елки».

«К сообщению прилагается 
специальная ссылка, якобы слу-
жащая для составления заявки, 
но на самом деле ведущая на фи-
шинговый сайт. Перейдя по ней, 
человеку предлагается ввести 
свои персональные и платеж-
ные данные якобы для оплаты 
небольшой комиссии за полу-
чение билета в случае выигры-
ша», — рассказали в МВД.

Нетрудно догадаться, что 
после введения данных день-
ги со счетов исчезают. Никакие 
билеты «счастливчику» не до-
стаются.

«Настоятельно рекоменду-
ем отказываться от участия в 
любых акциях и розыгрышах, 
где требуется вводить большое 
количество личных данных и 
платежную информацию», — за-
ключили в полиции.

Кроме того, в последнее вре-
мя аферисты стали генериро-
вать голосовые сообщения. 
Чтобы создать правдоподобное 
от имени любого пользователя, 
злоумышленнику достаточно 
небольшой записи голоса чело-

века. Затем он с помощью спе-
циальной программы генери-
рует аудиосообщение с нужным 
ему текстом, а после обращает-
ся к знакомым этого человека 
и просит деньги в долг либо об 
оказании еще какой-то услуги.

В полиции напоминают, что 
нужно всегда перезванивать че-
ловеку, а не верить сообщени-
ям. Даже если обратившийся к 
вам человек пишет, что «очень 
занят», пока вы с ним не свяжи-
тесь, никаких переводов не со-
вершайте.

В полиции рассказали, что 
зачастую кибермошенники 
выдают себя не только за дру-
гих лиц, но и за представителей 
организаций или компаний. 
Они создают фальшивые веб-
сайты, электронные письма, 
используют поддельные номе-
ра телефонов. Цель подмены 
— получение доступа к личной 
информации: номерам кре-
дитных карт, паролям, соци-
альным страховым номерам 
и другим конфиденциальным 
данным.

В столичной прокуратуре, в 
свою очередь, рассказали, что 
в последнее время особую ак-
тивность проявляют  лжемаги, 
предсказатели, экстрасенсы и 
колдуны всех мастей. Так, гадал-
ка недавно «магическим» об-
разом похитила у четырех моск-
вичей более 2,2 млн рублей.

Трое мужчин и женщина на-
ходились в сложной жизненной 
ситуации. Двоих парней броси-
ли девушки, от третьего ушла 
супруга, а у женщины отчим 
ушел из семьи, бросив ее мать. 
Все они в поисках успокоения 
отправились в интернет, где  на-
шли гадалку.

«У всех клиентов обвиняемая 
диагностировала «магическое 
вмешательство», после чего на-
чалась череда дистанционных 
обрядов по открытию и закры-
тию чакр, чисток, покупок ок-
культной атрибутики. Зло-
умышленница убеждала каждо-
го обратившегося к ней постра-
давшего, что ситуацию можно 
исправить и вернуть любимого 
человека, но для этого необходи-
мо делать все, что она скажет и, 
естественно, оплачивать ее услу-
ги», — рассказали в прокуратуре.

Если же у клиента не было 
нужной суммы, лжеэкстрасенс 
разрешала оплачивать ее «ма-
гическую работу» по частям. 
При этом она убеждала людей, 
что прерывать «обряды», а со-
ответственно и поток денежных 
средств ни в коем случае нельзя, 
запугивая обратившихся к ней 
негативными последствиями.

36-летняя обвиняемая вину 
уже признала и доброволь-
но возместила причиненный 
ущерб. Вскоре она предстанет 
перед судом.  

Мошенники становятся все изощреннее в своих аферах, поэтому людям 
надо усилить бдительность.

А К Ц Е Н Т

К сообщению прилагается ссылка. 
Она якобы служит для составления заяв-
ки на получение выигрыша, но на самом 
деле ведет на фишинговый сайт

МЕДИЦИНА 
Доноров костного мозга 
находят в России

Сестры 
по крови

Ирина Невинная

За последний год Федеральный регистр доноров 
костного мозга пополнился на 190 тысяч человек,  до-
стигнув 301 тысячи человек, и теперь в трех случаях из 
четырех донора для больного удается найти в России. 
Об этом сообщили вице-премьер Татьяна Голикова и 
глава ФМБА России Вероника Скворцова.

Пересадка костного мозга часто становится послед-
ним шансом на спасение у больных с онкогематологи-
ческими заболеваниями. Кондитер из Дубны Евгения 
Павлович, можно сказать, вытянула счастливый би-
лет: после сложного лечения она вернулась к любимо-
му делу, живет полноценной жизнью. На заседании, где 
обсуждалось развитие регистра, Евгения познакоми-
лась со своим донором — Людмилой Чернядьевой из 
Кирова. По сути, девушки теперь кровные сестры.

Хоть операция и называется «пересадка костно-
го мозга», но теперь нужные больному гемопоэтиче-
ские клетки выделяют из крови донора: процедура  
мало отличается от обычного взятия крови. Подбор 
подходящего донора — необходимое условие успеш-
ного лечения. Но в 
онкогематологии 
родственное донор-
ство ограничено —  
родители, братья 
или сестры пациен-
та обычно донора-
ми для него быть не 
могут. Поэтому так 
важно иметь общий 
регистр людей, го-
товых поделиться 
своими клетками. 
Чтобы войти в регистр, будущий донор должен сдать 
кровь для специфического тестирования — генного ти-
пирования. Затем по этому «портрету» крови, переби-
рая с помощью особой программы тысячи вариантов, 
для пациента подбирают самого подходящего донора.

Такую процедуру прошла и Людмила Чернядьева, 
еще в 2013 году сдав кровь для генотипирования. А ре-
альным донором стала спустя восемь лет. Когда ей по-
звонили и сказали, что ее клетки подходят, сразу согла-
силась на донацию.

Раньше большая часть операций по пересадке 
костного мозга происходила с участием зарубежных 
доноров. Это сложно и, конечно, очень дорого. Поэто-
му уже несколько лет идет работа по созданию рос-
сийского регистра, и с сентября 2022 года эту работу 
возглавило ФМБА. За последний год регистр вырос в 
2,6 раза,теперь в нем 301 тысяча человек, сообщила 
Татьяна Голикова. И теперь гораздо больше пациентов 
могут получить помощь не из-за рубежа, а от доноров-
соотечественников. В 2021 году только половина опе-
раций проходила при участии российских доноров, 
теперь — уже 75%, — уточнила Вероника Скворцова. 
Чтобы довести этот показатель до 90—95%, нужно уве-
личить регистр по меньшей мере до 500 тысяч человек, 
отметила Скворцова, уточнив, что этого можно до-
стичь в 2025 году. Кстати, в рамках выставки-форума 
«Россия» организованы две точки привлечения доно-
ров — в павильонах Росмолодежи и «АТОМ» на ВДНХ, и 
за это время в регистр влились еще 560 доноров.  
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ТЕРРОРИЗМ Задержан человек, 
который устроил взрывы 
в тоннеле на БАМе

Недолго скрывался 

Наталья Козлова

Ровно неделя потребовалась 
оперативникам ФСБ, чтобы 
найти и задержать граждани-
на, которого следствие подозре-
вает в подрыве двух поездов на 
БАМе.

Этим подрывником оказал-
ся гражданин Беларуси 50 с 
лишнем лет от роду. Вчера Феде-
ральная служба безопасности 
обнародовала кусочек допроса 
этого человека. Фамилию его не 
назвали, лицо также разглядеть 
сложно.

Мужчина на записи  расска-
зывает, что у него есть знако-
мый, также из соседней стра-
ны, но который обитает в Лит-
ве и обслуживает спецслужбы 
Украины. Так этот знакомый 
якобы поинтересовался, как 
часто тот бывает в России и по-
просил за деньги устроить тер-
акт на железной дороге. Он и 
согласился.

По одной информации, он 
взял мины из схрона, по дру-
гой — ему их прислали. Офици-
ально об этом спецслужбы не 
говорят. С минами гражданин 
съездил в Северобайкальск и 
сам установил их. После это-
го вояжа он поспешил быстро 
уехать, но его буквально спустя 

несколько дней задержали уже в 
Омской области.

Напомним, что 29 ноября 
на движущемся по Северомуй-
скому тоннелю поезде раздался 
взрыв и загорелись цистерны с 
топливом.

ТАСС сообщил, что маши-
нист состава услышал хлопок, 
после чего в одном из вагонов 
начался пожар. Машинист и его 
помощник состав остановили, к 
месту происшествия направили 
два пожарных поезда. Сами муж-
чины не пострадали. Но были по-
вреждены три вагона-цистерны, 
один из них выгорел полностью.

На следующий день на обход-
ном пути взорвался еще один 
состав, загорелись шесть ваго-
нов. Топливо разлилось на пло-
щади 150 квадратных метров. В 
обоих случаях ни жертв, ни по-
страдавших не было. Дым от по-
жаров еще не рассеялся, а  зару-
бежные телеканалы уже заяви-
ли, что это работа СБУ.

Организаторы теракта рас-
считывали надолго закрыть 
движение поездов. Но уже 2 де-
кабря движение поездов было 
полностью восстановлено.

Подчеркнем, задержанный 
прекрасно понимал, что он де-
лал, и то, что полученные им 
магнитные мины нужны для 
того, чтобы взорвать какой-ни-
будь состав и остановить дви-
жение на БАМе. Но железнодо-
рожники заявили, что движение 
поездов не прерывалось.

Следствие квалифицирует 
такие действия задержанного 
гражданина как акт террориз-
ма, и наказание за него суровое 
— вплоть до пожизненного ли-
шения свободы.

Причем отбывать наказание, 
вполне вероятно, этот гражда-
нин будет где-то в этих суровых 
северных местах.  

ЭКОЛОГИЯ 
В столице завершилась 
модернизация 
Люберецких очистных 
сооружений

Вирусы на свету

Любовь Проценко

Люберецкие очистные сооружения — одни из крупней-
ших в Европе, принимают половину стоков Москвы. 
Построенные в шестидесятые годы прошлого века, го-
род достраивал и реконструировал их не раз. Тем не 
менее дорогу в район Некрасовка, где они расположе-
ны, долгое время можно было найти без навигатора — 
по запахам. Кардинально изменить ситуацию позво-
лила модернизация сооружений, которая, наконец, за-
вершилась. О том, что в итоге изменилось для москви-
чей, рассказал мэр Москвы Сергей Собянин, вчера по-
бывав на этом важнейшем для города предприятии.

— Мы закончили многолетнюю работу по ре-
конструкции Люберецких очистных сооружений, — ска-
зал глава столицы. —  Количество выбросов, которые му-
чили жителей близлежащих районов, снизилось за по-
следние годы в десять раз. Это, конечно, другие условия 
жизни, другая экология, которая улучшилась для двух 
миллионов жителей Москвы и Подмосковья.

Мэр напомнил, что масштабное обновление пред-
приятия Москва запустила в 2013 году. Начали имен-
но с устранения не-
приятных запахов. 
Комплекс работ c 
их источниками 
завершили в 2017 
году. Как рассказал 
Сергей Собянин, 
помогло в этом вне-
дрение оригиналь-
ной разработки 
российских инже-
неров — отстойники закрыли плавающими перекрыти-
ями. Уже одно это снизило концентрацию сероводоро-
да в воздухе более чем на 99 процентов.

Затем построили блок механической очистки и ре-
конструировали два блока биологической очистки. 
Недавно ввели в строй второй блок ультрафиолетового 
обеззараживания, что позволило полностью очистить  
100 процентов сточных вод.

Это подтвердила и руководитель управления Роспо-
требнадзора по Москве Елена Андреева. «После всех 
этапов очистки сточная вода поступает на финаль-
ный блок ультрафиолетового обеззараживания, где 
практически все микробиологические показатели, а 
самое главное вирусы, проходят через 2 тысячи и даже 
больше ламп в течение 20—40 секунд, и это убивает 
всю патогенную микрофлору, и спуск в Москву-ре-
ку идет действительно без превышения нормативов». 
Александр Пономаренко, гендиректор «Мосводокана-
ла», в структуру которого входят очистные сооруже-
ния, даже уверяет: вода в Москву-реку сейчас сбрасы-
вается чище, чем берется для работы. Это позволило 
мэру сделать вывод: «Сегодня Люберецкие очистные 
сооружения соответствуют лучшим экологическим 
стандартам».  

Родители, братья 
или сестры паци-
ента обычно доно-
рами для него 
быть не могут

Сегодня очистные 
сооружения соот-
ветствуют лучшим 
экостандартам 

Задержанный 
понимал, что полу-
ченные им мины 
нужны для того, 
чтобы взорвать 
состав
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Еще одним вариантом 
для Зеленского Кива 
называл «сбежать в Ан-

глию», но предупредил, что от-
туда «могут выдать».

В марте 2022 года Илья Кива 
был лишен мандата депутата 
Верховной рады. После этого на 
Украине в отношении него воз-
будили несколько уголовных 
дел. 13 ноября 2023 года Лыча-
ковский райсуд Львова заочно 
приговорил Илью Киву к 14 го-
дам лишения свободы с конфи-
скацией имущества.

Его признали виновным в 
призывах к насильственной 
смене власти, ведению агрес-
сивной войны, государственной 
измене и публичном использо-
вании коммунистической сим-
волики.

В апреле 2022 года Илья Кива 
обратился к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой о 
политическом убежище и рос-
сийском гражданстве.

Знакомые убитого рассказы-
вают, что он знал об угрозе сво-
ей жизни, исходящей из Киева.

Так, другой бывший депу-
тат Верховной рады Олег Ца-
рев, который сам недавно в 
Крыму пережил покушение, 
заявил, что его убитый коллега 
знал, что за ним охотились. По 
его словам, за убийством Ильи 
Кивы стоят спецслужбы Киева.

«Я знаю, что он знал, что за 
ним ведется охота. И по этой 
причине он переехал из Москвы 
в Одинцовский район. Но тем 
не менее не уберегся», — сказал 
Царев.

Кстати, на Илью Киву уже 
покушались. Он сам расска-
зывал, что ФСБ и ГРУ удалось 
предотвратить его убийство в 
Москве. Для совершения убий-
ства в Россию специально были 
присланы иностранные наем-
ники. Те планировали в сен-
тябре 2022 года застрелить 
бывшего украинского депу-
тата на выходе из его брони-
рованной машины возле дома 
или «Останкино». Выполнить 
заказ, добавил Кива, должны 
были бывшие сотрудники спец-
служб одной из ближневосточ-
ных стран.

Вчера на месте убийства 
сутки без перерыва работали 
криминалисты Следственно-
го комитета. Уголовное дело по 
факту убийства и незаконного 
оборота оружия, которое было 

возбуждено накануне, по рас-
поряжению руководства было 
передано для дальнейшего рас-
следования в первое управле-
ние по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области.

Старший помощник руково-
дителя этого управления Ольга 
Врадий рассказала вчера «РГ», 
что уже успело сделать след-
ствие.

 — Следователями и кримина-
листами проведен осмотр места 
происшествия, в ходе которого 
изъяты смывы, две пистолетные 
гильзы, патрон и другие пред-
меты. Также проведен осмотр 
автомобиля потерпевшего и го-
стиничный номер, в котором он 
проживал последние месяцы, — 
объяснила Врадий.

Заказное убийство, за кото-
рым стоит СБУ, сегодня одна из 
версий, которые рассматривает 
следствие, объясняют в ведом-
стве. Но не единственная.

Пока точно известно, что на 
теле погибшего было обнаруже-
но два пулевых огнестрельных 
ранения.

На многие вопросы след-
ствия может ответить только 
экспертиза. Поэтому первое, 
что сделал следователь, — назна-
чил судебно-медицинскую, мо-
лекулярно-генетическую, фи-
зико-химическую, комплекс-
ную молекулярно-генетиче-
скую и баллистическую судеб-
ные экспертизы. По одним из 
них ответы придут очень бы-
стро, заключения по другим 
экспертизам придется ждать не 
одну неделю.

А пока следователи продол-
жают допрашивать многочис-
ленных свидетелей. О том, как 
конкретно идут поиски убийцы 
или убийц, сыщики по понят-
ным причинам не говорят, отде-
лываясь общей фразой, что они 
«проводят оперативно-разыск-
ные мероприятия, направлен-
ные на установление причаст-
ных к преступлению лиц».

Об ответственности Киева 
за убийство экс-депутата Кивы 
сообщил представитель главно-
го управления разведки мино-
бороны Украины Андрей Юсов. 
По его словам, Кива был убит «в 
ходе спецоперации СБУ». Он до-
бавил, что Киев намерен про-
должить подобного рода акции.

То есть действующий укра-
инский чиновник сообщает о 

том, что киевский режим стоит 
за убийствами и терактами. Бо-
лее того, намерен продолжать 
акты терроризма государствен-
ного уровня.

При этом на Западе, как 
обычно, не заметили ничего 
предосудительного в произо-
шедшем. Хотя для всех здраво-
мыслящих людей понятно, что 
иначе как дикостью такие дей-
ствия назвать нельзя. Ведь ки-
евский режим убивает находя-
щегося в чужой стране человека 
лишь за то, что он высказывал 
неугодную ему позицию.

Спикер Госдумы России Вя-
чеслав Володин вчера заявил о 
том, что власти США несут от-
ветственность за все террори-
стические акты и убийства, ко-
торые совершает киевский ре-
жим, в том числе и за убийство 
Ильи Кивы. По его словам, США 
прекрасно знают о преступле-
ниях киевского режима, но по-
ощряют их действия, продол-
жая финансировать украинские 
власти.

По словам военных экспер-
тов, такие действия украинских 
спецслужб напрямую связа-
ны с полным провалом Киева 
в попытках одержать хоть ка-
кие-то победы на поле боя. Все 
их разрекламированное контр-
наступление обернулось лишь 
огромным числом жертв сре-
ди украинцев. И поскольку одо-
леть сильного соперника им не 
удалось, решили бить безза-
щитных и делать это исподтиш-
ка, по сути террористическими 
методами.

Глава совета движения «Дру-
гая Украина» Виктор Медвед-
чук, комментируя произошед-
шее, заявил, что Владимир Зе-
ленский доказал, что является 
террористом.

«Подобная «операция» не  
означает ничего иного, кроме 
как взятые на вооружение вла-
стью в качестве государствен-
ной политики террор и запуги-
вание политических оппонен-
тов», — сообщил он в колонке на 
платформе «Смотрим».

По его словам, террористи-
ческая власть, совершающая 
кровавые преступления, не мо-
жет находиться на международ-
ной арене.  

Месть по-киевски

Илья Кива был депутатом Верховной рады Украины и принимал активное участие в событиях майдана, поэтому причислить его к «диванным критикам» никак не удастся.

Гильзы нашли, а из какого оружия они были выпущены — скажет следствие. В подмосковном отеле, где произошло убийство, криминалисты и следователи работали больше суток.

Школьники признались: всегда мечтали попасть в настоящую редакцию, чтобы увидеть процессы и людей вживую.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2699610

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя 109 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Владикавказского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Волгоградского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Нальчикского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Новороссийского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Новочеркасского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Пятигорского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гар-

низонного военного суда; 
—   заместителя председателя Ставропольского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Волгоградского гарнизонного военного суда;
—  судьи Новочеркасского гарнизонного военного суда;
—  судьи Пятигорского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 января 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сведения о наличии земельных участков, государственного  
и (или) муниципального имущества, расположенных в границах особой 

экономической зоны «Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области, и не сданных в аренду  

по состоянию на 1 декабря 2023 года
Земельные участки: КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв. м; 

КН 60:18:0182002:107, площадью 29 427 кв. м; КН 60:18:0182002:109, 
площадью 21 384 кв. м; КН 60:18:0182002:128, площадью 16 746 кв. м; 
КН 60:18:0182002:136, площадью 44 600 кв. м; КН 60:18:0182002:137, 
площадью 44 603 кв. м; КН 60:18:0182002:139, площадью 30 000 кв. м; 
КН 60:18:0182002:147, площадью 12 487 кв. м; КН 60:18:0182002:257, площадью 
21 632 кв. м; КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 кв. м; КН 60:18:0182002:274, 
площадью 41 442 кв. м; КН 60:18:0182002:280, площадью 17 389 кв. м; 
КН 60:18:0182002:285, площадью 57 572 кв. м; КН 60:18:0182002:101, площадью 
581 600 кв. м; КН 60:18:0182003:135, площадью 396 282 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных участков 
из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, КН 60:18:0182003:135 инди-
видуально под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: www.moglino.ru 
или по телефонам: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 08.12.2022 № 960/22 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Об щество) разместило информацию согласно пунктам 11г,11д,11и 
Постановления за ноябрь 2023 года на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАКТИКА Будущих журналистов посвятили 
в особенности профессии в редакции «РГ»

Большая перемена

ПРЕМЬЕРА Двадцать лет в ФЭИ и полвека в памяти: 
Александр Лейпунский в проекте RG.RU

Быстрые, как мысль
Дарья Валиахметова

В
чера ученики медиацен-
тра школы № 1540 пол-
ным составом появились 

на пороге «Российской газеты». 
Эти ребята учатся в 10-м классе 
и помимо основных школьных 
предметов познают премудро-
сти написания заметок, прове-
дения интервью и работы с тек-
стом. Они пришли в «РГ», чтобы 
утвердиться в своем желании 
стать настоящими журнали-
стами и собственными глазами 
увидеть работу большой редак-
ции. Дети прошли по всем отде-
лам и познакомились с жур-
налистами, пишущими в са-
мых разных областях. Где-то им 
рассказали о репортажах с те-
атральных премьер, где-то — о 
политических интервью, речь 
даже шла о способах раскрытия 
мошеннических схем. Кстати, 
школьникам удалось увидеть 
первую полосу газеты, которая 
на момент экскурсии еще нахо-
дилась в работе.

Ребятам показали рабочие 
кабинеты начальников отделов, 
рассказали об обязанностях 
корреспондентов, собкоров и 
спецкоров и посвятили в ра-
бочий распорядок сотрудника 
редакции. Особенно заинтере-
совал ребят большой круглый 

стол для переговоров, за кото-
рым ведутся обсуждения буду-
щего номера.

По признанию школьников, 
именно здесь ощущаешь всю ат-
мосферу командной работы над 
газетой.

Экскурсию будущим журна-
листам провел первый замести-
тель главного редактора Юрий 
Лепский. Он поделился с ребя-
тами занимательными истори-
ями из своего профессиональ-
ного опыта и рассказал о каче-
ствах, необходимых тем, кто 
мечтает стать хорошим журна-
листом.

«Во-первых, хороший жур-
налист должен быть хорошим 
читателем, — считает он. — Это 
совершенно не значит, что он 
должен прочитать гору книг. 
Он должен уметь читать с чув-
ством и с толком, чтобы в го-
лове что-то осталось. У хоро-
шего читателя возникает ощу-
щение музыки речи, это необ-
ходимо чрезвычайно. Ведь для 
журналиста очень важно не 
сфальшивить, передать слово 
так, чтобы каждый этому сло-
ву поверил. Во- вторых, надо 
крайне осторожно пользовать-
ся главной привилегией жур-
налиста — правом публичного 
высказывания. Надо не забы-
вать, что люди, у которых этого 

права нет, не имеют возможно-
сти вам ответить. В каждом че-
ловеке нужно видеть живое су-
щество, которое достойно лю-
бви и уважения. И третье, чего 
я вам искренне желаю, потому 
что сам это испытываю. Вам 
должно быть необыкновенно 
интересно. Знаете, когда чело-
век счастлив? Вот я был счаст-
лив, когда впервые подумал: 
«Господи! Мне за это еще и 
деньги платят».

Школьники с большим ин-
тересом изучали редакцию га-
зеты и общались с сотрудника-
ми. В формате диалога они об-
судили будущее журналистики, 
сложности работы и то, какие 
трудности им придется преодо-
леть, чтобы стать настоящим 
профессионалом.

«Так интересно было слу-
шать истории о сложных интер-
вью, было даже немного страш-
но, словно я сама оказалось там. 
Так живо и эмоционально это 
было рассказано. Я всегда меч-
тала попасть в настоящую ре-
дакцию, чтобы увидеть все про-
цессы и людей вживую. Здесь 
все такие воодушевленные и 
любящие свое дело, что мне еще 
больше захотелось вернуться 
сюда уже в качестве сотрудни-
ка», — рассказала школьница 
Саша Медовая.  

Александр Емельяненков

В
чера в Обнинске, на ро-
дине первой в мире АЭС, 
вспоминали ученого-фи-

зика с удивительной судьбой. 
И там же, перед главным фаса-
дом Физико-энергетического 
института, открыли памятник, 
где на бронзе его же, Алексан-
дра Лейпунского, пророческие 
слова: «Быстрые реакторы — 
это не эпизод в развитии науки 
и техники, а будущее атомной 
энергетики».

Ученик Иоффе и соратник 
Курчатова, экспериментатор и 
яркий, харизматичный руково-
дитель через полвека после без-
временного ухода снова у про-
ходной Лаборатории «В», как 
назывался в первые годы своей 
истории нынешний ФЭИ.

Так вышло, что последние 
двадцать лет жизни Алексан-
дра Лейпунского (он родился 
в 1903-м и скончался в 1972-
м) неразрывно связаны с Об-
нинском. А до этого выходец 
из многодетной семьи учился 
на механика в Рыбинске, отту-
да перебрался в Петроград и в 
1921 году поступил в Политех-
нический институт на физи-
ко-механический факультет, 
организованный академиком 
Иоффе.

В 27-м — первая научная пуб-
ликация, а 28-м — направлен в 
Харьков во вновь созданный 
Украинский физико-техниче-
ский институт — был старшим 
физиком, заместителем дирек-
тора и директором института. 
Теперь об этом редко вспоми-
нают, но именно там 10 октя-
бря 1932 года «высоковольт-
ной бригаде» с участием Алек-
сандра Лейпунского впервые в 
СССР удалось расщепить атом-
ное ядро...

А затем — командировка без 
малого на полтора года в  ла-
бораторию Резерфорда в Кем-
бридж. Цель — «практикум по 
радиоактивности». А еще — по-
ручение от наркома Орджони-
кидзе «пригласить нескольких 
зарубежных физиков для рабо-
ты в УФТИ».

Вернулся из Кембриджа в 
сентябре 1935 года и вновь воз-
главил харьковский Физтех. 
А в 1937-м — иcключен из пар-
тии с формулировкой «за по-
терю бдительности» и снят с 

должности директора институ-
та. В июне 1938 года арестован 
прямо в УФТИ, обвинен в ока-
зании помощи врагам народа, 
защите коллег-ученых Ландау, 
Шубникова, Вайсберга и в том, 
что «ввез» на работу в СССР 
иностранных ученых. Без ма-
лого два месяца провел в тюрь-
мах НКВД в Харькове и Кие-
ве, освобожден в связи «с пре-
кращением дела». Возвратился 
в свой институт, но уже только 
научным руководителем лабо-
ратории…

В 1946—1949 годах в новом 
для себя статусе заместителя 
начальника 9-го Управления 
МВД СССР по науке Александр 
Лейпунский участвует в созда-
нии физических исследователь-
ских структур: института «А» 
и института «Г», Лаборатории 
«Б» и Лаборатории «В». Такие 
институты-лаборатории созда-
вались для организации рабо-
ты специалистов, вывезенных в 
СССР из Германии.

В декабре 1949 года Лейпун-
ский направляет на имя Кур-
чатова доклад «О воспроиз-
водстве делящихся материа-
лов», в котором обосновывает 
необходимость начала работ по 
реакторам на быстрых нейтро-
нах. И с этого рубежа Лаборато-
рия «В» становится основным и 
единственным местом его рабо-
ты на все оставшиеся годы.

Инициатор создания в нашей 
стране реакторов на быстрых 
нейтронах и ядерных устано-
вок этого типа для подводно-
го флота и космоса, Александр 
Ильич Лейпунский был равно-
велик масштабом своей лично-
сти первым фигурам в Атомном 
проекте СССР. Но при жизни в 
силу разных причин оставался 
в их тени.

А то, что было сделано и на-
чато при нем, стало проявлять-
ся, плодоносить и пробивать до-
рогу через много лет после его 
неожиданного ухода. Образно 
и лаконично сказал об этом на-
много переживший своего кол-
легу академик Юлий Харитон: 
одни люди выращивают цветы, 
а Лейпунский сажал деревья. И 
ему не довелось увидеть «их мо-
гучий поздний возраст».

Об этом и многом другом — 
в специальном проекте RG.RU 
«Лейпунский и быстрые реак-
торы в атомных программах 
СССР, России, мира». 

Открытие памятника 
А.И. Лейпунскому приурочили 
к 120-летию со дня его рождения.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Новый главреж Никита Кобелев ставит в Александринке «Воскресение» Толстого

Зло искупить или исправить?
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В 
Александринском теат-
ре в этом сезоне — новый 
главный режиссер. Ники-

ту Кобелева пригласил на этот 
пост Валерий Фокин, который 
вот уже ровно два десятка лет 
является бессменным художе-
ственным руководителем Алек-
сандринки. На встрече в петер-
бургской редакции «РГ» мы 
поговорили с Никитой о том, 
зачем его новая должность во-
обще нужна в театре, какие за-
дачи придется решать в рамках 
контракта, а какие он ставит 
перед собой глобально.

Никита, каким молодому мо-
сковскому режиссеру видится 
Александринский театр с бо-
лее чем двухвековой историей?

НИКИТА КОБЕЛЕВ: Основная кон-
цепция Александринского те-
атра — это формула Мейерхоль-
да «Между новацией и традици-
ей». Мы стремимся соблюдать 
этот принцип, поэтому осно-
ва репертуара — классические 
произведения в новом прочте-
нии. Режиссер открывает зрите-
лю уже знакомое заново: через 
новый эмоциональный опыт, 
через новое соотношение с сего-
дняшним днем. Великая литера-
тура продолжает жить и задает 
нам вопросы. Иногда они слож-
ные, глубокие, иногда неприят-
ные, но это спасает от поверх-
ностности, которая сейчас ца-
рит повсюду. Не бывают собы-
тием постановки, которые вос-
производят исходное произве-
дение буквально. Классика ста-
новится скучной, если режис-
сер за нее держится. В класси-
ке заложен некий код, который 
мы по-разному прочитываем в 
разное время и с учетом тех ре-
алий, которые нас окружают. 

И я говорю не только о полити-
ческих изменениях, но и о том 
ощущении жизни, которое ис-
пытывает каждый из нас и кото-
рое меняется со временем.

Принято различать петер-
бургскую и московскую теат-
ральную публику. 

Н И К И ТА  К О Б Е Л Е В :  Конечно, есть 
свои особенности. Но когда я де-
лал в Александринке спектакль 
«Тварь» еще как приглашенный 
режиссер, то сразу для себя ре-
шил, что не буду подстраивать-
ся под ситуацию и буду самим 
собой — раз уж меня сюда при-
гласили. Опираться на свои 
сильные стороны.

Хочется подловить, а в чем вы 
сильны?

НИКИТА КОБЕЛЕВ: Я как режиссер 
опираюсь прежде всего на ак-
тера, для меня очень важно, что 
с ним происходит на сцене, как 
он играет. Разбор роли, работа 
с актером, стройность внутри 
структуры, где все завязано и 
все вытекает одно из другого. 
Но обязательно пропуская это 
все через сегодняшнее мироо-
щущение и интонацию. Театр 
должен быть современным.

Над чем работаете сейчас?
НИКИТА КОБЕЛЕВ: Мы репетируем 
постановку по роману Льва Тол-
стого «Воскресение». Работаем 
над ней вместе с драматургом 
Дмитрием Богославским, так 
что это будет тоже спектакль «по 
мотивам». Важно не быть рабом 
произведения, вступать в диалог 
с текстом, но это диалог должен 
быть обдуман и оправдан.

Я не очень гонюсь за пря-
мой повесткой. Конечно, в ро-
мане есть тема несправедли-
вости и несогласия с существу-
ющим положением вещей, но 
для меня это скорее тема поис-
ка себя в современной реально-
сти: личная история, попытка 
искупить зло, которое ты причи-
нил, а можно ли вообще его ис-
править?

Это штучная история, поэто-
му на главные роли у нас будет 
только один состав. Нехлюдов 
— Тихон Жизневский, Катюша 
Маслова — Анна Блинова. В дру-
гих ролях — артисты Алексан-
дринского театра от молодых до 
заслуженных и народных.

Интересно, что только в Пе-
тербурге сейчас готовят свои по-
становки по этому произведе-
нию сразу три театра. Наверное, 
в современных условиях, в эпо-
ху катаклизмов он кажется осо-
бенно актуальным.

Не все сценично в этом ро-
мане, и не все стоит переносить 

на сцену. А иногда таких сцени-
ческих «петелек» не хватает, 
и их приходится додумывать. 
Мы планируем добавить в спек-
такль мотивы из «Крейцеровой 
сонаты», повести «Отец Сер-
гий», еще нескольких созвучных 
произведений Толстого. Сего-
дня недостаточно просто точ-
ной передачи текста — для этого 
можно прочитать книгу. Найти 
современную форму, чтобы до-
нести смысл и идеи Толстого, — 
вот задача.

Так же, как Москву и Петер-
бург, принято противопо-
ставлять Толстого и Досто-
евского: или — или…

НИКИТА КОБЕЛЕВ: У меня нет это-
го традиционного противопо-
ставления. А кроме того, по мо-
ему мнению, именно в этом ро-
мане Толстого ощущается силь-
ное влияние Достоевского. Лев 
Николаевич по большей части 
певец высшего общества, се-
мейности, патриархальности, 
тепла и уюта, а в «Воскресении» 
он изучает темную сторону жиз-
ни и поднимает вопросы, ко-
торые ему ранее не были свой-
ственны. Есть здесь такая «до-
стоевщинка», которая заметна 
даже невооруженным глазом, — 
та же роковая женщина-прости-
тутка, которая местами в чем-то 
похожа на Грушеньку.

Мне вообще кажется — пусть 
это и очень смелое заявление, 
что после смерти Достоевско-
го Толстой будто бы использо-
вал некоторые мотивы из тек-
стов Федора Михайловича. В 
поздних произведениях Толсто-
го это созвучие двух великих пи-
сателей довольно заметно: диа-
лектика души, диалектика пре-
ступления. Но и специфически 
толстовское мировоззрение, 
мироощущение тоже есть, разу-
меется.  

ВЫСТАВКА В нижегородском Арсенале открыли проект 
«Названо Вазари. Маньеризм»

Квест с алхимиками
Жанна Васильева

В
ыставка «Названо 
Вазари. Маньеризм» 
(кураторы Дарья Кол-
пашникова и Екате-
рина Кочеткова) в 
нижегородском Ар-
сенале — третья часть 
проекта ГМИИ им. 
А.С. Пушкина и его 

Волго-Вятского филиала. Со-
держание предыдущих «серий» 
в двух словах — Готика и Возро-
ждение. Нынешняя история — 
про маньеризм, то есть про ис-
кусство XVI века.

Перевернутый мир
В XVI веке мир перевернул-

ся. Не в последнюю очередь 
благодаря трактату Николая 
Коперника «О вращении све-
тил небесных». Но для людей, 
которые трактатов не читали, 
это было столетие бесконеч-
ных войн. Тогда испанцы чуть 
не взяли Париж. Итальянские 
войны были в разгаре. В Гер-
мании началась Реформация. 
А император Карл V в мечтах о 
всемирной христианской импе-
рии влезал в новые войны и дол-
ги. В мае 1527 года он не смог 
заплатить наемникам. А те от-
правились грабить... Вечный 
город. Разграбление Рима было 
страшным. Почти 50 тысяч че-
ловек погибли. Вояки вскрыли 
даже гробницу папы Юлия II. 
Действующий папа Климент VII 
укрылся в замке Святого Анге-
ла. Ему пришлось там прожить 
почти 7 месяцев и заплатить 
огромный выкуп 300 тысяч 
дукатов. Карл V, отрицавший 
причастность к разграблению 
Рима, три года спустя был коро-
нован Климентом VII как импе-
ратор Священной Римской им-
перии в Болонье. Рим и в 1530-
м для торжеств оставался мало 
пригоден.

Эту трагедию Рима, извест-
ную как sacco di Roma, описы-
вал и Вазари. Он упоминал, что 
жизнь Пармиджанино спасла 
его картина. Ландскнехтов впе-
чатлила красота «Видения св. 
Иеронима». Одному из солдат 
художник подарил рисунок, и 
Пармиджанино не тронули.

Театр художника на свадьбе 
и турнире

Выставка «Названо Вазари. 
Маньеризм» в Арсенале, беря 
за точку отсчета sacco di Roma, 
не отсылает к этому эпизоду 
в «Жизнеописаниях наиболее 
знаменитых живописцев, вая-
телей и зодчих» Вазари. Она 
открывается образом перевер-
нутой вверх дном библиотеки 
(со стульями, лампой и скрип-
кой на потолке), встречей с чер-
ной, словно обугленной и де-

формированной вазой Бори-
са Макарова, с гравюрами Фи-
липпо Томассена «Свержение 
восставших ангелов» и Пьетро 
Санти Бартоли «Гиганты, пора-
женные камнями». Образы по-
чти не отличимые от барочных, 
хоть и созданы как «перевод» 
на язык графики картин ренес-
сансных мастеров. А завершает-
ся выставка подлинником изда-
ния «Жизнеописаний…» Джор-
джо Вазари 1568 года.

Перед нами отнюдь не исто-
рия о спасительной силе искус-
ства, хотя и хочется соединить 
финал и начало экспозиции в 
оптимистическом рондо. Ско-
рее, это сюжет о попытках ху-
дожников связать времен разо-
рванную нить и найти свой путь 
между оптимистичной ренес-
сансной традицией и мрачным 
настоящим. Для Вазари (1511—
1574) художники XVI века были 
современниками, и он назвал 
их стиль «maniera moderna», 
современной манерой. И зва-
ние «маньеристов» к ним при-
клеилось на века. Правда, не-

которые склонны видеть в их 
работах позднее Возрождение, 
которое «ломает структуру ре-
нессансной картины, но при 
этом сохраняет генетическую 
память о той норме, от которой 
отказывается». Другие счита-
ли их эмоциональность предве-
стием избыточности барокко.  
Но если не отказывать маньери-
стам в существовании, то оче-
видно, что выбор опций у них 
был ограничен. Пространство 
жизни сужалось до приватного 
круга, радостей алькова, поиска 
заказов при герцогских дворах, 
чей мир, казалось, все больше 
превращался в театр. Там по-
прежнему воздвигались триум-
фальные арки по случаю свадеб 
и устраивались театрализован-
ные представления, в том чис-
ле в виде рыцарских турниров. 
Например, на свадьбе герцога 
Фердинандо I Медичи и Кристи-
ны Лотарингской. К слову, гра-
вюры с этапами этого свадебно-
го турнира можно видеть в Ар-
сенале. Театральность, желание 
правителей ощутить себя рыца-

рями былых времен поощряли 
у художников от Тинторетто до 
Пармиджамино фантазийность, 
вкус к усложненным метафо-
рам, эффектность образов. От-
сюда лишь шаг до театральной 
эстетики барокко.

Невообразимое рядом
Поэтому и дизайн выставки 

выстроен архитекторами Юли-
ей Наполовой и Екатериной 
Мочаловой почти как декора-
ции, что ведут через сужающи-
еся порталы то в провинцию, то 
в салон палаццо, то в его пред-
дверие — «антикамеру», где об-
мениваются сплетнями и ожи-
дают торжественных приемов, 
то в альков, то в сад и домаш-
нюю капеллу... Возникающий 
лабиринт тут словно рифмует-
ся с тропинками парков. Или с 
пещерой, в которую, например, 
вступают Данте и Вергилий, 
оказавшись у врат ада, на чудес-
ной гравюре фламандца Эгидия 
Саделера. Данте, как и Платон 
и Вергилий, оказываются в тот 
век важнейшими фигурами, в 
текстах которых не только ита-
льянцы, но и нидерландские ма-
стера, и французские пытаются 
найти ответы на вопросы эпо-
хи. Маньеризм легко пересекал 
щим границы герцогств...

Одним из главных сюже-
тов выставки стали рифмы ра-
бот современных художников 
с произведениями мастеров 

XVI века. Общим знаменателем 
стала театральность, фантазий-
ность работ, вкус к гротеску.

Близ гравюр XVI века с ре-
конструкциями рыцарских тур-
ниров ошеломляюще смотрится 
серия Константина Батынкова 
«Соколиная охота». Экспрес-
сивность, искажения масштаба, 
словно в выпуклом зеркале, те-
атральность гигантских фигур 
«охотников» с птичками напо-
минает графику Жака Калло и 
выглядит апокалиптически.

Вообще, XVI век любил тему 
Апокалипсиса. И кураторы это-
му сюжету отдали дань, работая 
с авторами ХХI века. Размытые 
акварельные портреты-мас-
ки 24 старцев, упомянутых в 
Откровении Иоанна Богосло-
ва, в исполнении Маши Обухо-
вой превращаются в панно, за-
крывающее вид будущего. Этот 
образ, в котором сон и явь, лик 
и маска неразделимы, перекли-
кается и со сновидческими «ли-
цами» бронзовых бюстов ра-
боты Петра Дьякова. Но у них 
вместо лица — закрывающие 
их руки. То ли шутка из серии 
«Отгадай, кто это?», то ли объ-
ятия борцов, то ли образ шле-
ма, предохраняющего от кон-
такта с окружающим. Как и мас-
ки «Старцев», «непереводимая 
игра рук» апеллирует к снам, 
пространству невидимого.

Визуализация невидимого, 
как и представление вообража-

емого, — излюбленные сюжеты 
маньеристов. Не менее ужасов 
Апокалипсиса востребованы 
были гротески, ребусы, вроде 
«Аллегории кулинарного ис-
кусства», где автор использу-
ет поварские атрибуты для со-
здания героического образа 
— в лучших традициях Арчим-
больдо.

К алхимии воображения, к 
ребусам аллегорий отсылает 
и рисунок Ивана Языкова «Ре-
бус № 35. Trop, hydra, wing». 
Этот «трофейный рисунок» — 
тоже оммаж Арчимбольдо. А 
тропинка, по которой двигают-
ся персонажи вокруг головы из 
змей и перьев, выглядит вариа-
цией настольной детской игры. 
Картография лабиринта — срод-
ни шифру, который можно уви-
деть лишь вне его стен. Каждый 
горазд его толковать по-своему. 
Но среди ключей, которые мож-
но найти рядом, гравюра 1539 
«Триумф времени» Георга Пен-
ца и объекты Екатерины Гера-
сименко, мимикрирующие под 
диковины кунсткамеры.

Путешествие, в которое при-
глашает проект «Названо Ва-
зари», сродни квесту и спекта-
клю-променаду в жанре фэнте-
зи. Пройдя его один раз, хочет-
ся вернуться. Хотя бы к книге 
Джорджо Вазари.  

Визуализация невидимого — 
излюбленные сюжеты маньеристов 
и современных художников.

Тихон Жизневский, прославившийся ролью Майора Грома, теперь сыграет князя Нехлюдова, а роль 
Катюши Масловой исполнит Анна Блинова.

Никита Кобелев: Не бывают событием постановки, которые воспроизводят 
произведение буквально.

А К Ц Е Н Т

Путешествие, в которое приглашает 
Арсенал, сродни квесту и спектаклю-
променаду в жанре фэнтези
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
В Малом театре вручили 
Национальную 
телевизионную премию 
ТЭФИ

Умники 
и умницы

Сусанна Альперина

Церемония вручения Национальной телевизионной 
премии ТЭФИ не проводилась с 2019 года. Но в этом 
году ее вручение состоялось и, по традиции, проходит 
в два этапа: 7 декабря в Государственном академиче-
ском Малом театре России наградили лауреатов в ка-
тегории «Развлекательное вещание, сериалы», а 8 де-
кабря станут известны лучшие в категории «Информа-
ционное и общественно-политическое вещание». В це-
лом номинаций 54: конкурсные и одна — специальная. 
Это Спецприз Академии Российского телевидения «За 
вклад в развитие российского ТВ».

Вели церемонию, которая началась с оперной му-
зыкальной увертюры и видеоряда, где были фрагмен-
ты с предыдущих церемоний ТЭФИ, Мария Ситтель и 
Николай Цискаридзе. Михаил Швыдкой — президент 
Академии Российского телевидения открыл меропри-
ятие, напомнив, что время сейчас серьезное и драма-
тическое, поэтому 
все сегодня собра-
лись на профессио-
нальный праздник. 
«Мы счастливы, что 
в этом зале собра-
лись люди, которые 
делают профессио-
нальное телевиде-
ние. Я не лукавлю, 
когда говорю о том, 
что в России — теле-
видение одно из 
самых лучших». 
Швыдкой подчерк-
нул, что как проголосовали академики — так оно и по-
лучилось: «Честнее этой премии — нет». И также отме-
тил, что сейчас важно выбрать правильную интона-
цию, что работникам ТВ удается.

Первая награда в номинации «Дневное развлека-
тельное шоу». Вручал ее композитор Игорь Крутой, ко-
торый признался, что он — впервые в жизни на ТЭФИ. 
Программа «Мой герой. Виктор Сухоруков» телекана-
ла ТВ Центр опередила конкурентов. Писательница Та-
тьяна Устинова, она же ведущая программы «Мой ге-
рой», получая приз, прослезилась.

В номинации «Развлекательное ток-шоу выходного 
дня» лауреатом стал проект телеканала НТВ «Секрет 
на миллион». Телеведущая Лера Кудрявцева от радости 
запрыгала на сцене. Она напомнила, что Игорь Крутой 
был первым гостем программы. Кстати, программа 
четыре раза входила в число финалистов ТЭФИ, и вот, 
наконец, получила своего заслуженного «Орфея».

Номинация «Развлекательное звездное шоу прайм-
тайма». Заслуженный артист России Юрий Гальцев 
вручал награду. Comedy Club, который выходит на 
ТНТ, стал лауреатом. Павел Воля, получая приз, по-
благодарил всех, кто имеет отношение к становлению 
и развитию популярного шоу.

Лучшей юмористической программой стало шоу 
телеканала СТС «Уральские пельмени». Лучшей про-
граммой о путешествиях — «Неизвестные маршруты 
России» телеканала «Россия — Культура». «Лучшей 
просветительской программой» названа «Чудо техни-
ки с Сергеем Малоземовым» телеканала НТВ. Кстати, 
Игорь Угольников, вручая «Орфея» просветительской 
программе, сказал со сцены о том, что все мы живем 
при зарождении нового телевидения, и высказал наде-
жду, что будем этого достойны.

Победителем в номинации «Лучшая программа для 
детей» стало утреннее шоу Первого канала «Умницы и 
умники». Эта программа получает ТЭФИ уже в шестой 
раз. Правда, в Год педагога и наставника это особенно 
почетно.

Лучшая утренняя ежедневная программа «Доброе 
утро» Первого канала. Арина Шарапова, Тимур Соло-
вьев, Кирилл Рыбак, Дмитрий Кузьмин получили приз. 
«Мы работаем в прямом эфире, в самом настоящем 
прямом эфире, и зато мы самые настоящие», — сказала 
Арина Шарапова.

Лучший ведущий ток-шоу Николай Цискаридзе.  Он 
поблагодарил Сергея Кушнерева — главного редактора 
телекомпании ВИД, который еще во времена работы 
во «Взгляде» учил Цискаридзе тонкостям работы теле-
ведущего.  

В номинации «Развлекательное звездное шоу прайм-тайма» 
заслуженный артист России Юрий Гальцев вручил награду 
Павлу Воле за Comedy Club. 

Михаил Швыдкой: 
Я не лукавлю, 
когда говорю, 
что в России — 
телевидение одно 
из самых лучших
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Справка «РГ»

Жюри Национальной телевизионной премии ТЭФИ, со-

стоит из членов Академии Российского телевидения. На 

ТЭФИ 2023 появилась и новая номинация «Легендарные 

телевизионные программы». Все три проекта представле-

ны Первым каналом. Это — «Что? Где? Когда?», КВН и 

«Поле чудес».

Напомним, что все победители получают бронзовую стату-

этку «Орфей» работы  скульптора Эрнста Неизвестного.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Сны Алисы», с 7 декабря 
в онлайн-кинотеатре Premier
Почему сериал «Сны Алисы» о 

школьнице, которая расследует 

убийство с помощью сверхъестест-

венного дара, стал одним из самых 

ожидаемых триллеров этого года? 

Потому что пилотная серия была по-

казана на международных кинофе-

стивалях: в 2021 году сериал попал в 

программу Каннского фестиваля се-

риалов Canneseries и программу 

COMPÉTITION INTERNATIONALE 

SÉRIES Международного кинофе-

стиваля в Женеве. В том же году 

«Сны Алисы» был включен в топ луч-

ших проектов на Berlinale Series 

Market как самый интересный сери-

ал с наибольшим маркетинговым по-

тенциалом, по версии отборочного 

комитета кинорынка.

Режиссер сериала — Андрей Джун-

ковский, снявший международный 

хит «Лучше, чем люди», а также сери-

алы «БИХЭППИ» и «Сладкая жизнь».

Создатели мистического триллера 

кропотливо работали над проектом 

с 2019 года. Съемки проходили ис-

ключительно зимой, в снежную по-

году. Режиссер долго искал идеаль-

но подходящую на роль Алисы ак-

трису, в результате остановив свой 

выбор на Алине Гвасалии. Также в се-

риале снимались Екатерина Вилко-

ва, Денис Шведов, Алексей Розин, 

Александра Ребенок, Полина Ауг, 

Дарья Екамасова и Василина Юско-

вец, которая была признана лучшей 

актрисой на фестивале «Пилот» в 

2022 году.

«Для меня этот проект был личной 

терапией, которая растянулась во 

времени, — рассказывает Алина Гва-

салия, исполнившая роль Алисы. — Я 

взрослела, проходила важные тран-

сформации в жизни и столкнулась с 

главным вопросом: кто я?». Актриса 

добавляет: «Это история про очень 

глубокий и подчас очень сложный 

процесс движения к самому себе, но 

такой необходимый и важный для че-

ловека, потому что каждый из нас 

обладает уникальным даром и боль-

шой силой, которую в большинстве 

своем мы очень боимся, но, осознав 

и приняв ее, мы способны стать на-

стоящими волшебниками и творца-

ми своей реальности».   

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Документальный сериал 
«Крионика», онлайн-кинотеатр 
Premier, с 6 декабря
Cериал производства студии 1-2-3 

Production и «Стая.Док» — «Криони-

ка» рассказывает о скандально из-

вестных основателях компании по 

заморозке тел ради «воскрешения в 

будущем» Даниле Медведеве и Вале-

рии Удаловой, а также об их клиен-

тах. В проекте показана изнанка биз-

неса по крионированию: шокирую-

щие кадры из мест хранения замо-

роженных тел, процесс их «подго-

товки» к охлаждению, а также впер-

вые — интервью с клиентами компа-

нии, которые объясняют, почему ре-

шили заморозить тела своих умер-

ших родственников и питомцев.

Основатели компании называют це-

лью своей работы сохранение тел до 

тех времен, когда появятся техноло-

гии по возвращению мозга умерше-

го к жизни. Когда может наступить 

этот момент? Смогут ли тела хра-

ниться так долго? И сколько стоит 

вечная заморозка, на которой зара-

батывают основатели компании?

Авторы документального сериала — 

Анастасия Кожевникова и Андрей 

Ананин. Всего в проекте 4 серии.

Хабиб. Гастрольный тур 
по России. Москва, КЦ «Внуково», 
8 декабря; Московская область, 
город Одинцово, 10 декабря
Яркий, позитивный, светящий улыб-

кой Хабиб — один из самых популяр-

ных певцов на дискотеках и в хит-па-

радах. А еще — у детей, которые, как 

только увидят его по телевизору, 

сразу же приникают к экрану. Всегда 

дружелюбный, предпочитающий 

праздничные цвета в одежде — кра-

сный, желтый, оранжевый да банда-

ны на голове, — он для малышей, буд-

то человек-праздник или герой из их 

любимых мультфильмов (прошлые 

поколения юных меломанов, к сло-

ву, обожали Дмитрия Маликова и 

Нюшу). Да и настроение на сцене у 

Хабиба — озорное, мелодии про-

стые, но моментально запоминаю-

щиеся. Причем не только у «Ягоды 

Малинки», которая быстро обеспе-

чила артисту всероссийскую славу. 

Сейчас мало кто поверит, что Хабиб 

— выпускник юридического факуль-

тета университета в Казани, пять лет 

прослужил в полиции экспертом-

криминалистом. Но ушел на «гра-

жданку» в чине капитана, чтобы за-

ниматься музыкой. И вскоре оказа-

лось, что именно такого артиста на 

нашей сцене как раз не хватало. А те-

перь Хабиб (его на самом деле зовут 

Хабиб-Рахманом) собирает заслу-

женные награды.

На премии «Золотой граммофон» 

артист был чествован за свою новую 

и снова озорную песню — «Ой, какая 

ты». Хабиб приглашен на «Песню 

года», снимается в телепрограмме 

«Дуэты». По-свойски перепел «Чебу-

рашку», но его сольные концерты — 

особая радость дружеского обще-

ния артиста и зала, праздник танцев 

и хорошего настроения. Будут в про-

грамме и премьеры — «Аптечка», вы-

писывающая рецепт от невезучей 

любви, и «Серега Жуков». Вторая, 

очевидно, программная. Верно, 

творчество Хабиба ближе всего 

именно к простодушной, удалой и 

народной по духу поэтике группы 

«Руки вверх!».

Киноконцерт «Гайдай — 100», 
Москва, Кремлевский дворец, 
14 декабря
Весь год в России празднуется юби-

лей замечательного кинорежиссе-

ра-комедиографа Леонида Гайдая — 

фестивалями, творческими вечера-

ми, публикацией редких воспомина-

ний современников. Но одно из са-

мых интересных мероприятий на-

значили поближе к предпразднич-

ным дням перед Новым годом.

В фильмах Гайдая — «Бриллиантовая 

рука», «Иван Васильевич меняет 

профессию», «12 стульев», «Кавказ-

ская пленница» и других — всегда 

было много хорошей музыки и пе-

сен. Благо их писал друг режиссера 

Александр Зацепин. Теперь эти хиты 

из 60—70-х исполнят звезды совре-

менной эстрады. Некоторые это 

сделают впервые, причем от кого-то 

такого совсем и не ожидали… Среди 

участников этого гала-концерта бу-

дут Люся Чеботина, Ирина Дубцова, 

Александр Буйнов, группа «Дюна», 

Александр Малинин и другие. А еще 

в Кремль собирается приехать сам 

97-летний Александр Зацепин — 

культовый композитор и удалой 

остроумный рассказчик. Тоже очень 

его ждем.   

«Однажды во Вселенной», 
Красноярский художественный 
музей имени Сурикова, 
до 24 декабря
В Красноярском художественном 

музее имени Сурикова работает вы-

ставка, способная удивить даже 

искушенных столичных поклонни-

ков современного искусства. Фор-

мально речь идет о том, что критики 

определяют как «космический реа-

лизм», но по полету мысли это чем-то 

напоминает романы Стругацких и 

фильмы Абрамса или Кубрика. В раз-

вернувшейся в самом центре Евра-

зии «космической одиссее» зритель 

получает вполне себе земной опыт — 

притяжения, поиска жизненных до-

рог, любви к ближнему и даже про-

зрения.

Авторы выставки — Елена и Алек-

сандр Красновы, известные красно-

ярские художники, чьи работы вы-

ставляются по всему миру, в том чи-

сле во Франции и в Китае. Откуда 

они только не получали приглаше-

ния на ПМЖ, однако, как говорит 

Александр, которому в этом году ис-

полнилось 60 лет: мы все живем в 

космосе, поэтому какая разница в 

какой точке его пространства ты 

ищешь и творишь?

Просить его объяснить, как рожда-

ются его необычные картины, графи-

ка и видео-инсталляции, бессмы-

сленно. Он и сам не знает. От ответа 

на вопрос, согласен ли он с критика-

ми, что упорно зовут его «космиче-

ским реалистом», тоже уходит: «Это 

никакая не академическая живо-

пись».

Самое правильное на выставке — это 

идти от мысли к мысли, от картины к 

картине, выключившись от того, что 

происходит за окнами. И тогда те ме-

тафоры и прозрения, которыми де-

лится Краснов, «прозвучат» гораздо 

громче и убедительнее. Одна из са-

мых известных его работ — «Две фи-

гуры». На фоне воображаемого кос-

моса мы видим два предмета, похо-

жих друг на друга, но не похожих на 

что-либо из того, что окружает чело-

века. Тот предмет, что слева — сплав 

изысканности и гармонии, его про-

тивоположность — прибитые друг к 

другу дощечки, воткнутые основани-

ем в горшок. Если здесь и напраши-

ваются аналогии, то со сколоченным 

наспех игрушечным пистолетом. 

Чтобы зрители над замыслом худож-

ника не обливались слезами, под не-

которыми полотнами Краснов поме-

стил подсказки. «Двумя фигурами» 

оказываются Божественное творе-

ние и попытка то же самое создать 

человеком. «Повторить подвиг Со-

здателя нам не по зубам» — то ли эти-

кетка, то ли приговор.

На известном триптихе «Три худож-

ника», который объездил полмира, 

примитивист, кубист и сюрреалист 

ходят друг к другу в гости. Хвастают-

ся своими шедеврами, пьют чай, лю-

буются звездным небом. А ирония в 

чем? В том, что к кубисту никто не 

пришел. Проще надо быть — вот и 

все.

За «проще» в чете Красновых отве-

чает Елена. Пока муж ловит «вспыш-

ки» космоса, она лепит скульптуры. 

«Дочки-сыночки» — личное посла-

ние собственным детям. Создает 

агитфарфор — посуду с художествен-

ным смыслом. Никаких политиче-

ских призывов здесь нет, неземной 

философии — тоже. На блюдцах, чай-

ничках и сахарницах выведено: «Лю-

бить, творить, ценить красоту и быть 

радостными». «А что еще нужно зем-

лянину?» — говорит Елена. И ей поче-

му-то очень хочется верить.   

Премьера спектакля «Морозко», 
Новый Театр, 10 декабря, а также 
29—31 декабря
В Новом Театре  Эдуарда Боякова 

поставили спектакль-бродилку по 

мотивам знаменитой сказки 

«Морозко». Сюжет вечный, фоль-

клорный, существующий во множе-

стве вариантов и литературных 

пересказов. «Тепло ли тебе, девица, 

тепло ли тебе, красная?» — спросит 

Мороз прелестную Аленушку, кото-

рая окажется в заснеженном лесу 

по вине злой сварливой мачехи, и 

согреет своей добротой несчастную 

гостью.

Спектакль иммерсивный, а это зна-

чит, что между зрителями и актерами 

будет максимальное взаимодейст-

вие, а самое главное, как признаются 

создатели, взаимодействовать будут 

дети и родители, которые пришли на 

спектакль. Ведь часто происходит 

так, что детская сказка неинтересна 

взрослому и он для своего маленько-

го театрала — не более чем просто 

сопровождающий. В Новом Театре 

обещают, что все будет как раз нао-

борот.

Сначала гостей встретят скоморохи-

рэперы (прием, опробованный во 

многих детских постановках. Так, в 

спектакле «Коза Луиза и НЛО» на 

Детской сцене Театра сатиры три по-

росенка читают рэп — несмотря на 

искусственность приема и явное за-

игрывание с маленьким зрителем, 

детям рэп нравится). Затем всех раз-

делят на три группы по 50 человек. А 

дальше все пойдет по сказочному 

пути: прямо пойдешь, налево пой-

дешь...

И будут зрители искать зимнее вол-

шебство по залам старинной усадь-

бы, принадлежавшей Салтыковым-

Чертковым, — именно в этом особня-

ке XVIII века сейчас резиденция Но-

вого Театра. Встретят там добрую, не-

жную, прекрасную Аленушку, злую 

мачеху и завистливых сестриц, таин-

ственного Царевича и говорящего 

пса Черныша...

«Морозко» — наше прочтение древ-

него русского мифа, но прочтение 

сегодняшнее, не музейное, вполне 

современное, — говорит художест-

венный руководитель театра Эдуард 

Бояков. — И все же здесь зрители, 

маленькие и взрослые, почувствуют 

давно забытые, почти убитые циви-

лизацией, с ее климат-контролем и 

всесезонными фруктами, природ-

ные, календарные явления. Когда 

холод — это настоящий холод, кото-

рый невозможно победить включе-

нием обогревателя. Но зато его 

можно победить любовью, чисто-

сердечием и добротой. Вот об этом 

наш «Морозко».

Как добавляет автор пьесы Алексей 

Зензинов, создатели спектакля при-

думали свою историю, насыщенную 

конфликтами, понятными детям, но 

за которыми скрывается вечная во 

все времена борьба самолюбия и 

скромности, эгоизма и любви к ближ-

нему, искренности и фальши.

«В нашей сказке есть тема вечного 

холода как символа неумолимого за-

кона и порядка, — говорит он. — Есть и 

тема любви — самоотверженного 

чувства, тема благодати, приходящей 

ко всем и открывающей в людях все 

лучшее, что дано им с рождения. Не 

случайно герои нашего спектакля не 

раз повторяют слова древнего пре-

дания: «Придет весна священная, ей 

каждый будет рад».

В театре отмечают, что возраст, с ко-

торого будет интересен новый «Мо-

розко», — 6+.   

КИНО «Запретная страсть» против «Королевы сердец»

Ромео из таблоида 
Валерий Кичин

Е
сли учесть, что многие 
фильмы Катрин Брейя ха-
рактеризовались как ба-

лансирующие на грани порно, 
ее новая картина «Запретная 
страсть» — сама невинность: она 
всего лишь на грани инцеста.

Интригующее название ей 
дали у нас: в оригинале она обо-
значена как «Прошлым летом» 
— опять же сама невинность из 
школьного сочинения. Фильм 
снят после десятилетней паузы; 
предыдущий фильм  «Злоупо-
требление слабостью» был по-
священ психопатологическим 
страстям, как-то связанным с 
личной жизнью самой Брейя, — 
его считают автобиографич-
ным. «Запретная страсть» по-
своему уникальна — никто еще 
не отваживался заново пере-
снимать сюжет только что про-
шумевшего фильма, а это почти 
дословное повторение драмы 
«Королева сердец», выдвигав-
шейся от Дании на соискание 
премии «Оскар».

Столь мгновенная, по мер-
кам кинопроизводства, реак-
ция на появление провокацион-
ного сюжета объяснима: Брейя 
почувствовала нечто близкое в 
фильме датской коллеги Май 
эль-Туки, и ей захотелось пере-
жить подобное на своей съемоч-
ной площадке, где табу отмене-
ны. «Художников все ненави-
дят», — сказала Катрин Брейя в 
интервью The Telegraph, вероят-
но, имея в виду эти особенности 
своего кино, балансирующего 
на грани вуайеризма, парадок-
сально соединенного с хладно-
кровием естествоиспытателя, и 
часто вызывающего раздражен-
ные отклики критики.

Успешная адвокатесса Анна 
защищает клиенток, пострадав-
ших от сексуального насилия. 
Она кажется довольной своей 
жизнью в загородном особняке 
с любящим мужем и приемны-
ми дочками. Возмутителем спо-
койствия окажется ее пасынок 
— сын мужа от первого брака 
17-летний Тео. Он «трудный 
подросток», не раз попадал в по-
лицию, и чтобы наставить его 
на путь истинный, отец решил 
забрать парня от бывшей супру-
ги и поселить в своем доме — 
пусть лучше будет заботливым 
старшим братом для малюток.

И Тео охотно играет эту роль. 
Для трудного подростка он ка-
жется даже слишком педагоги-
чески точным, тактичным в об-
щении с крошками. Хотя рядом 
вклеены сцены, где он безудер-
жно нагл, хамоват и во всех от-
ношениях взрывоопасен. Есть 
даже эпизод ограбления смыш-
леным юношей своего нового 
дома, который не получит пси-
хологического объяснения — на 
кой ляд ему это понадобилось. 

Но вскоре у Тео завязывают-
ся особые отношения с мачехой, 
на которые та охотно отзывает-
ся, поддаваясь на очарование 
юности. Ощущает двусмыслен-
ность ситуации, но устоять не 
может, и пойдут характерные 
для Брейя рискованные эпизо-
ды — самостоятельные «концер-
тные номера», смотреть кото-
рые нелегко. Конечно, чего в 
жизни не бывает, но это тот слу-
чай, когда уже невозможно от-
делить персонажей драмы от ее 
исполнителей. Играющий Тео 
Самюэл Кирхер — ровесник сво-
его героя, в момент съемок ему 
семнадцать. Играющая сорока-

летнюю Анну Леа Дрюкер зна-
чительно старше своей героини, 
чего не скроешь гримом. Кон-
траст на сверхкрупном плане 
(оператор Жанна Лапуари сни-
мает увлеченно и чувственно) 
неминуемо вызывает эмоции 
противоречивые, некомфор-
тные. В ком-то проснутся мора-
лизаторские навыки, для кого-
то эти сцены станут эстетиче-
ским шоком, но то, что легко чи-
тается в какой-нибудь «Лоли-
те», требует такта в воплоще-
нии на экране. Иначе мы вуайе-
ристы — состояние, рекордное 
по степени поганости.

Я не знаю, что, кроме эроти-
ческой пряности, могло при-
влечь Брейя в сценарии «Коро-
левы сердец» (вообще-то пра-
вильнее перевести «Дама чер-
вей»). Претворяя его в свой 
фильм, она оставила в непри-
косновенности многие диалоги, 
но умножила натяжки. Особен-
но нелепо выглядит  «финаль-
ный трах», когда, благодаря ад-
вокатской изощренности почти 
выпутавшись из скандала, геро-
иня снова поддается приступу 

похоти, затем возвращаясь в по-
стель к мужу. Такой финал деза-
вуирует даже смутный намек на 
нравственные муки, которые 
вроде бы испытывала Анна. 
Картина лишается остатков 
иного смысла, кроме утвержде-
ния могущества плоти, способ-
ной умертвить даже подобие 
разума. К своей предшествен-
нице она относится как таблоид 
к психологическому роману.

Актерски фильм хорош. Леа 
Дрюкер умело ведет тему мани-
пуляторских умений адвокатес-
сы. Оливье Рабурден в роли Пье-
ра разрабатывает мотив расте-
рянности, охватившей челове-
ка, которого надувают самые 
близкие ему люди. Дебютант 
Самюэл Кирхер не по годам 
профессионален, иногда ему 
удается преодолеть сценарную 
невнятность роли — авторы не 
определили, парнишка играет с 
пожилой мачехой, зачем-то изо-
бражая «мальчика по вызову», 
или это пароксизмы реальной 
страсти. То в нем чувствуется 
спокойный пофигизм, то он 
превращается в опытного цини-
ка, то в клубок кровоточащих 
нервов, в коварно брошенного 
Ромео.

Целевая аудитория фильма — 
голодные дамы бальзаковского 
возраста. Остальных к этой 
истории привлечет таблоидное 
любопытство.  

Леа Дрюкер и Самюэль Кирхер 
в ролях мачехи и ее пасынка.А К Ц Е Н Т

То, что легко читается в «Лолите», требует 
особого такта при воплощении 
на экране — иначе мы в роли вуайеристов

Школьница Алиса может расследовать любое преступление с помощью 
особого дара. Фильм стал одним из самых ожидаемых триллеров года.

с Сусанной Альпериной

ОНЛАЙН-ТВ

Задорная песня Хабиба «Ягода 
Малинка» в числе любимых 
и на танцполах, и у детей.

В новом спектакле Морозко — кра-
сивый молодой Царевич, вот уже 
500 лет ищущий невесту.

На открытие выставки «Однажды во Вселенной» Елены и Александра 
Красновых пришел почти весь Красноярск.

с Натальей Соколовой

ТЕАТР

с Александром Алексеевым
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с Максимом Васюновым

ВЫСТАВКА

Мария Бабалова

Я
н Латам-Кёниг очень во-
стребован как дирижер. 
Он сотрудничает с веду-

щими филармоническими ор-
кестрами и оперными театрами 
по всему миру. Под занавес 
прошлого сезона дебютировал 
в Большом театре России — ди-
рижировал «Саломеей» Рихар-
да Штрауса. Он много и плодот-
ворно сотрудничает с «Новой 
Оперой», начиная с 2008 года, с 
постановки «Лоэнгрина» Ваг-
нера. C апреля 2011 по декабрь 
2018 года маэстро был главным 
дирижером театра, с 2013 по 
2020 год — председателем худо-
жественно-творческой колле-
гии, а с января 2019-го является 
главным приглашенным дири-
жером театра. Накануне кон-
церта в Москве Ян Латам-Кёниг 
рассказал в интервью «РГ», за 
что он выбирает оперу и работу 
в России.

Чем для вас сегодня привлека-
тельно сотрудничество с 
«Новой Оперой»?

ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: Я счастлив, что не 
прерываю своей связи с «Новой 
Оперой». И как гость один-два 
раза в сезон работаю с театром. 
Когда я впервые приехал, то ат-
мосфера в театре, вовлечен-
ность людей в работу были на 
том уровне, на каком я бы мог 

представить себе хороший за-
падный оперный дом сто лет на-
зад. Очень мало было пригла-
шенных певцов. Был очень боль-
шой собственный ансамбль со-
листов, которые все были как 
одна большая семья. Было очень 
много репетиций, и можно было 
добиться замечательных худо-
жественных результатов.

Еще меня всегда привлекало, 
что опера в Советском Союзе, в 
России была и остается более 
доступной для всех как фактор 
ежедневной жизни, чем на За-
паде. Меня восхищает, что в 
России не смотрят на оперу как 
на какое-то элитарное искусст-
во. Поэтому иногда можно ви-
деть три поколения семьи, ко-
торые вместе идут на оперу. На 
Западе подобное гораздо реже 
встречается. И еще, что я очень 
ценю, это та внутренняя свобо-
да, какой обладают россияне.

Один только пример: одна-
жды, закончив репетицию в теа-
тре, я увидел на скамейке в саду 
«Эрмитаж» фаготистку «Новой 
Оперы». Она давала урок моло-
дому человеку прямо под от-

крытом небом. Меня поразило, 
что все, кто проходили мимо, 
очень уважительно относились 
к происходящему, никто не ме-
шал занятию.

…И очень хочу подчеркнуть, 
я стал первым дирижером, что 
работал в «Новой Опере», кото-
рый родился в Британии, хотя 
ни капли английской крови во 
мне нет. Я просто родился в Бри-
тании. Мой папа — француз. Моя 
мама наполовину полька, напо-
ловину датчанка. После войны 
мои родители учились в Ок-
сфорде и решили там остано-
виться…

Когда вы осознали, что хоти-
те быть дирижером?

ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: Когда я был очень 
молодым концертмейстером, я 
уже знал, что хочу стать дири-
жером, заниматься оперой, ко-
торую всегда обожал. Я был до-
статочно хорошим пианистом, 
но понимал, что должен по-
знать, как функционирует этот 
оперный мир. Тогда я решился 
написать трем ведущим опер-
ным дирижерам Британии, рас-
сказав им, что мне 18 лет, я —
студент в Королевском коллед-
же музыки и хочу быть дириже-
ром оперы...

Неужели все откликнулись?
ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: Только один — из-
вестный британский дирижер 
Джон Притчард. Он тогда воз-
главлял известный Глайндборн-
ский фестиваль. Через три неде-
ли он пригласил меня на ланч. Я 
сыграл трудную вещь польского 
композитора Шимановского. 
После чего он пригласил в 
Глайндборн работать концер-
тмейстером. Я был поражен, что 
он сразу мне оказал такое дове-
рие — поручили заниматься 
«Свадьбой Фигаро» со звезд-
ным составом.

А с 2024 года вы приняли пред-
ложение возглавить фести-
валь Пуччини…

ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: У каждого фести-
валя свое очарование, свои вы-
зовы и трудности. Когда дири-
жируешь операми Пуччини, по-
лучаешь ни с чем не сравнимый 
эмоциональный опыт. Все-таки 
дирижируешь в двух шагах от 
того дома, где жил и творил сам 
Пуччини. Шесть лет назад я взял 
всю «Новую Оперу» и привез в 
Торре дель Лаго на фестиваль 
Пуччини. И мы делали там «Тра-
виату» Верди и «Богему» Пуччи-
ни. Внучка Пуччини сидела пря-
мо за моей спиной, а после спек-
такля она провела для всех соли-
стов тур по дому своего деда.

Вы планируете реновировать 
фестиваль или быть стра-
жем его традиций?

ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: Я фанатичный по-
клонник Пуччини, поскольку 
большую часть жизни я работал 
в Италии, я обожаю эту страну. 
Я постараюсь сделать его более 
интернациональным и предста-
вительным. Полагаю, следует 
попробовать осуществить ка-
кие-то копродукции с другими 
театрами.

Оперы должны ставиться 
так, как хотят композито-
ры или слышат и видят ре-
жиссеры и исполнители?

ЯН ЛАТАМ-КЁНИГ: Это очень труд-
ный вопрос. Конечно, многое за-
висит от композитора. Даже 
Верди в ранний период своей 
карьеры говорил: «Иногда даже 
не знаю, нужно ли оркестру од-
ному репетировать, потому что, 
как только мы с певцами все это 
поставим, все изменится». Ду-
маю, иногда композиторы сами 
не до конца были уверены в том, 
как они сами хотели бы, чтобы 
их собственная опера звучала. 
Но я всегда начинаю работу с 
попытки воплотить произведе-
ние так, как того хотел компози-
тор. По крайней мере, для нас 
это всегда исходная точка любо-
го исполнения.  

Ян Латам-Кёниг: Я счастлив, что не прерываю своей связи с «Новой Оперой».
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А К Ц Е Н Т

В России не смотрят на оперу 
как на элитарное искусство

ПЕРСОНА Британец Ян Латам-Кёниг даст концерт 
в Москве

Пуччини страсти

НАВИГАТОР

Программа «Брукнер+». Дирижер 

Ян Латам-Кёниг. Концерт соли-

стов, хора и оркестра пройдет в 

Новой опере 8 декабря. Програм-

ма составлена к 200-летию со дня 

рождения Антона Брукнера. 
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СОБЫТИЕ Матч звезд КХЛ откроет самую большую хоккейную арену на планете

В мировом масштабе
Илья Соболев

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хоккей-
ной лиги взял паузу, кото-

рая продлится чуть больше не-
дели. На ближайшие выходные 
в Петербурге запланирован 
звездный уик-энд КХЛ, а затем 
также на Неве пройдет Кубок 
Первого канала.

В этом году Матч звезд КХЛ — 
событие фактически планетар-
ного масштаба. Потому что ста-
нет первым серьезным меро-
приятием на самом большом 
по вместительности хоккейном 
стадионе мира, «СКА-Арене».

До сих пор лидерство по это-
му параметру удерживал «Белл-
Центр» в Монреале. Домашняя 
арена клуба Национальной хок-

кейной лиги «Монреаль Кана-
диенс» способна зараз принять 
21 302 зрителя. «СКА-Арена» 
будет вмещать 21 500 человек. 

Изначально новый спор-
тивно-культурный комплекс 
строился под чемпионат мира-
2023. Но турнир из России пере-
несли, и сроки сдачи в эксплуа-
тацию были сдвинуты.

Конечно, тестовые меропри-
ятия на «СКА-Арене» уже про-
водились. Но именно Матч звезд 
станет официальным открыти-
ем стадиона. Так что внимание к 
звездному уик-энду особенное.

Сам Матч звезд пройдет по 
накатанной в последние годы 
схеме. Из игроков, выбранных 
голосованием болельщиков, 
журналистов, а также решени-
ем лиги сформированы четыре 
сборные от каждого дивизиона 
КХЛ. В программе - мастер-шоу, 
включающее в себя конкурсы 
на скорость точность и так да-
лее и мини-турнир в формате 
три на три. Сначала два полуфи-

нала, а затем матч за третье ме-
сто и финал.

Как обычно, зрителей ждет 
множество сюрпризов. Неко-
торые из них уже известны. 
Например, ассистентами тре-
неров каждой из четырех ко-
манд станут футболисты. Так, 
рулевому дивизиона Бобро-
ва Алексею Жамнову (главный 
тренер «Спартака») будет по-
могать Александр Мостовой. 
Рядом с наставником дивизио-
на Тарасова Алексеем Кудашо-
вым («Динамо») встанет Роман 
Широков. Ассистентом главно-
го тренера команды дивизиона 
Харламова Андрея Разина («Ме-
таллург» Мг) будет Андрей Ар-
шавин, а тренерскую пару ди-
визиона Чернышева составят 
Михаил Кравец («Авангард») и 
Дмитрий Сычев.  

ФУТБОЛ Матчи 18-го тура Премьер-лиги планируется провести 
несмотря на наступившую зиму

Согреются с мячом

Илья Соболев

С
егодня в Москве мат-
чем «Локомотив» — 
« У р а л »  от к р о ет-
ся программа 18-
го тура Российской 
премьер-лиги (РПЛ), 
последнего в этой 
части сезона. Впро-
чем, есть вероят-

ность, что из-за низких темпе-
ратур не все заявленные встре-
чи будут сыграны в срок.

Еще на прошлых выходных 
по следам резонансных матчей 
в столице ЦСКА — «Ростов» и 
«Локомотив» — «Зенит» пошли 
разговоры о возможном пере-
носе 18-го тура на весну 2024 
года. Однако в середине недели 
РПЛ после консультаций с клу-
бами решила, что тур нужно сы-
грать в декабре. Решение о про-
ведении отдельных матчей бу-
дет приниматься уже на месте 
после замера температуры в со-
ответствии с регламентом.

Самое время освежить в па-
мяти документ. В пункте 4 ста-
тьи 6 говорится следующее: 
«В случае когда температура 
окружающего воздуха ниже 
минус 15 градусов по шкале 
Цельсия или более 35 граду-
сов по шкале Цельсия, делегат 
должен получить письменное 
согласие обеих играющих ко-
манд на проведение матча и от-
разить данную информацию в 
своем рапорте, а также проин-
формировать судью о получе-
нии такого согласия. Оконча-
тельное решение о возможно-
сти проведения матча при на-
личии согласия обеих команд 

принимает судья. Если любая 
из команд отказывается от про-
ведения матча при температу-
ре окружающего воздуха ниже 
минус 15 градусов по шкале 
Цельсия или более 35 градусов 
по шкале Цельсия, матч пере-
носится на другой срок (день, 
время, место)».

Вне риска игры «Ахмат» — 
«Ростов», «Сочи» — «Орен-
бург» и «Краснодар» — ЦСКА: 
они пройдут в южных городах 
нашей страны, где погода впол-

не комфортная. Ничего не угро-
жает и матчу «Зенит» — «Пари 
НН», ведь стадион в Санкт-Пе-
тербурге оснащен раздвиж-
ной крышей. Кажется, ничего 
не должно помешать сыграть в 
Калининграде «Балтике» с «Ру-
бином». Хотя мы помним, как 
на матче «Балтики» и «Спарта-
ка» начался снегопад, который 
совсем никто не ожидал. В тем-
пературные рамки должна уло-
житься и встреча местного «Фа-
кела» с московским «Динамо»: 

в день игры прогнозируется -7…
-8 градусов ниже нуля.

А вот относительно двух мо-
сковских матчей есть опреде-
ленные сомнения. В пятницу 
вечером, когда на поле выйдут 
футболисты «Локомотива» и 
«Урала», столбик термометра 
может опуститься до -15. Впро-
чем, на поле, учитывая подо-
грев и все остальное, может 
быть и теплее. Наконец, в суб-
боту днем предстоит сыграть 
«Спартаку» и «Крыльям Сове-
тов». Синоптики обещают паде-
ние температуры до -16.

Если все матчи 18-го тура со-
стоятся, то выходные обещают 
быть весьма интересными. Цен-
тральная игра, конечно, в Крас-
нодаре, где лидер чемпионата 
примет армейцев, замыкаю-
щих топ-5. Любопытный факт: 
в первом круге РПЛ ЦСКА стал 
единственной командой, су-
мевшей нанести южанам пора-
жение (1:0). А всего краснодар-
цы проиграли в этом чемпиона-
те дважды (еще «Уралу» — 1:3). 
Если москвичи повторят свой 
успех, «быки» могут вполне 
потерять лидерство перед зим-
ней паузой, а интрига в борь-
бе за «золото» обострится до 
предела.

Ни в коем случае нельзя про-
пустить сшибку «Спартака» и 
«Крыльев Советов». В домаш-
нем матче самарцы унизили 
«красно-белых». Счет 4:0 го-
ворит сам за себя. Естествен-
но, москвичи горят желанием 
взять реванш, да поубедитель-
ней. Только делать это им при-
дется без главного тренера Ги-
льермо Абаскаля, который по-

лучил дисквалификацию на два 
матча за толчок игрока «Ахма-
та» в матче прошлого тура.

Кстати, на два матча (на один 
из них условно) дисквалифици-
рован и наставник «Ростова» 
Валерий Карпин, жестко рас-
критиковавший решение про-
водить уже упомянутый матч с 
ЦСКА в экстремальных погод-
ных условиях.  

Климат в нашей стране таков, 
что иногда футболистам приходится 
играть в очень непростых условиях.

А К Ц Е Н Т

Решение о проведении отдельных 
матчей будет приниматься после замера 
температуры согласно регламенту

ТЕННИС Стало известно, сколько россиян 
попали в основную сетку Australian Open

На «Большой шлем» 
у нас от 18
Анна Козина

О
публикована заявка мужского и 
женского одиночного разрядов на 
Открытом чемпионате Австралии — 

первом в 2024 году турнире «Большого 
шлема», который пройдет с 14 по 28 января. 
В списке участников — 18 российских тен-
нисистов.

Из наших игроков место в основной сет-
ке Мельбурна себе обеспечили третья ра-
кетка мира Даниил Медведев, Андрей Ру-
блев (5), Карен Хачанов (15), Аслан Кара-
цев (35), Роман Сафиуллин (39), Александр 
Шевченко (48) и Павел Котов (67).

Что касается лидера российского тенни-
са, то Медведев в прямом смысле начнет год 
на австралийских кортах. После Итогового 
чемпионата ATP-2023, где Даниил вылетел 
в полуфинале, он сообщил, что попробует 
новую схему подводки к сезону и не будет 
участвовать в соревнованиях, предваряю-
щих Australian Open.

Напомним, что на прошлогоднем 
Открытом чемпионате Австралии Медве-
дев выступил неудачно, уже в третьем кру-
ге уступив 31-й на тот момент ракетке мира 
Себастьяну Корде из США. А по итогам тур-
нира Медведев впервые с лета 2019 года по-
кинул топ-10 мирового рейтинга, опустив-
шись на 12-ю строчку. Но по ходу сезона Да-
ниил прибавил, завершил сезон на третьей 
строчке, пятый раз подряд финишировав в 

топ-10. Он выиграл 66 матчей, установив 
личный рекорд. В его коллекции прибави-
лось пять титулов, включая два на «Мастер-
сах». Также он четырежды играл в финалах 
ATP, в том числе в финале US Open. В общем, 
Медведев назвал сезон-2023 лучшим в ка-
рьере, правда, с оговоркой — если не считать 
выступления на «Больших шлемах».

— После финала Австралии в 2022-м я 
долго плохо играл на «Шлемах». Потом был 
в полуфинале Уимблдона, финал US Open. Я 
верю в себя. Верю, что я способен выиграть 
«Большой шлем» в следующем сезоне, — 
подчеркнул Даниил на ATP Finals. Посмот-
рим, как пойдет игра в Мельбурне.

Только напомним, что мужскую сет-
ку возглавит первый номер рейтинга и 
24-кратный победитель «мэйджоров» 
серб Новак Джокович, который прямо с 
Australian Open начнет поход за новыми ти-
тулами в попытке собрать календарный или 
даже золотой «Шлем».

Переходим к женскому турниру. И тут 
российская заявка еще представительнее: 
Людмила Самсонова (16-я ракетка мира), 
Дарья Касаткина (18), Вероника Кудерме-
това (19), Екатерина Александрова (21), 
Анастасия Потапова (28), Анна Блинкова 
(50), Мирра Андреева (56), Анастасия Пав-
люченкова (57), Элина Аванесян (74), Анна 
Калинская (76) и Диана Шнайдер (88). В 
списке запасных под вторым номером зна-
чится Камилла Рахимова.  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге казанский УНИКС 
разгромил нижегородский клуб «Пари НН»

Кто на Волге главнее

Илья Трисвятский

В 
Единой лиге действующий обладатель 
титула казанский УНИКС в волжском 
дерби на своей площадке более чем 

убедительно переиграл нижегородский 
«Пари НН» — 91:61.

Если разбить всех 14 участников турни-
ра на компании по географическому прин-
ципу, то больше всего клубов, базирующих-
ся в городах на берегу Волги — кроме Казани 
и Нижнего Новгорода, еще и саратовский 
«Автодор» вместе с БК «Самара».

Матчем УНИКС — «Пари НН» формаль-
но завершался первый круг «регулярки», 
хотя экватор соревнований команды пере-
шли уже несколько дней назад, начав круг 
второй. Но вот конкретно эта игра как-то 
выпала из стройного в целом календаря и 
немного «опоздала» в расписании.

«Пари НН» — клуб главного тренера 
сборной России сербского специалиста Зо-
рана Лукича. Но у него в последнее время 
руки связаны, так как в команде из-за че-
реды травм и продолжения лечения отсут-
ствует целый ряд лидеров — Брайон Аллен, 
Иван Стребков, Гленн Кози, Александр Ча-
дов, Дмитрий Хвостов, Михаил Белениц-
кий, Андрей Воронцевич. Такой вот безраз-
мерный лазарет и кадровый дефицит.

Серия поражений была прервана в про-
шлом туре победой над аутсайдером бело-
русским БК «Минск», а проблемы нижего-
родцев никуда не исчезали, о чем красно-
речиво говорит результат первой полови-
ны встречи в столице Татарстана — 16:47, то 
есть «минус 31». За две четверти 16 очков — 
антирекорд сезона в Единой лиге.

На этом падение гостей в пропасть за-
вершилось, вторая половина прошла при 
относительно равной борьбе, хотя казан-
цы при большом желании могли в любой 
момент прибавить. Игроки УНИКСа пред-
почли порадовать зрителей эффектны-

ми действиями, как, например, Джален 
Рейнольдс, который под занавес встречи 
несколько раз вколотил мяч в кольцо свер-
ху. Он и стал самым результативным у по-
бедителей (17 очков), у Эрика Грина и Не-
нада Димитриевича — по 16. В рядах «Пари 
НН» лучший бомбардир — серб Алекс Нова-
кович (20).

— УНИКС показал активную игру, казан-
цы полностью разрушили нашу атаку, — ска-
зал наставник «Пари НН» Зоран Лукич. — У 
меня некоторые игроки допустили массу 
потерь, порой даже не могли перейти цен-
тральную линию. Хозяева сполна восполь-
зовались проблемами в нашей ротации, но 
это не оправдание. Я бы и сам то же самое 
сделал, что мой визави Велимир Перасович.

Другие результаты тура: «Енисей» 
(Красноярск) — ЦСКА — 75:80, «Парма» 
(Пермский край) — «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 73:67, МБА (Москва) — «Ав-
тодор» (Саратов) — 77:80.

В чемпионате лидирует ЦСКА — 14 по-
бед — 1 поражение. Показатели УНИКСа — 
10—4. Такой же баланс выигрышей и неуда-
чи был перед вчерашней вечерней встречей 
с «Самарой» у санкт-петербургского «Зе-
нита». Результаты встречи на берегах Невы 
и матча «Руна» (Москва) — «Уралмаш» 
(Екатеринбург) стали известны уже после 
подписания этого номера «РГ».  

Даниил Медведев верит, что в 2024 году сможет 
выиграть еще один «Большой шлем».

Старожил Единой лиги из УНИКСа Вячеслав 
Зайцев (в темной форме) набрал 12 очков.

— За самыми яркими матчами 
чемпионата КХЛ следите на сайте
rg.ru/sujet/6808

А К Ц Е Н Т

Раньше самой вместительной хоккей-
ной ареной в мире был монреальский 
«Белл-Центр». Теперь это «СКА-Арена», 
которая может принять 21 500 зрителей

Среди участников Матча звезд — лучший бомбардир регулярного чемпионата КХЛ Владимир Ткачев из «Авангарда».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 декабря, суббота, «Матч! Страна»
19.30. МБА (Москва) — «Локомотив-Кубань» 

(Краснодар). Прямая трансляция

10 декабря, воскресенье, «Матч ТВ»
13.30. ЦСКА — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Прямая трансляция

Положение команд
И В Н П М О

1. Краснодар 17 10 5 2 27-14 35

2. Зенит 17 10 3 4 34-17 33

3. Динамо 17 8 7 2 28-21 31

4 . Кр. Советов 17 8 5 4 36-24 29

5. ЦСКА 17 7 7 3 31-23 28

6. Локомотив 17 7 7 3 27-23 28

7. Спартак 17 8 3 6 24-24 27

8. Рубин 17 7 4 6 16-21 25

9. Пари НН 17 7 3 7 15-15 24

10. Ростов 17 5 5 7 24-29 20

11. Факел 17 5 5 7 14-18 20

12. Урал 17 5 4 8 18-26 19

13. Ахмат 17 4 4 9 18-23 16

14. Оренбург 17 3 5 9 18-27 14

15. Балтика 17 3 4 10 12-23 13

16. Сочи 17 3 1 13 16-30 10

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 декабря, пятница, 
«Матч! Премьер»
19.00. «Локомотив» — «Урал». 

Прямая трансляция

9 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
14.00. «Спартак» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция

19.45. «Зенит» — «Пари НН». 

Прямая трансляция

«Матч! Премьер»
16.00. «Ахмат» — «Ростов». 

Прямая трансляция

10 декабря, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.30. «Краснодар» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

«Матч! Премьер»
14.00. «Факел» — «Динамо». 

Прямая трансляция

16.00. «Сочи» — «Оренбург». 

Прямая трансляция

19.45. «Балтика» — «Рубин». 

Прямая трансляция

Кстати
Директор Australian Open Крэйг Тайли поде-

лился мнением об идее организации отдель-

ного «элитного» тура, который будет состо-

ять только из «Больших шлемов» и «Мастер-

сов». А выступать будут лишь теннисисты из 

первой сотни мирового рейтинга.

— Идея премиум-тура как будущего нашего 

спорта обсуждается уже несколько лет. Но 

«мэйджоры» очень успешны и в нынешних 

рамках. На время их проведения тенниси-

сты мобилизуются, ведь именно здесь они 

могут больше всего заработать, а еще 

заявить о себе глобально, — приводят слова 

Тайли австралийские СМИ. — Но мы продол-

жаем искать новую мотивацию и смотрим на 

теннис все более открыто. Это очень ин-

тересно и для болельщиков, и игроков. Ду-

маю, впереди еще предстоит проделать не-

мало работы, нужно объединить все заин-

тересованные стороны. Но для тенниса это 

отличная возможность создать продукт пре-

миум-класса и сделать это более скоордини-

рованно.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
16.25. Матч звезд КХЛ. 

Мастер-шоу. Прямая трансляция

10 декабря, воскресенье, 
«Матч ТВ»
15.30. Матч звезд КХЛ. 

Прямая трансляция


